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Por |

En un segundo dictamen, el I.J.C.F/01040/2011/12CE/
ML/19, los especialistas intentaron traducir esta opinión 
en la medida que indica el Código Penal de Jalisco, mili-
gramos de alcohol por mililitros de sangre.

A juicio de los abogados defensores, los peritos ca-
yeron en contradicciones y equivocaron su conclusión. 
“Cursaba una concentración entre los 250 y 300Mgs.,/ 
de alcohol”, publica Mural de acuerdo al dictamen al que 
tuvieron acceso.

De esta forma los abogados de Pablo argumentaron 
en su recurso de impugnación, que los especialistas no 

refieren cuál sustancia es la primera en 
mención, además de que ésta debe ir en 
proporción a 100 mililitros de sangre, 
no de alcohol.

Otro terrible error del Ministerio Pú-
blico que los abogados exhiben es que 
el defensor social no realizó la certifica-
ción de que Mora Dragicevic se negó a 
someterse a la prueba de alcoholemia, la 
cual es necesaria, según el artículo 125 
del Código de Procedimientos Penales.

Y este argumento es real, porque el 
artículo 125 dice a la letra: “Cuando el 
indiciado se niegue a otorgar muestra 
de sangre y previa certificación de dicha 
negativa que realice el Agente del Mi-
nisterio Público en presencia de su res-
pectivo secretario o de dos testigos de 
asistencia, se le practicará un examen 
pericial clínico médico, cuyo resultado 
será considerado para determinar si el 
indiciado tiene condiciones físicas que 
afectan la capacidad para la conducción 
del vehículo”.

No hubo certificación de la negativa de Pablo a que 
le sacaran sangre por parte del MP y que la ley la exige.

¿Qué sucedió aquí señor procurador, Tomás Corona-
do Olmos? ¿Por qué no se hizo esta certificación? ¿Fue 
por ignorancia del MP o fue por consigna, con el armado 
deficiente de la averiguación? 

En fin. Estamos en México, estamos en Jalisco. El 
ministerio público que debería defender a la sociedad 
contra sus agresores es incompetente o es corrupto y 
debe ser juzgado. Podría estar asumiendo una postura 
muy extremista como periodista y crítico, pero la verdad 
es que esto indigna y son chingaderas, parafraseando a 
Jaime Barrera.

Frente al juicio de la sociedad Pablo tendrá que irse de 
Guadalajara, cuando menos dos o tres años, apostándole 
a que el tiempo cura todo.

Andrea está muerta y Pablo seguirá viviendo. Esa es 
la realidad. Cruda, dolorosa, cínica, pero es la realidad.

Contra la corrupción y el influyentismo no hay 
defensa. Se pueden tener las mejores leyes, 
pero cuando el aparato del poder entra en ope-
ración, poco o nada se puede hacer porque éste 

avasalla. 
Me refiero al caso del joven Pablo Mora, que por irres-

ponsable e inconsciencia conducía en estado de ebriedad 
y la consecuencia es que le robó la vida a una jovencita 
de 18 años, Andrea Vaca Rodríguez, que ya no está en 
este mundo.

Pablo es posible que burle las leyes y no pague el de-
lito que cometió, porque lo defienden 
los mismos que lo han hecho un indivi-
duo irresponsable. Los mismos que le 
han otorgado el vehículo, las tarjetas, el 
dinero y la seguridad de que puede an-
dar por las calles con el arma mortal que 
representa conducir un automóvil, puede 
convertirse en homicida y no pasa más 
allá del escándalo mediático, de la indig-
nación de la sociedad, que al cabo goza 
de pertenecer a una clase económica po-
derosa que está relacionada con el poder.

La cárcel no se hizo para los ricos. 
La pisan aquellos que no tienen para 
darle dinero a un Ministerio Público o 
para sobarle con billetes a un juez.

Es el caso de Pablo Mora, que da al 
traste con la lucha ciudadana de lograr 
una “Ley Salvavidas”, que pretende 
sancionar con severidad a aquellos que 
combinan irresponsablemente alcohol 
y volante. Los resultados arrojados por 
la aplicación de esta ley han sido ex-
traordinarios. Logró que no murieran 27 
personas en los primeros cuatro meses de su aplicación, 
estos números contrastados con las muertes registradas 
en el 2009 en ese lapso de septiembre a diciembre.

Sin embargo, la ley no la blindaron contra el influyen-
tismo y la corrupción. Cuando el primer junior la violenta 
y provoca una muerte, el aparato todopoderoso empieza 
a operar. Y por lo visto, es en el Instituto de Ciencias Fo-
renses y en la Procuraduría General de Justicia donde se 
atora y truena el espíritu de esta buena ley.

El dictamen del Instituto de Ciencias Forenses –según 
los abogados de Pablo Mora– mostró inconsistencias e 
incongruencias, conforme publica Mural en su edición 
del pasado sábado 19 de marzo.

El argumento de los abogados: “El resultado de la prueba 
I.MC.F./01040/2011/12CE/ML/01 concluyó que el joven, 
quien rehusó a someterse a la prueba de alcoholemia, tenía 
síntomas consistentes con el estado de ebriedad, además de 
que representaba un peligro inminente para conducir”.
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OPINIÓN

Algo bueno salió de nuestra charla del jueves, el comu-
nicado de Vialidad aclarando varias cosas es una luz para 
la justicia en nuestro  estado en el caso de las Víctimas de 
Accidentes, desde este espacio le doy las gracias al secreta-
rio Monraz por eso.

Escribo esto la noche previa a que se venza el plazo que 
pidieron los abogados de Pablo Mora para demostrar que 
éste no iba alcoholizado.

La presión sobre el juez debe ser terrible.
Independientemente de lo que pase, la vida para las fami-

lias de Andrea Vaca y de Pablo Mora no van a ser las mismas.
Hay algo que creo pertinente aclarar con respecto a mu-

chos comentarios que he recibido sobre que la familia de 
Pablo está sufriendo y que también es víctima.

Existe una línea transparente entre víctima y victimario: 
Pablo es el victimario, Andrea la víctima.

Pablo está vivo, Andrea está muerta.
Entendemos que Pablo no quiso matarla pero una mala 

decisión como lo es beber y conducir, provocó este homicidio. 
Entendemos el infierno que está viviendo la familia de 

Pablo pero que nunca se comparará con el infierno que vive 
la familia de Andrea.

Si le damos a escoger a las familias involucradas que qué 
prefieren: un hijo muerto o un hijo en prisión, la respuesta 
es obvia.

En el peor de los escenarios, si el juez considera a Pablo 
culpable, pasaría un tiempo en prisión, y al salir podría re-
tomar su vida. Andrea ya no tiene esa posibilidad, a ella le 
robaron todo su futuro y a su familia la alegría.

Qué terrible que pasen este tipo de tragedias, que malo 
que en esta primera prueba la Ley Salvavidas quede debi-
litada en su efectividad gracias a supuestas presiones para 
quitarle culpa al victimario.

Lo que decida el juez va a ser decisivo en la credibilidad 
de estas reformas y de las instituciones.

Qué pena que le tocó ser a Pablo Mora el malo de la pe-
lícula y a Andrea finalizar su vida en la tierra de esta manera.

Pero Pablo o Andrea pudimos haber sido cualquiera de 
nosotros, nadie está exento de equivocarse y pensar que ma-
nejas mejor habiendo bebido, nadie tiene la certeza de llegar 
vivo a casa.

Todos podemos ser víctimas o victimarios.

(*) Alma Chávez Guth, es presidenta de Víctimas de 
Violencia Vial AC

Por | Por Alma Chávez Guth (*)

Algún día tenía que suceder: el que el hijo de al-
guien con dinero, poder o influencia matara a 
otra persona por conducir en estado de ebriedad 
después de la aprobación de las reformas de lo 

que hoy conocemos Ley Salvavidas y que pondría a prueba 
al sistema judicial de nuestro Estado.

Desafortunadamente le tocó a Andrea Vaca ser la víctima 
de la conducta irresponsable de Juan Pablo Mora.

Esa mañana del sábado 12 de marzo me entero de la tra-
gedia por Diego Monraz: coincidimos en el aeropuerto, él 
iba a ver a sus hijos a Dallas, yo a Washington DC a partici-
par en el Encuentro Mundial de Organismos de la Sociedad 
Civil de Víctimas de Accidentes de Tráfico. 

El tema que trataría en la asamblea sería, precisamen-
te, la Ley Salvavidas como ejemplo mundial de que juntos, 
Congreso, Gobierno y sociedad civil podemos trabajar para 
que nuestras calles sean más seguras. De que a pesar de 
nuestras diferencias ideológicas podemos sentarnos y dialo-
gar para construir, de que juntos podemos salvar más vidas 
que separados.

No me gustó el comentario que le salió del corazón al 
secretario Monraz: “Están presionado para ayudar a Pablo”, 
se veía agotado.

Mi respuesta inmediata fue: “Por ningún motivo lo per-
mitas”.

Platicamos un rato más sobre cómo reforzar las volantas 
y nos despedimos.

En Washington, a través de las redes sociales me entero 
de lo que aquí estaba pasando en torno a este penoso acci-
dente: sobre el supuesto trato preferente que se le dio a Pablo 
Mora por parte de personal de Vialidad y de la Procuraduría 
en lo referente a que no se le habían aplicado las pruebas de 
aire espirado y de sangre para determinar su nivel de intoxi-
cación etílica y entonces pensé: “las presiones para ayudarlo 
son ciertas”.

Empecé a sentir mucha indignación y rabia por lo que 
estaba pasando, aunado a una terrible pena por la familia de 
Andrea, sobre todo por su madre a quien le estaban fincan-
do responsabilidad compartida porque supuestamente iba en 
sentido contrario y Andrea no tenía su cinturón de seguridad 
puesto.

¿Cómo era posible que le estuvieran haciendo eso a la fa-
milia de la víctima cuando estaba pasando el peor momento 
de su vida? Me desagradó sobremanera el operativo que se 
desarrolló en redes sociales para hacernos creer a todos esa 
versión: de que la madre era corresponsable de la muerte de 
su hija, estrategia –obvio– estructurada por gente cercana a 
Pablo Mora.

El silencio de la Secretaría de Vialidad no me gustaba 
en lo absoluto, el secretario fuera del país me confirmaba el 
dicho de que el que calla otorga.

¿Era posible que una vez más una víctima de violencia 
vial fuera doblemente víctima? Familia víctima por la pér-
dida de una hija y además víctima de un sistema de justicia 
que favorece al victimario cuando éste tiene dinero, poder o 
influencia.

Regreso de Washington con la intención de dejarles a todos 
bien clara la postura de Víctimas de Violencia Vial AC.

En Lagos de Moreno, el gobernador Emilio González 
Márquez me entrega un reconocimiento en el evento de Ja-
lisco a las Mujeres. La dinámica del mismo es muy coloquial 
y nos permite expresar libremente algo sobre nuestras luchas 
e inquietudes.

Hablamos de accidentes y le comento que debe sentirse 
orgulloso de que Jalisco tenga una ley reconocida a nivel 
mundial pero le pido que por favor su gobierno apoye en 
combatir la corrupción en la aplicación de la misma.

Pero la polémica seguía en los medios y en las redes so-
ciales. ¿Libraría Pablo la cárcel por la falta de aplicación de 
las pruebas de aire espirado y de sangre? Él ya estaba siendo 
juzgado en el Facebook, la mayoría de los comentarios sobre 
el tema mostraban indignación contra las autoridades por no 
haberlo obligado a realizarse los exámenes que marcaba la 
ley como válidos para demostrar si era inocente o culpable.

El jueves 17 por la tarde recibo una llamada del secreta-
rio Monraz, lo primero que le pregunto es sobre la supuesta 
corrupción de sus peritos.

Su respuesta fue: “Pablo Mora estaba bien asesorado y 
sabía que no podía ser obligado a soplar en el alcoholímetro 
ni a que se le sacara sangre”.

Algo muy interesante y digno de analizarse fue la puntual 
presencia de Derechos Humanos lo que quizá inhibió la pre-
sión de la autoridad para realizar dicha prueba (en las volantas 
donde participamos los ciudadanos como observadores, los 
agentes y los peritos son muy firmes con el infractor, por lo 
que no se me hacía lógico el que habiendo una persona muer-
ta, el trato para el presunto culpable fuera tan delicado).

Sin embargo, revisando la reforma al artículo 125 del 
Código de Procedimientos Penales, la valoración médica es 
suficiente para demostrar el estado etílico de una persona: 
…“Cuando el indiciado se niegue a otorgar muestra de san-
gre o de aire espirado y previa certificación de dicha negati-
va que realice el Agente del Ministerio Público en presencia 
de su respectivo secretario o de dos testigos de asistencia, se 
le practicará un examen pericial clínico médico, cuyo resul-
tado será considerado para determinar si el indiciado tiene 
condiciones físicas que afectan la capacidad para la conduc-
ción del vehículo”.

Diego Monraz sabía que la valoración médica que había 
realizado puntualmente el Instituto Jalisciense de Ciencias 
Forenses y que había arrojado como resultado entre 250 a 300 
miligramos de alcohol por cada 100 mililitros de sangre era 
suficiente para incriminarlo por matar a Andrea.

Además, Diego tenía en su poder el peritaje de Vialidad 
que determinaba que la madre de Andrea circulaba en sen-
tido correcto y que Pablo Mora en un auto compacto a gran 
velocidad y sin respetar el alto había impactado la camioneta 
donde viajaba Andrea.

Pero el hermetismo para puntualizar estos hechos era 
sospechoso, a sabiendas de que esto podría perjudicarlo po-
líticamente. Monraz no aclaraba públicamente su postura. 
¿Quién lo estaba presionando?

>EL CASO MORA-VACA

PRUEBA DE FUEGO PARA 
LA LEY SALVAVIDAS
EXISTE UNA LÍNEA TRANSPARENTE ENTRE VÍCTIMA Y VICTIMARIO: PABLO ES EL VICTIMARIO, ANDREA LA VÍCTIMA. 
PABLO ESTÁ VIVO, ANDREA ESTÁ MUERTA. ENTENDEMOS QUE PABLO NO QUISO MATARLA PERO UNA MALA DECISIÓN 
COMO LO ES BEBER Y CONDUCIR, PROVOCÓ ESTE HOMICIDIO 
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>Fuego Cruzado<

>En Voz Baja<

Es “absurda” y “aberrante” la re-
forma contra la esterilización del 
Ejecutivo, respondiendo a una 
“moral religiosa (…) La propues-
ta que envió González Márquez es 
anticonstitucional, ya que la Car-
ta Magna prevé como un derecho 
individual la decisión sobre la re-
producción”.

“La iniciativa penaliza el que se 
practique un acto quirúrgico en 
contra de la mujer o el hombre sin 
su expresa voluntad. Esta es una 
decisión íntima que corresponde a 
la persona. Es un delito el no res-
petar la decisión de la mujer o en 
su caso del hombre. Así está plan-
teada esta iniciativa”.

>Cierto o falso<Yo espero que entre hoy y 
mañana tengamos todos los 
requisitos, y el lunes a más 
tardar estemos registrando 
(el crédito de mil 100 millones 
de pesos del Ayuntamiento de 
Guadalajara) (…) “

El Juez Segundo de Distrito admitió 
la demanda de amparo promovida 
por el secretario de Finanzas, Martín 
Mendoza, en contra de la orden 
dictada por el magistrado Armando 
García Estrada para que se inscriba el 
crédito de mil 100 millones de pesos 
solicitada por el Ayuntamiento de 
Guadalajara”.

El Ejecutivo de Jalisco optó por seguir la vía del choque y 
polarización, como estrategia de posicionamiento de Emilio 
González Márquez en su esfuerzo por ser candidato presi-
dencial del PAN. Sin embargo, a estas alturas del partido, es 
una apuesta muy peligrosa, derivado del desgaste que ha 
sufrido el actual Gobierno, con el riesgo de obtener un re-
sultado adverso al que se persigue, victimizando al alcalde 
de Guadalajara y otorgándole el argumento de los obstáculos 
que el Gobierno del Estado le puso en el camino para que su 
administración no luciera.

El PAN en Jalisco desde hace 15 años tradicionalmente se 
ha polarizado en dos grupos: Paquistas y Herbertistas. Las 
disputas encarnizadas por el mayor número de espacios así 
se han registrado. Hoy vemos en el escenario la irrupción del 
que pretende ser el tercer grupo y que encabeza Hernán Cor-
tés. Se dice un grupo reformista, dispuesto a contender por la 
candidatura a gobernador con el ex alcalde de Tlaquepaque a 
la cabeza y que aglutina a gran parte del ex grupo Zapopan. 
Su prueba de fuego será la renovación del Consejo Estatal. 

Héctor Robles Peyro le entrará a la disputa por la candidatura 
a la alcaldía de Zapopan dentro del PRI. Se convierte en el 
candidato del alcalde Héctor Vielma y empieza a promoverse. 
El director de Desarrollo Social de Zapopan busca convertir-
se en una opción para el electorado de Zapopan, frente al 
diputado Jesús Casillas que cuenta con una base sólida de 
seguidores, y una opción que podría ser el ex alcalde Arturo 
Zamora, quien en las encuestas aparece con buena acepta-
ción, así como el senador Ramiro Hernández García, otra al-
ternativa para considerarse. 

ARISTÓTELES SANDOVAL GARANTIZA SEGURIDAD A MIEMBROS DE 
LA ODEPA 

“La ciudad se está preparando en todas las aristas, en todas las áreas, como 
seguridad y en infraestructura, y tengan la certeza que estamos avanzando en 
tiempo y forma para recibir a la comunidad internacional como se merece”, 
manifestó el presidente municipal, Aristóteles Sandoval Díaz, a los miembros de 
la Organización Deportiva Panamericana (Odepa) que se encuentran en nuestra 
ciudad, encabezados por Mario Vázquez Raña, presidente de dicho organismo, 
con motivo de los Juegos Panamericanos.

>Aristóteles Sandoval | Lo victimiza el Gobierno >Hernán Cortés Berúmen | ¿Romperá la polarización? >Héctor Robles Peyro | Le entra a la carrera por 
Zapopan

El promotor de Aris El tercer grupo Va Robles

MARTÍN MENDOZA
| SECRETARIO DE FINANZAS DEL GOBIERNO 

DEL ESTADO

RAÚL VARGAS LÓPEZ
| DIPUTADO LOCAL DEL PRD

FERNANDO GUZMÁN
| SECRETARIO GENERAL DE GOBIERNO

EMILIO GONZÁLEZ MÁRQUEZ
| GOBERNADOR DE JALISCO

Por | Alfonso 
Javier 
Márquez

El que se supone que es, nadie cree que 
sea, el que quiere ser y cree que será, 
no parece tener por dónde y los que 
están del otro lado con menor popu-

laridad, parecen esperar a que algo ocurra, algo 
como una designación del centro o un apoyo de 
su líder para finalmente ser. ¿Me explico? 

Al que se supone que es, Fernando Guzmán 
Pérez Peláez, muy pocos le dan posibilidades. Se 
supone que es porque está empeñada la palabra 
del gobernador, Emilio González Márquez, con 
él desde el principio del sexenio, tal vez desde 
antes, de que él seguía en la lista, tras haber sido 
Secretario General de Gobierno dos veces. Todo 
indica que Emilio y Herbert estaban conscientes 
de que no crecería en la simpatía electoral y des-
de el principio también comenzaron a preparar 
a Alonso Ulloa. Con lo que no contaban era que 
Fernando no se querría bajar, bajo ninguna cir-
cunstancia, es más, ni siquiera con la oferta de 
ser interino mientras Emilio se iba de aventura 
por la Presidencia. 

Alonso Ulloa Vélez, el secretario de Promo-
ción Económica, es el segundo en este enredo: 
es el que quiere ser y cree que será, pero mien-
tras Guzmán esté en el camino no lo será. En eso 
están atorados en el grupo político que despacha 
en Casa Jalisco y cuyo líder es Herbert Taylor 
Arthur, archí enemigo del líder del otro grupo, 
Francisco Ramírez Acuña que cobija dos –tal 
vez uno– candidatos: Abraham González Uye-
da, diputado local y Hernán Cortés Berumen, 
dirigente del PAN estatal. 

Acá, de ser dos los aspirantes de Paco, se re-
dujo a uno por el intento de “madruguete” que 
hizo el dirigente estatal, Hernán Cortés, preten-
diendo que lo destaparan personajes nacionales 
ligados a la Presidencia en Puerto Vallarta, que 
después lo dejaron colgado de la brocha. Dicen 
los allegados a Ramírez Acuña que eso lo mo-
lestó. No obstante, ello allanó el camino para 
González Uyeda, quien se ha acercado mucho 
a Ramírez Acuña, patriarca de un buen de vo-
tos en el Consejo Estatal Panista,  para que se 
incline por él. En este supuesto, el candidato de 
los conservadores panistas será el empresario, 
ex coordinador parlamentario del blanquiazul, 
que la tiene cuesta arriba en el tema de la po-
pularidad. 

Queda Hernán suelto, entonces, en busca de 
conjuntar a los “hartos de la onda grupera” una 
especie de candidato independiente interno, que 
a pesar de todo ha ido sumando grupos y per-
sonajes en su búsqueda de crecimiento y con el 
pretexto que le da poder visitar todos los rinco-
nes del Estado como presidente del partido. 

Como dije, el candidato del PAN está más 
enredado que una madeja de estambre en las ga-
rras de un minino.

¿QUIEN ES EL CANDIDATO 
DEL PAN PARA JALISCO?

>Porque Yo lo digo<
AFLOJARON 
LOS CARROS

Por fin y tras muchos estira y 
afloja, los 39 diputados en el Con-
greso regresaron los 22 vehículos 
que tenían asignados para su be-
neficio personal, pese a que cada 
mes les entregan 92 mil pesos 
para sus gastos personales sin 
necesidad de rendir cuentas de 
en qué los gastan. Los últimos en 
entregar los automotores fueron 
los del Partido Verde, que a pesar 
de ser sólo dos diputados tenían 
cuatro en su poder; le siguieron 
los del PRI que tenían ocho y no 
bien repartidos porque un solo 
diputado tenía tres, luego antece-
dieron los panistas que contaban 
con nueve y el primero en regre-
sar el vehículo fueron los del PRD. 
Ya con el parque vehicular listo 
para la venta, les advirtieron a los  
trabajadores del Congreso que ni 
se apuntaran en la subasta, por-
que no son sujetos de compra 
para evitar malos entendidos.

YATE Y ASOLEADERO

El Lago de Chapala tendrá nuevo atrac-
tivo, un barco turístico que recorrerá la 
ribera, la presentación oficial fue este 
viernes con una comida que hicieron 
los empresarios donde invitaron a me-
dios de comunicación, los alcaldes de la 
región, entre ellos los de Chapala, Joco-
tepec, Tuxcueca, Tizapán, Poncitlán, La 
Manzanilla y algunos diputados, como 
Héctor Álvarez. El yate es de tres pisos 
con asoleadero, como los que navegan 
en las playas y se espera que con el 
nivel del agua del lago el navío sea un 
motivo más para visitar el municipio.

Y VOLVER, VOLVER…

Aquel trabajador del Congreso, Francisco Barragán que fue despedido a 
principios del año pasado acusado por el ex secretario General, Carlos Co-
rona de ser el líder de los aviadores de la pasada legislatura y encabezar 
un movimiento para formar un nuevo sindicato, además de haber basificado 
a varios de sus parientes y que el departamento jurídico le levantó hasta 
denuncias penales, pues si a esa “joyita” se dice que la quieren regresar a 
“trabajar” apoyado por uno de los coordinadores parlamentarios.
El intento ha molestado a los trabajadores porque además que ya lo finiqui-
taron con más de 60 mil pesos, se supone que se quiere disminuir la nómina 
y no engrosarla con el regreso de gente incómoda.

SE QUIERE QUEDAR

Ante la cercanía de las fechas para 
la renovación de la dirigencia es-
tatal del PRI, el actual presiden-
te, Rafael González Pimienta se 
ha movido con todos los actores 
políticos que puede para lograr 
mantenerse en el cargo que se le 
termina en diciembre de este año 
ya sea como interino, encargado 
de despacho o que lo ratifiquen y 
de esa forma operar las candida-
turas del 2012 a favor de su equi-
po. Sin embargo, en el CEN y en el 
escritorio de su flamante dirigente, 
Humberto Moreira ya se encuentra 
un estudio muy preciso de los re-
glamentos internos del partido, del 
Código Electoral y las consecuen-
cias legales que acarrearía el que 
no se renovara la presidencia ya 
que de no hacerse se podría im-
pugnar cualquier acto que realiza-
ra desde el 1 de enero del 2012.
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GUERRA DE VENCIDAS  EN JALISCO

“REVANCHISMO DEL GOBIERNO POR RECHAZO AL 
MACROBÚS”, DENUNCIA EDUARDO ALMAGUER
Por | Eugenia Barajas

Las acciones de bloqueo que emprende el Go-
bierno del Estado en contra del Ayuntamiento 
de Guadalajara responden a un revanchismo, 
por la negativa de aprobar el proyecto de la Lí-

nea 2 del Macrobús y que apuntan a un solo personaje, 
Herbert Taylor Arthur. 

Independientemente del desenlace final del reciente 
capítulo de registrar el crédito por hasta mil 100 millones 
de pesos para la repavimentación 33 avenidas antes de los 
Juegos Panamericanos, que se celebrarán en octubre, la 
confrontación con el municipio ha sido evidente, y una 
serie de hechos así lo demuestran, hechos que son siste-
máticos y casualmente arreciaron al día siguiente que se 
rechazó el proyecto de movilidad del Estado. 

RECHAZAN MACROBÚS 

Octubre 27-2010. Los alcaldes del PRI en la zona me-
tropolitana, encabezados por el presidente municipal ta-
patío, Aristóteles Sandoval, rechazaron 952 millones de 
pesos de recursos federales para el Macrobús, proyecto 
impulsado por Diego Monraz, titular de Vialidad y de 
Herbert Taylor Arthur, ex coordinador de Innovación y 

Desarrollo.
Octubre 28-2010. Un día después del anuncio de 

que no permitirían la construcción, el PAN Guadalajara 
consiguió detener la contratación del crédito por mil 100 
millones de pesos para la repavimentación de 33 aveni-
das de la ciudad. Un actuario del Tribunal de lo Admi-
nistrativo del Estado (TAE) se presentó en la Presidencia 
Municipal, para notificar de la suspensión del crédito, 
acompañado del abogado de los cinco regidores panistas 
que interpusieron la demanda y del dirigente municipal 
panista, Manuel Romo. 

El PAN argumentó que la mayoría priísta que avaló la 
contratación del crédito violó la Ley de Deuda Pública, 
que señala que un Gobierno no puede endeudarse por una 
cantidad superior al 10 por ciento de su presupuesto, si-
tuación que el PRI no aceptó en su momento. 

REVANCHISMO 

Sobre este tema y conocedor del mismo, en su calidad de 
presidente del Comité Directivo Municipal del PRI Guada-
lajara y de regidor del ayuntamiento, Eduardo Almaguer, se 
refiere al trasfondo político de no querer aprobar el crédito. 

“El fondo es bloquear a Guadalajara y que una parte 
del Gobierno del Estado encabezada por Herbert Taylor 

ha convencido al gobernador, Emilio González, de que se 
tiene que vengar de ese Gobierno municipal que no les 
autorizamos que dañaran más a la ciudad con la Línea 2 
del Macrobús”. 

La venganza por lo del Macrobús, se los dijo alguien 
del Gobierno estatal a ustedes o el propio Gobernador se 
lo comentó al Alcalde o por qué tanta seguridad, se le 
insistió al regidor.

“Evidentemente no lo van a decir, pero es evidente la 
molestia que ellos tuvieron, que tuvo esa parte del Go-
bierno del Estado, ni siquiera todo el Gobierno, esa parte 
que encabeza Herbert Taylor por esa situación del Macro-
bús. A raíz de esa situación se han dedicado más a obs-
taculizar a Guadalajara por las tablas catastrales, con la 
entrega de recursos de último momento del Fondo Metro-
politano del 2010, que se entregaron el 30 de diciembre 
de ese año; con el manejo que ha hecho el secretario de 
Vialidad, Diego Monraz, para impedir la pavimentación 
de las calles de Guadalajara, que son hechos inéditos que 
no habían pasado en la historia, cuando se da uno cuenta 
que el préstamo que solicitó Alfonso Petersen en el 2008 
es registrado el mismo día en que se vota y se publica 
en la Gaceta sin más requisitos que mandarles copia del 
acuerdo y que a nosotros nos pone todas las trabas, pues 
es evidente que es una venganza política en contra de 

Guadalajara”.
Se continúo con el tema y ante la duda de que fuera 

un actuar sistemático el bloquear cualquier proyecto que 
intente Guadalajara, esto fue lo que respondió.

“Cualquier cosa que le bloqueen sin razón jurídica, 
político o social, ese es el problema, reconocemos que 
en el ejercicio de gobierno podemos tener errores, omi-
siones, pues las corregimos y reconocemos los errores, 
pero cuando tú cumples al 100 por ciento y de cualquier 
manera es ¡no!, pues evidentemente es una venganza po-
lítica que ellos están llevando a cabo. Si se dan cuenta es 
el único municipio con el que se ha ensañado afectando 
todos los proyectos”.

¿Podría continuar el revanchismo?
“En mi opinión personal, efectivamente lo que obser-

vamos es una escalada en las acciones, en la virulencia 
del Gobierno del Estado para buscarle una confrontación 
para dañar al Gobierno de Guadalajara. 

DEUDAS ANTERIORES 

El Ayuntamiento de Guadalajara enfrenta una deuda 
acrecentada desde épocas de administraciones panistas 
particularmente durante el periodo 2004-2006, donde es-
tuvieron al  frente Emilio González Márquez y Ernesto 
Espinosa Guarro, como presidente interino. 

En esos tres años se suscribieron seis créditos, por mil 
300 millones de pesos pagaderos hasta el 2018, pero el 
municipio ya debía 700 millones de pesos por un présta-
mo contratado en 2002 en el ex alcalde, Fernando Garza.

En el 2005, el Cabildo suscribió tres empréstitos con 
Banamex por 500 millones de pesos para proyectos de 
obra pública, en esa misma administración de González 
Márquez en marzo del 2006,  se firmaron dos créditos 
más con Banco del Bajío por 800 millones de pesos para 
compra de patrullas y lo restante para pagar la deuda que 
ya arrastraba el municipio.

Diez meses después, en diciembre del 2006, el Cabil-
do autorizó un sexto endeudamiento, en esta ocasión con 
Dexia, por mil 200 millones, a pagar hasta 2018, y que 
sería utilizado para liquidar  adeudos anteriores y aportar 
para el Fondo Metropolitano.

Después en el periodo de Alfonso Petersen, se signó 
un endeudamiento con BBVA Bancomer por mil 700 mi-
llones de pesos y fueron para pagar el adeudo que se tenía 
con Dexia, en el que quedaban por liquidar mil 133 millo-
nes de pesos y se amplió el plazo de pago de 2018 a 2028.

Con esos recursos el Cabildo aprovechó para destinar 
350 millones de pesos a la compra de fincas en el Parque 
Morelos y 217 millones de pesos para obras como la re-
modelación de la Zona Centro, de mercados y nomencla-
tura de calles. 

TAE ORDENA SANCIÓN Y REGISTRARSE 

El Tribunal de lo Administrativo del Estado (TAE) a 
principios de este año autorizó el crédito y determinó 
desechar la demanda que presentaron los ediles del PAN 

al igual que la medida  cautelar que impedía el endeuda-
miento.

El 24 de enero, la Tesorería Municipal de Guadala-
jara denunció que la Secretaría de Finanzas (Sefin) del 
Gobierno no había registrado la deuda en los cinco días 
como marca la Ley de Deuda Pública, la justificación del 
Gobernador, que Guadalajara no había cumplido todos 
los requisitos legales.

Se alegaba que faltaba copia certificada del acta 
del ayuntamiento que acreditaba el destino del finan-
ciamiento, copia certificada del acta donde se acredite 
que el empréstito se encuentra previsto en el Programa 
Financiero Anual del Presupuesto de Egresos, y el dicta-
men de viabilidad financiera atendiendo a la naturaleza 
y objeto del destino del crédito, fueron los argumentos 
de la Sefin. 

En ese tenor, la declaración del mandatario estatal fue 
en el sentido, que no por presiones violaría la ley sólo 
para registrar el empréstito que pretende Guadalajara: 
“No será con presiones políticas, ni con chantajes senti-
mentales como obligarán al Gobierno del Estado a actuar 
fuera de la ley. Lo que me están pidiendo es que viole la 
ley, el presidente Aristóteles está pidiendo que viole la 
ley, yo no puedo violar la ley, yo le tengo mucho aprecio 
al presidente Aristóteles, yo quiero que inicie ya la cons-
trucción de esta obra, la verdad los pavimentos de Gua-
dalajara están muy mal, sé que el presidente Aristóteles 
no ha podido cumplir con su responsabilidad y le quiero 
ayudar, pero él no me puede obligar a violar la ley”.

Ante la negativa de acatar la orden del Magistrado de 
la Cuarta Sala, Armando García Estrada, quien al mismo 
tiempo impuso una sanción al titular de la Sefin, Martín 
Mendoza, el Gobierno emitió un boletín donde adelanta-
ba las acciones legales en defensa.

“Finanzas anuncia que se procederá a la defensa jurí-
dica por parte de la dependencia contra la disposición del 
Tribunal, dado que ese acuerdo excede las atribuciones 
del mismo y acatarla significaría violentar disposiciones 
de orden público e interés social”.

Sin embargo e independiente a los recursos legales 
que se interpongan, la multa de 121 días de salario míni-
mo impuesta al titular de la dependencia por desacato se 
tendrá que hacer efectiva, a pesar de que el Gobernador 
anunció que registrará la deuda para repavimentar Gua-
dalajara en esta semana, así lo dejó en claro el magistrado 
García Estrada. 

SE AMPARA SEFIN CONTRA TAE

La confrontación entre Gobierno del Estado y la adminis-
tración que preside en Guadalajara Aristóteles Sandoval 
será hasta el final, como lo muestra la demanda de am-
paro que interpuso el secretario de finanzas del Estado, 
Martín J. Guadalupe Mendoza López contra la inscrip-
ción de crédito del Ayuntamiento de Guadalajara ante un 
juez federal. 

 El Juez Segundo de Distrito, Luis Alfonso Hernán-
dez Núñez admitió la demanda de amparo bajo el número 

>PRETENDE EMILIO FRENAR CARRERA DE ARISTÓTELES

729/2011, promovida por el Secretario de Finanzas Mar-
tín J. Guadalupe Mendoza López en contra de la orden 
dictada por el Magistrado Armando García Estrada de la 
Cuarta Sala Unitaria del Tribunal Administrativo del Es-
tado, para que se inscriba el crédito de mil 100 millones 
de pesos, solicitada por el Ayuntamiento de Guadalajara 
sin haber cumplido los requisitos para ello.

 Y además concede la suspensión provisional al Se-
cretario de Finanzas para efectos de que no se le haga 
efectiva la sanción impuesta por el magistrado de la Cuar-
ta Sala Unitaria del Tribunal Administrativo por la ins-
cripción del registro aludido.

TÚNEL SIN FIN

Noviembre 2. El secretario de Vialidad, Diego Mon-
raz dio por muerto el proyecto del túnel de la Minerva, y 
al mismo tiempo puntualizó que no ha dado permiso para 
cerrar calles en Guadalajara para repavimentarlas.

Este fue otro de los temas que confrontaron a las dos 
administraciones, el costo estimado de la obra sería de 
421 mil millones de pesos, pero la falta de permisos para 
la construcción y la oposición de más de mil vecinos 
que firmaron oficios para evitar el proyecto, lo dejaron 
truncado. 

TABLAS CATASTRALES 

El TAE se ha convertido en un actor primordial en-
cargado de dirimir las diferencias entre ayuntamiento y 
Gobierno, además de ordenar que se registre la deuda por 
el crédito tapatío se le concedió la razón a la querella que 
interpuso el síndico, Héctor Pizano, luego que el Con-
greso omitiera aprobar o rechazar las Tablas de Valores 
Catastrales del 2011.

“De acuerdo a la sentencia 33/2011 se resolvió decla-
rar la afirmativa ficta y se ordena remitir oficio con copia 
certificada de la resolución al Ejecutivo para que por su 
conducto se realice la inmediata publicación del acto en 
el Diario Oficial del Estado de Jalisco”, se consigna en 
el escrito. 

ELECTORERO 

Estas confrontaciones que se han dado de forma recurren-
te son sólo contra el ayuntamiento de Guadalajara o es 
por la posible aspiración del alcalde a la gubernatura y 
que afecta a los dos posibles que tiene el Gobierno del 
Estado, fue la pregunta final al regidor Almaguer.

“Creo que los tapatíos escogieron gobiernos para 
servirles, para administrar recursos, aplicar la ley y 
resolver problemas y en ese sentido cualquier funcio-
nario público que no revuelva las cosas, pues habrá 
que pedirle que renuncie, si alguien ya quiere andar en 
campaña pues que deje su cargo y se dediquen a hacer 
campaña, si el gobernador quiere ser candidato al Go-
bierno de la República que deje el cargo y se dedique 
a la campaña”.

ALCALDES PRIÍSTAS
RECHAZAN MACROBÚS

Octubre 27-2010. Los alcaldes del PRI en la zona metropo-
litana, encabezados por el presidente municipal tapatío, 
Aristóteles Sandoval, rechazaron 952 millones de pesos 
de recursos federales para el Macrobús, proyecto impul-
sado por Diego Monraz, titular de Vialidad y de Herbert 
Taylor Arthur, ex coordinador de Innovación y Desarrollo.

“NO VOY A VIOLAR LA LEY”
EMILIO GONZÁLEZ MÁRQUEZ
 
“No es con presión política como se obliga a violar la ley, 
a mi no me van a obligar a violar la ley quiero ayudarle 
a la gente de Jalisco de Guadalajara a que sus calles no 
estén tan mal, es responsabilidad municipal, en cuen-
to cumplan los requisitos yo lo registro (…)Espero que 
pronto inicie con la obra, la verdad es que los pavimentos 
están muy mal…”.

REACCIONA GOBIERNO DEL ESTADO
EL PRIMER BLOQUEO AL CRÉDITO

Octubre 28-2010. Un día después del anuncio de que no 
permitirían la construcción, el PAN Guadalajara consiguió 
detener la contratación del crédito por mil 100 millones 
de pesos para la repavimentación de 33 avenidas de la 
ciudad. Un actuario del Tribunal de lo Administrativo del 
Estado (TAE) se presentó en la Presidencia Municipal, 
para notificar de la suspensión del crédito.

VENGANZA DE HERBERT
ESCALADA POR MACROBÚS 

“En mi opinión personal, efectivamente lo que observa-
mos es una escalada en las acciones, en la virulencia 
del Gobierno del Estado para buscarle una confrontación 
para dañar al Gobierno de Guadalajara. Evidentemente 
no lo van a decir, pero es evidente la molestia que ellos 
tuvieron, que tuvo esa parte del Gobierno del Estado, ni 
siquiera todo el Gobierno, esa parte que encabeza Herbert 
Taylor por esa situación del Macrobús”.
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OPINIÓN

IMPUNIDAD… ¿CUÁNDO JUSTICIA?
LA MONEDA ESTÁ EN EL AIRE

Por | Marianela Manríquez
La incertidumbre por saber si el joven de 22 años, Pablo Mora, 
quien provocó la muerte de Andrea Vaca de 18 años, en un accidente 
vial, será castigado o dejado en libertad fue en aumento. 

Y aunque el caso está en boca de todos, y analizado por la ciu-
dadanía bajo lupa, tal parece que el acusado podría salir en libertad. 
Sucesos como recorrer la decisión del Juez a una semana, tomando 
en cuenta que ese fin era puente, me huele mal.

Que elementos policiacos municipales impidieran que se le rea-
lizara la prueba de alcoholimetría y además lo hidrataran para esta-
bilizarlo nos hace suponer que este niño nice tiene poder, y tan es 
así que lo gritó, orgullosamente aseguró tener “cómpas” influyentes. 

Sin embargo, el buscar una absurda venganza o etiquetar a Pa-
blo Mora como el villano sin escrúpulos no es lo importante. Des-
graciadamente la joven murió, y no hay poder humano que nos la 
pueda regresar, el envenenarnos de odio no llega a ningún lado. 

Lo importante aquí es exigir que se cumpla la ley, que exista 
transparencia, que los funcionarios públicos hagan su trabajo para 
que este tipo de casos no queden impunes. Y no por “fregar” a los 
imprudentes que manejan bajo el efecto del alcohol y drogas, sino 
para prevenir futuros casos. 

Para que la muerte de Andrea Vaca no sea en vano, para no de-
jarla sola, para demostrarle que gracias a ella y muchos más hemos 
podido cambiar a nuestro país, hemos podido dejar de ser bestias 
prepotentes e irresponsables y nos hemos convertido en una socie-
dad sana y sobre todo humana. 

Un sábado fue el día en el que Andrea partió del mundo terrenal 
y un sábado fue la determinación de juez. Un sábado será el día 
en que sepamos si por fin, hemos cambiado. Y esto nos ayudará a 
decirles a todos esos juniors que el influyentismo no los salvará de 
asumir las consecuencias. 

Decirles a todos los victimarios que tengan miedo, que su es-
cudo se les desvaneció. Que si matan a alguien serán encerrados, 
que piensen dos veces antes de manejar en estado de ebriedad, que 
aparten sus aires de grandeza, que sean humildes y dejen a un lado 
esa arma ambulante, su automóvil. 

Este es el gran momento que los ciudadanos, más los que he-
mos sufrido la pérdida de un familiar por accidentes viales, estába-
mos esperando. Queremos ver ese cambio, y aquí se han cuestiona-
do las lagunas de la Ley Salvavidas, sin embargo es justo decir que 
la gran laguna de esta ley son las malas actuaciones de los funcio-
narios públicos, son los ministerios públicos, la Policía Municipal y 
Federal, son los agentes de Tránsito, son los familiares influyentes. 
Debemos de acabar con esta cultura de “con dinero baila el perro”.

Tenemos que acabar con la corrupción e impunidad, y no que-
jándonos o echándole toda la culpa a papá Gobierno, debemos ser 
una sociedad activa, pensante, con estrategias y exigiendo con bases 
bien estructuradas.

Por ello debemos de exigir que se cumpla la ley, tomar concien-
cia de los riesgos que implica manejar en la metrópoli. Debemos 
empezar por nosotros mismos, no permitir que el amigo maneje si 
está bajo el influjo del alcohol, no prestar el carro a nuestros hijos 
adolescentes. 

Hay que quitarnos esa flojera y comprometernos a educarnos 
en cuestiones viales. Hay que generar confianza en las calles, ya no 
podemos vivir en un estado en donde al homicida se le apremia, y 
los que pagan los trastes rotos son las víctimas, es decir, los fami-
liares de quien muere. 

Después de tantas muertes de jóvenes se ha logrado legislar 
la Ley Salvavidas pero para que funcione todos debemos ser con-
gruentes con nuestros actos.

Marisol, mi prima, una víctima más de la irresponsabilidad de 
un hombre influyente me enseñó que sí se pueden lograr iniciativas 
extraordinarias en Jalisco. No dejamos que Marisol desapareciera, 
ella sigue aquí con nosotros, en nuestros pensamientos, motivándo-
nos a seguir adelante, a proteger a las nuevas generaciones. 

En el caso de Andrea Vaca, la moneda está en el aire, la decisión 
de cumplir con la ley siempre está en juego, y sólo una persona tiene 
el poder de hacer lo correcto. Se haga o no justicia, Andrea nos mar-
có una pauta para seguir soñando en una sociedad justa. 

JUSTICIA BURLADA; SE IMPONE LA IMPUNIDAD; PABLO MORA LIBRE
>EL MINISTERIO PÚBLICO NO HIZO SU TAREA

Por | Marianela Manríquez

Cien mil pesos le bastaron a Pablo Mora Dra-
gicevic para pagar la fianza y evitar purgar en 
la cárcel el haber provocado la muerte de la 
joven de 18 años Andrea Vaca Dragicevic por 

conducir en estado de ebriedad.
La mañana del pasado sábado, conforme se publicó 

en el portal de Mural, Pablo Mora, el joven de 22 años 
–que conduciendo bajo el influjo del alcohol provocó un 
choque y murió la jovencita de 18 años– recuperó su li-
bertad al determinarlo así el Juez Segundo de lo Penal, 
después de valorar las pruebas que aportó el Ministerio 
Público.

Se precisa en dicha información que no se tomó en 
cuenta para la fianza el daño material ni la indemnización, 
por la vida de Andrea Vaca Rodríguez, porque los padres 
de la víctima otorgaron el más amplio perdón legal.

FALLA EL MINISTERIO PÚBLICO

El Ministerio Público no aportó los elementos necesarios 
para inculpar a Pablo Mora, ya que el examen clínico que 
precisara el grado de ebriedad que presuntamente tenía 
el inculpado al momento del percance no se documentó 
toda vez que el Ministerio Público no entregó la certifi-
cación que de acuerdo al Código Penal se requiere para 
constatar el grado de alcohol en la sangre.

TRAGEDIA E IMPUNIDAD

Fue un sábado doloroso. El 12 de marzo fue la fecha que 
cambió la vida de la familia Vaca Rodríguez, tras la trági-
ca muerte de Andrea Vaca, una joven de 18 años, causada 
por la irresponsabilidad del joven Pablo Mora, al manejar 
en estado de ebriedad. 

El choque entre ambos vehículos ocurrió la madruga-
da del sábado 12 de marzo en el cruce de las calles Onta-
rio y Río de Janeiro, en la colonia Providencia.

Alrededor de las dos de la mañana, un Volkswagen 
Golf conducido por Pablo Mora Dragicevic, impactó una 
camioneta Ford Explorer, manejada por Cecilia Rodrí-
guez Domínguez de 44 años y la acompañaban Andrea 
Vaca Rodríguez, Paola Ayala Mora y Paz Rebeca Partida. 

La Explorer circulaba con preferencia por Río de Ja-
neiro mientras que el conductor del Golf no respetó la se-
ñalización de alto, ubicada sobre la calle Ontario, ambas 
unidades terminaron en la esquina sobre la banqueta y 
contra la pared de una casa vecina.

El victimario, hijo del ingeniero Rubén Mora Ibáñez, 
vocal del Consejo de Desarrollo Urbano y consejero del 
Consejo de Cámaras Industriales del Estado de Jalisco, 
AC, se le detectó en estado de ebriedad, además se com-
probó que viajaba a exceso de velocidad, conforme al pe-
ritaje de Vialidad.

A pesar de las evidentes, Pablo Mora se negó a hacer-
se la prueba de alcoholemia, asesorado por los abogados 
Los vecinos que fueron testigos de la tragedia ocurrida en 
su colonia, aseguran que el joven con prepotencia presu-
mió tener influencias y conocer al secretario de Vialidad, 
Diego Monraz. 

El joven fue resguardado por elementos de la Secre-
taría de Vialidad y defendido por sujetos vestidos de ci-
vil, quienes taparon su rostro con una chaqueta e incluso 

acordonaron la unidad en la que se encontraba esposado, 
para que periodistas no se le acercaran.

Tras la negativa de Pablo Mora de aplicar la prueba 
de alcoholimetría, quedó en calidad de detenido por la 
Procuraduría General de Justicia de Jalisco, para que el 
Instituto de Ciencias Forenses le practicara los estudios 
clínicos, porque de igual forma el joven conductor se 
negó a que le sacaran sangre y para proteger sus derechos 
acudió un observador de la Comisión Estatal de Derechos 
Humanos de Jalisco.

Dos días después del aparatoso accidente (14 de mar-
zo), el titular de la Procuraduría General de Justicia del 
Estado de Jalisco, Tomás Coronado Olmos, en una rueda 
de prensa, indicó que su dependencia ya había cumplido 
el proceso de la averiguación previa y que sólo resta a que 
el juez haga su dictamen sobre el caso.

Además, aseguró que el fiscal que llevó el caso reunió 
elementos suficientes para responsabilizar a Mora Dragi-
cevic al incurrir en delitos graves que no permiten salir 
bajo fianza.

 Coronado Olmos informó que debido a que Mora 
Dragicevic se negó a practicarse la prueba de alcoho-
lemia, fue necesario que el fiscal ordenara un dictamen 
clínico médico, con lo que se determinó que el joven iba 
ebrio y era un peligro para conducir un vehículo motori-
zado.

Dicho dictamen consistió en un cuestionamiento apli-
cado por un médico, con el fin de evaluar el nivel de agre-
sividad, si está ubicado en tiempo y espacio, la fluidez de 
su lenguaje y la coordinación psicomotriz.

Y aunque se ha estipulado mucho sobre la validez del 
dictamen, el artículo 125 del Código de Procedimientos Pe-
nales da como opción este tipo de pruebas, cuando la perso-
na que participó en un accidente vial se niega a someterse 

a la de alcoholemia, con lo que su valor jurídico es similar.
Otra de las inconsistencias fue la versión que mane-

jaba el victimario, ya que alegaba que Cecilia Rodríguez, 
madre de la fallecida, manejaba en sentido contrario, sin 
embargo, Coronado Olmos desmintió esa versión que es-
parcieron los abogados de Pablo Mora.

La misma Secretaría de Vialidad en un comunicado así 
lo establece, echando por tierra esa versión que difundie-
ron para quitarle carga de responsabilidad al inculpado.

Y aunque ya se tienen las pruebas sobre la mesa, los 
abogados de Pablo Mora Dragicevic pidieron ampliar el 
término constitucional, con el fin de aportar pruebas que, 
según ellos, demostrarían que no conducía ebrio, con lo 
que podría salir libre bajo fianza. 

LA AVERIGUACION DEFICIENTE

El sábado 19 fue la fecha establecida para que se des-
ahogaran las pruebas y así el juez Francisco Javier Cas-
tellanos de la Cruz dicte formal prisión o formal libertad. 
El dictamen de Ciencias Forenses, según los abogados 
de Pablo Mora, mostró incongruencias conforme publica 
Mural en su edición del pasado sábado.

El resultado de la prueba I.M.C.F/01040/2011/12CE/
ML/01 muestra que el joven, quien rehusó a someterse a 
la prueba de alcoholemia, tenía síntomas consistentes con 
el estado de ebriedad, además que  presentaba un peligro 
inminente para conducir. 

Sin embargo, en un segundo dictamen 
I.J.C.F/01040/2011/ML/19 a juicio de los abogados de-
fensores los peritos cayeron en contradicciones y equivo-
caron su conclusión. 

Los peritos alegaron que el joven “cursaba una con-
centración entre los 250 y 300 Mgs de alcohol”. 

Por lo que, los abogados defensores, aseguraron que  
los especialistas no refieren cuál sustancia es la primera 
en mención, además de que ésta debe de ir proporcionado 
a 100 ml de sangre no de alcohol. Un asunto de termino-
logías que valorará el juez y que es la rendija para que 
Mora Dragicevic quede en libertad.

Otra de las inconsistencias planteadas por los aboga-
dos fue que el agente del Ministerio Público no realizó la 
certificación  de que Mora Dragicevic se negó a someter-
se a la prueba de alcoholemia, la cual es necesaria, según 
el artículo 125 del Código de Procedimientos Penales. 

PRECISIONES DE MONRAZ

Días atrás la Secretaría de Vialidad estuvo en el ojo 
del huracán, al ser señalada como cómplice de Pablo 
Mora, al no aplicarle la prueba de alcoholimetría, y admi-
nistrarle agua para “bajarle la borrachera”. 

Sin embargo su titular, Diego Monráz, desmintió co-
nocer que al victimario, y rechazó que se le haya ayuda-
do. Para darle sustento a esta declaración la Secretaría de 
Vialidad y Transporte emitió un boletín informativo el 17 
de marzo 2011, en donde se destaca que en el acta del acci-
dente vial elaborada por elementos de la SVyT, se determi-
na que a Pablo Mora Dragicevic se le detectó un marcado 
aliento alcohólico. En dicha acta también se confirma que 
Cecilia Rodríguez Domínguez, quien conducía una Ford 
Explorer, no circulaba en sentido contrario.

Asimismo, se informó que cuando un conductor im-
plicado en algún accidente se niega a someterse a los 
exámenes de alcoholemia, se recurre al examen clínico, 
según lo establece el artículo 125 del Código de Procedi-
mientos Penales. Por lo que aseguraron que este examen 
tiene la misma validez que una prueba de alcoholemia y 
en este caso, Mora Dragicevic presentó entre 250 y 300 
miligramos de alcohol por 100 mililitros de sangre, según 
la opinión de un perito del Instituto Jalisciense de Cien-
cias Forenses (IJCF). 

REFORZAR LEY SALVAVIDAS

Tras el trágico suceso, se ha hablado de lagunas en 
la Ley Salvavidas, por lo que el presidente de la Comi-
sión de Puntos Constitucionales del Congreso del Estado, 
Jesús Casillas Romero, admitió que sí debe fortalecerse, 
por lo que anunció que presentará una iniciativa para ga-
rantizar que no se eluda la responsabilidad, cuando se 
participa en un accidente de tránsito bajo los efectos del 
alcohol en el que se registra un deceso. 

Casillas Romero explicó que se buscará que en los ca-
sos en que los peritos de la Secretaría de Vialidad colabo-
ren o sean cómplices para que a una persona que provocó 
un accidente de tránsito se niegue a hacerse el examen de 
alcoholemia, se acredite también una acción penal.

El diputado priísta aseguró que es evidente que en el 
accidente hubo algún tipo de facilidad por parte de los pe-
ritos de Vialidad, para que al presunto responsable no se 
le practicara dicho examen. De igual forma, se propondrá 
que cuando la persona que conduce en estado de ebriedad 
se niegue a hacer la prueba, se entenderá que sí está ebria 
y se le tendrá como presunto responsable.

Lo mismo sucederá en aquellos casos en que el con-
ductor del vehículo huya del lugar, se propondrá que se le 

considere responsable al participante en un percance que 
abandone el sitio del siniestro.

INDIGACIÓN POR LA RED SOCIAL

Las redes sociales se subieron al tema para expresar 
la indignación por este suceso que cortó la vida a la joven 
Andrea Vaca. Justicia y no a la impunidad de juniors que 
compran la justicia, fue el reclamo airado que se manifestó.

La tarde del pasado sábado 19 de marzo inmediata-
mente se manifestaron los ciudadanos en las redes so-
ciales. “Que no hubiera sido un chavo de Santa Cecilia 
porque se quedaría en la cárcel de por vida en la justicia 
claro que importa de quien es hijo uno”, escribió Julio  
César Aldana Maciel.

Juan Manuel Estrada escribió: “El resultado de la 
prueba I.J.C.F./01040/2011/12CE/ML/01, concluyó que 
el joven, quien se rehusó a someterse a la prueba de al-
coholemia, tenía síntomas consistentes con el estado de 
ebriedad, además de que representaba un peligro inmi-
nente para conducir”.

INDIGNACIÓN CIUDADANA

Víctimas de Violencia Vial a su vez, expresó: “Todos 
sabíamos que iba a salir libre, desde el sábado 12 por la ma-
ñana toca la maquinaria del poder actuó para favorecerlo”.

“Una vez más una familia víctima de violencia vial 
es doblemente vícitma, además de la pérdida de un ser 
querido, es víctima de un sistema corrupto que operó in-
mediatamente después del accidente”.

Víctimas de Violencia Vial, añadió: “asesoraron a 
Pablo Mora para que no soplara el alcoholímetro ni per-
mitiera que se le sacara sangre, extrañamente estuvieron 
presente ‘Derechos Humanos’ para observar que no se le 
maltratara y algo crucial el comentario del Secretario de 
Vialidad esa mañana cuando me lo encontré en el aero-
puerto: ‘Me están presionado para que cambie el peritaje, 
quieren echarle la culpa a la Señora”, y mi respuesta fue: 
‘por ningún motivo lo permitas’”, señala Alma Chávez 
Guth, presidenta de esta Asociación Ciudadana de Vícti-
mas de Violencia Vial.

Durante la semana se puso de manifiesto la indigna-
ción que este hecho generó al trascender el aparato del 
poder que se había accionado para que Pablo Mora que-
dara libre de culpa, luego que trascendió que el joven que 
provocó el choque tendría responsabilidad de acuerdo a 
la magnitud del delito.

Edna Parra opinó: “Ojalá que jamás ese juniorcito 
prepotente y corrupto pueda dormir tranquilo pensando 
que tiene una muerte en su conciencia... YA BASTA DE 
TANTA CORRUPCIÓN”.

Roy Rojas, asesor de la Organización Mundial de la Salud 
y promotor de la Ley Salvavidas, así como de la cultura de la 
prevención de accidentes lamentó lo que estaba sucediendo 
con este caso ante el temor de mucha gente de que el hecho 
quedara impune, dejó asentado: “La impunidad es el un indi-
cador de pérdida de credibilidad y por tanto de la efectiva de 
una normativa. Qué pena me da esto, y tanto esfuerzo que han 
hecho autoridades, sociedad civil. Una mala señal al pueblo, 
pero bueno hay que seguir luchando y para eso esta la socie-
dad civil organizada que no permita estas situaciones”.

EL CASO PABLO MORA

DELITO GRAVE: PROCURADOR CORONADO

El pasado 14 de marzo Juan Pablo Mora, el joven que  causó el acci-
dente en el que murió la jovencita Andrea Vaca Rodríguez fue enviado 
ante el Juez Segundo de lo Penal acusado de homicidio a título de culpa 
grave y daño en las cosas, sin derecho a fianza, por lo que permanece 
en el Reclusorio Preventivo de Guadalajara.

LA IMPUNIDAD GOLPEA CREDIBILIDAD: ROY ROJAS

“La impunidad es el un indicador de pérdida de credibilidad y por tanto 
de la efectiva de una normativa. Que pena me da esto, y tanto esfuerzo 
que han echo autoridades, sociedad civil. Una mala señal al pueblo, 
pero bueno hay que seguir luchando y para eso esta la sociedad civil 
organizada que no permita estas situaciones”.

FALLA EL MINISTERIO PÚBLICO

El ministerio público no aportó los elementos necesarios para inculpar  
a Pablo Mora, ya que el examen clínico que precisara el grado de ebrie-
dad que presuntamente tenía el inculpado al momento del percance 
no se documentó toda vez que el MP no entregó la certificación que de 
acuerdo al Código Penal se requiere para constatar el grado de alcohol 
en la sangre.

REFORZAR LEY SALVAVIDAS: JESÚS CASILLAS

Cuando una persona se encuentre bajo los efectos del alcohol, participe 
en un accidente de tránsito y se registre un deceso, si se niega a reali-
zarse la prueba, se entenderá que sí se encuentra en estado de ebrie-
dad (...) Cuando una persona se encuentra bajo los efectos del alcohol, 
participa en un accidente de tránsito y se registra un deceso, si huye, 
una vez que se le ubique se le entenderá como responsable por manejar 
en estado de ebriedad.





[Semana del 21 al 27 de Marzo] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
13

[Semana del 21 al 27 de Marzo] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
12

acogerse a un amparo. Para Vargas López esta iniciativa 
va más allá de posibles uniones entre personas del mismo 
sexo con facultad de ejercer sus derechos.

El proyecto panista, en su exposición de motivos alu-
de a que el matrimonio entre personas del mismo sexo, 
aprobado en el Distrito Federal en diciembre de 2009 
“puede traer implicaciones en todo el sistema del derecho 
civil en México”.

“Así como hablamos de los propios fines, naturaleza 
y objetivos del matrimonio concebidos por la sociedad y 
las leyes del estado de Jalisco, también debemos conside-
rar en este caso la naturaleza y objetivos que la adopción 
persigue, es de interés público que el desarrollo de una 
persona que se da en adopción sea acorde a los princi-
pios, valores y costumbres adoptados por la sociedad ja-
lisciense para su mejor desarrollo y en ella no cabe la po-
sibilidad de que lo realicen personas unidas bajo vínculo 
matrimonial del mismo sexo”, se aprecia en la iniciativa 
de Acción Nacional.

En sus conclusiones, el dictamen de la iniciativa esta-
blece como concepto de familia: “La institución perma-
nente y fundamental de la sociedad jalisciense sobre la 
cual evoluciona el Estado, se integra por dos o más perso-
nas unidas y emparentadas entre sí que como comunidad 
afectiva y de convivencia, potencia el libre desarrollo de 
todos sus miembros”.

Lo anterior, en el ámbito constitucional. En lo refe-
rente al Código Civil, el proyecto panista que desea mo-
dificar siete artículos de la citada norma, delimita que la 
adopción simple es sólo para personas que acrediten “ser 
hombre y mujer casados entre sí”.

Los cambios que la iniciativa hace al artículo 569 del 
Código Civil de Jalisco, de ser aprobados por el Congreso 
del Estado, definirán en un futuro que “los niños tienen 
derecho a que se promueva y respete su personalidad in-
dividual e identidad de género, a que se les encauce e in-
culquen valores positivos de la convivencia y solidaridad 
humana”. Destaca en el dictamen, que las palabras “per-
sonalidad individual e identidad de género” están escritas 
con letras “negritas”.

“La propuesta de reforma es naturalmente discrimi-
natoria, se origina de falacias axiológicas basadas en la 
exclusividad de ‘valores’ y ‘buenas costumbres’ que se 
supone caracterizan a las familias tradicionales”, expresó 
al respecto el perredista Raúl Vargas.

Para el coordinador del PRD, la propuesta de reforma 
provoca un trato desigual y margina, por ejemplo, a fa-
milias monoparentales o reagrupamientos familiares con 
hijos de parejas anteriores.

“Lo que se pretende es establecer a nivel constitucio-
nal una ideología partidista, por demás dogmática, into-
lerante, excluyente, voluntariosa, rabiosa y homofóbica. 
Una visión parcial que desatiende a toda forma de convi-
vencia social distinta a la llamada ‘familia tradicional’, 
una perspectiva que supravalora a sólo una de las tantas 
formas de esta organización básica”, ha manifestado Var-
gas López.

Por | Mayte Osuna

Luego de la polémica que generó, la iniciativa 
para “blindar a la familia” brinca los obstácu-
los. 

Pese a las diversas posturas que tomaron los 
diputados ha salido a flote. Mientras que hay quienes ca-
lifican como intolerante la propuesta, la fracción del PAN 
asegura que ésta permitirá a los ciudadanos decidir el mo-
delo familiar que deseen. 

A decir del coordinador del PRD, Raúl Vargas López, 
el dictamen aprobado en la Comisión de Puntos Constitu-
cionales del Congreso del Estado para “blindar” el “mo-
delo tradicional” de familia en Jalisco es una propuesta de 
reforma a la Constitución local “dogmática, intolerante, 
excluyente, voluntariosa, rabiosa y homofóbica”, así lo 
expresó el coordinador de los diputados perredistas en el 
Poder Legislativo, Raúl Vargas López.

Los votos en contra del diputado del PRD, Raúl Var-
gas y los legisladores tricolores, Mariana Fernández y Gil 
Olivo fueron insuficientes para evitar que prosperara esta 
propuesta.

Los diputados del PAN, José María Martínez, y los 
priístas Luis Armando Córdova y Jesús Casillas votaron 
a favor. Debido a que se registró un empate en los sufra-
gios, el priísta presidente de la Comisión de Puntos Cons-
titucionales hizo uso del voto de calidad y la propuesta 
avanzó.

El coordinador del PAN, José María Martínez afirma 
que esta iniciativa no es para evitar uniones de personas 
del mismo sexo, pero determina que para cambiar el mo-
delo actual de familia, se realicen plebiscitos.

“Con esta iniciativa, la intención es que los jaliscien-
ses tengan la última palabra cuando se pretenda modificar 
el modelo de familia de acuerdo con los valores de los 
jaliscienses. No es una iniciativa para (inhibir) matrimo-
nios del mismo sexo”.

El panista explicó que en el dictamen se especifica 
que el modelo de familia jalisciense se conforma actual-
mente por dos o más personas unidas por afecto y convi-
vencia, aclara que “jamás se establece que debe ser varón 
o mujer”.

Por su parte, el coordinador de los diputados del 
PRD, Raúl Vargas, afirmó que con esta propuesta se vul-
neran los derechos de las familias y de los hombres y 
mujeres, a la par que esgrimió en sus argumentos que se 
atenta contra la Constitución de Jalisco que refiere en su 
artículo 2 que el Estado es laico y popular.

“Claro que promueve un solo modelo de familia, 
cancela las libertades individuales y contradice el espí-
ritu constitucional además que jurídicamente la Suprema 
Corte de Justicia puso en su lugar a quienes promueven 
iniciativas al respecto. El asunto ubicaría a Jalisco en una 
condición de excepción. Es un absurdo que no tiene futu-
ro por no tener consistencia jurídica”.

A decir del perredista, las personas que se sientan 
vulneradas en sus derechos de formar modelos de fami-
lia distintos al tradicional (padre, madre e hijos) podrían 

CHOCAN PAN Y PRD EN EL CONGRESO 
POR BLINDAJE A FAMILIA TRADICIONAL

>ÚNICAMENTE CON PLEBISCITO SERÍA CAMBIADA LA LEY

REFORMA JURÍDICA

VOLVER A EMPEZAR

OPINIÓN

El pasado 15 de marzo tuve la grata y enrique-
cedora experiencia de dialogar con alumnos 
de la Facultad de Ciencias Políticas y Socia-
les de la Universidad Nacional Autónoma de 

México. Aunque para muchos 
políticos ir a la UNAM es prác-
ticamente imposible y ven el 
territorio Puma como un riesgo 
para su imagen, yo creo que no 
hay nada más productivo polí-
ticamente que generar espacios 
de diálogo y encuentro.

Por eso presenté mi libro 
“Volver a Empezar” en la Ciudad 
Universitaria y tuve un debate 
franco y directo con los unamitas.

En un principio, un grupo de 
alumnos mostró su inconformi-
dad por mi visita a la UNAM. 
Me recibieron con pancartas y 
consignas que cuestionaban no 
lo que soy, sino lo que otros han 
dicho que soy. 

A diferencia de políticos de 
los más diversos signos que han 
optado por retirarse de la Ciu-
dad Universitaria cuando no los reciben con flores y en 
un ambiente controlado, opté por dar la cara. 

Manuel
Espino

MI ExPERIENCIA EN LA UNAM
Cuando los aguerridos jóvenes vieron mi disposición 

a dialogar de frente y sobre todos los temas, accedieron 
a debatir en el plano de las ideas. Les respondí con total 
franqueza sus cuestionamientos sobre la campaña presi-

dencial 2006, el aborto, el Estado laico y 
la llamada guerra contra la delincuencia 
organizada.

No negué mis convicciones. Tampoco 
fui a promoverlas. Fui a CU a dialogar, a 
debatir, pues la universidad es el lugar in-
dicado para hablar de ideas, el espacio na-
tural para la confrontación no de los parti-
dos, sino de los diferentes pensamientos. 

Me quedé, sin embargo, con la preocu-
pación de que haya quienes consideran 
que la UNAM es su patrimonio y creen 
tener derecho a decidir quién sí y quién 
no puede hablar en la Ciudad Universita-
ria. Me preocupa porque la UNAM es de 
todos los mexicanos. La UNAM también 
es mía. 

Por eso celebro que hayamos tenido 
este debate de alto nivel, a profundidad, 
incluso por momentos descarnado, pero 
al final fructífero. Celebro también que la 

aparente intolerancia inicial haya terminado por dar paso 
a un intercambio de ideas, porque los jóvenes tienen el 
reto de convertirse en la generación del diálogo.

EN UN PRINCIPIO, 
UN GRUPO DE 

ALUMNOS MOSTRÓ SU 
INCONFORMIDAD POR 
MI VISITA A LA UNAM. 

ME RECIBIERON 
CON PANCARTAS 

Y CONSIGNAS QUE 
CUESTIONABAN NO LO 
QUE SOY, SINO LO QUE 

OTROS HAN DICHO 
QUE SOY

Por |

También me preocupó que algunos medios hayan 
dado más preponderancia a los diferendos iniciales que al 
diálogo que logramos consolidar. 

Que un político —sea del partido que sea— reciba crí-
ticas en Ciudad Universitaria no es ninguna novedad. Lo 
que sí es noticioso es que superamos la rispidez inicial para 
concretar un diálogo totalmente franco y directo. Muchos 
políticos no alcanzan a estar ni cinco minutos en la Facul-
tad de Ciencias Políticas y Sociales; yo estuve tres horas. 

Sin embargo, hubo periódicos que pintaron un pano-
rama negro, utilizando un lenguaje agresivo. Con ello, 
algunos periodistas buscan perpetuar la imagen de intole-
rancia que malintencionadamente se ha querido endilgar 
a la Máxima Casa de Estudios, cuando en realidad cele-
bramos un debate de gran altura.

Este enfoque quizá venda más periódicos, pero no 
ayuda a fomentar el diálogo y el entendimiento entre los 
diferentes. También es injusto, pues deja de reconocer la 
digna y plural actitud de los unamitas, quienes me honra-
ron cuestionando mis ideas y exponiendo las suyas.

Sin embargo, el saldo es positivo, pues justamente lo 
que necesita la política nacional es diálogo, es encuentro, 
es un debate que se eleve por encima de las ideologías y 
nos una en lo verdaderamente esencial: nuestro amor por 
México.

 manuespino@hotmail.com
 www.twitter.com/ManuelEspino

RAÚL VARGAS LÓPEZ
COORDINADOR DEL PRD 

“Lo que se pretende es establecer a nivel constitucional 
una ideología partidista, por demás dogmática, intoleran-
te, excluyente, voluntariosa, rabiosa y homofóbica. Una vi-
sión parcial que desatiende a toda forma de convivencia 
social distinta a la llamada ‘familia tradicional’, una pers-
pectiva que supravalora a sólo una de las tantas formas 
de esta organización básica”.

JOSÉ MARÍA MARTÍNEZ
COORDINADOR DEL PAN

“Nuestra iniciativa no busca imponer un modelo de fami-
lia monoparentales que son tan valiosos como el mode-
lo tradicional, lo que persigue es proteger la institución 
familiar para que solamente la mayoría de la sociedad 
pueda hacer cambios en la legislación que reconoce y 
protege a esa célula básica de nuestra sociedad que es 
la familia”. 
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LUCHA DE PODER

crático o Grupo Universidad llevaba para su haber 33 mil 
simpatizantes registrados, mientras que los de CSN reu-
nieron a 15 mil de ellos, ambas cifras en todo el Estado.

 Con los números del CDE en los reportes de la em-
presa que llevó a cabo las campañas de registro de nue-
vos militantes llegaron a los 51 mil perredistas en Jalisco, 
esas cifras los colocan en una posición relevante para po-
der llevarse la elección del nuevo dirigente por cualquier 
método que se elija, si es abierta a los afiliados, tienen 
mayoría, si es por Consejeros, cuentan con casi 100 de los 
160 y se espera que para el reinició de la sesión acudan 
todos para tener las dos terceras partes de los asistentes 
a su favor. 

 
RECLAMOS DEL LIC

 
Una vez que se conocieron los resultados de la sesión ex-
traordinaria donde no se obtuvieron los votos necesarios 
para la aprobación del método electivo, el informe llegó a 
oídos del líder moral del grupo universitario, Raúl Padilla 
quién de inmediato solicitó todos los pormenores de la 
sesión para conocer en donde se había fallado.

 De acuerdo a versiones de sus cercanos, se le indicó 
por una parte que todo lo acontecido en el pleno estuvo 
bajo control y se evitó que los contras lograran su obje-
tivo de que al verse mermados en la votación, impugna-
ran la convocatoria y alargar en la Comisión Nacional de 
Garantías el tiempo para elegir a un nuevo dirigente, y 
aportarle a una imposición del CEN, una vez que se reali-
zara la elección del presidente nacional y les favoreciera.

 Lo que no se esperaban era que los de Avance De-
mocrático accedieran a todas las peticiones, sobre todo a 
la del receso, lo que les daría tiempo para reorganizarse, 
operar para que llegaran todos sus consejeros y seguir 
convenciendo a más de uno de los que forman al CSN 
para que votaran a favor de los proyectos del grupo uni-
versitario quienes están decididos a llevarse carro com-
pleto en la elección, y no dejar ni a negociación la Secre-
taría General como en la ocasión anterior.

Por | Eugenia Barajas

Las tácticas de cada grupo quedaron evidencia-
das ese domingo 13 de marzo cuando ya se sa-
bían las intenciones de cada una de las partes 
por el trabajo de inteligencia interna que se dio 

entre ellos, por un lado los del CSN, grupo político que 
encabeza el alcalde de Tlajomulco de Zúñiga, Enrique 
Alfaro, planearon dar portazo, registrar a cachirules y 
después impugnar las decisiones que se tomaran como 
el posible albazo para imponer a Roberto López como 
nuevo presidente del partido.

 Por el otro lado, los representantes del Grupo Uni-
versidad donde es líder el ex rector, Raúl Padilla López, 
al conocer los planes de los opositores se presentaron con 
un Notario Público para dar fe de los hechos que pudieran 
generarse en el transcurso de la sesión.

 Así en un ingreso ríspido, se lograron colar de menos 
siete ex consejeros que no habían sido borrados del pa-
drón de integrantes y que por haber sido candidatos por 
otros partidos en la pasada elección o en otros estados 
quedaron expulsados de las filas del Sol Azteca, los im-
plicados que fueron detectados son José Luis Sánchez, 
que se acaba de apuntar como aspirante a la gubernatura 
de Nayarit por la “Alianza por el Cambio” donde van jun-
tos el Partido del Trabajo y Convergencia, de modo que 
su sola postulación lo deja fuera del PRD y no puede ser 
consejero y menos tomar decisiones en el Pleno.

 Los otros nombres que serán impugnados por los 
universitarios, ya que todos fueron aspirantes por otros 
partidos sin la autorización del Comité Estatal en las 
pasadas elecciones son Everardo Magaña, Alfredo Es-
cobar, Roberto Alcalá, José Luis Plascencia, Jesús Al-
caraz, y Ricardo Ramírez todos aprovecharon la revuel-
ta del registro para colarse, pese a los esfuerzos de los 
padillistas que contuvieron a otros tantos para no inflar 
más el padrón de asistentes y se les iniciará un proce-
dimiento de cancelación de la membresía para prime-
ro, borrarlos del listado y después que se recorran los 
nombres para que por prelación se complete el total que 
asciende a 160.

 Los cachirules en caso de que decidan permanecer 
en el Consejo deberán invocar al artículo 15 de los esta-
tutos 2011 del partido donde expresamente señala: “para 
la inscripción como afiliados en el Partido de aquellos 
ciudadanos o ciudadanas que ocupen o hayan ocupado 
cargos de elección popular, ex dirigentes, ex candidatos 
de otros partidos políticos, legisladores o ex legislado-
res, gobernadores o ex gobernadores, funcionarios o ex 
funcionarios de mandos superiores de la administración 
pública, así como ex candidatos de otros partidos políti-
cos, será indispensable para su inscripción la resolución 
favorable por parte del Comité Ejecutivo Estatal, cuando 
su actividad se haya realizado en el ámbito local, o del 
Comité Ejecutivo Nacional, cuando se haya realizado en 
este ámbito.

Asimismo, el interesado deberá presentar la corres-
pondiente carta de renuncia al partido político donde haya 
militado anteriormente y hacer pública dicha renuncia.

 
ALBAZO Y AFILIADOS
 
El CSN en un comunicado de prensa relató las inten-
ciones del Grupo Universidad, “el grupo que controla el 
PRD estatal intentará: Aprobar un método de elección in-
directo a partir del consejo estatal. Imponer a Roberto Ló-
pez, actual secretario General del Sindicato de Trabajado-
res Académicos de la UdeG, como presidente del PRD. 
Desde el Colectivo Sol Naciente, reiteramos la exigencia 
para que se realice la consulta a la militancia por medio 

de elecciones abiertas para la renovación de nuestros ór-
ganos de dirección”.

 Pero y pese a ser mayoría de los consejeros del CSN 
y que pudieron rechazar la convocatoria que se presenta-
ría para la elección del nuevo dirigente, optaron por soli-
citar un receso hasta el 27 de marzo, en espera de que se 
resolviera en primer término la decisión del nuevo presi-
dente nacional de su partido para determinar si contarían 
o no con el apoyo del nuevo CEN.

 Para los padillistas, la sesión del pleno no era para 
imponer ningún dedazo ya que no era el momento para 
ello, porque de acuerdo al artículo 267 que determina 
cómo se llevará a cabo la elección de la Presidencia y la 
Secretaría General del Comité Ejecutivo en los niveles 
Municipal como Estatal, se realizará mediante el método 
electivo o un sistema mixto que tenga a bien determinar 
el Consejo respectivo mediante votación aprobatoria de 
los dos tercios de los Consejeros presentes, conforme las 
siguientes opciones:

a) Por votación universal, directa y secreta de todos 
los afiliados del ámbito correspondiente;

b) Por votación de los Consejeros respectivos de la 
instancia correspondiente;

c) Por candidatura única presentada ante el Consejo 
respectivo;

d) Por votación de los Representantes Seccionales en 
el ámbito correspondiente.

En el caso de lo referido en los incisos a), b) y d), ocu-
pará la Presidencia quien obtenga la mayoría de los votos.

Ocupará la Secretaría General quien obtenga la pri-
mera minoría de votos.

Si entre quien obtuvo el primero y segundo lugar exis-
tiera el doble de votos corresponderá al primer lugar la 
asignación de ambos cargos directivos.

 De esa forma y de acuerdo a lo anterior las opciones 
factibles que se tienen son la a) y b), ya que las dos restan-
tes no son consideradas, de modo que según los números 
del último corte que se hizo del programa de afiliaciones 
y reafiliaciones al partido, la corriente de Avance Demo-

>EL CONTROL DEL PRD Y EL 2012

PADILLISTAS VS. ALFARISTAS
Mientras el Colectivo Sol Naciente (CSN) pugnaba por reventar la sesión del Consejo Político Estatal del Partido 
de la Revolución Democrática (PRD), otros, los del grupo Comité optaron por aceptar un receso que les dará ma-
yoría para aprobar la convocatoria y elegir al nuevo presidente estatal que sustituirá a José Antonio Magallanes 
y retener el poder para los padillistas
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ENTREVISTA A NORMA ANGÉLICA AGUIRRE

Norma Angélica Aguirre. Dice que se vale soñar (risas) 
no estaría segura si en algún momento sea una decisión 
que vaya a tomar el gobernador. Emilio es una persona 
analítica, sabe cómo está la política, sobre todo de manera 
interna, en el estado de Jalisco, y en su momento analizará 
cuáles son los apoyos que tiene para tomar esa decisión. 
Ahora es momento de trabajar, de seguir dando resultados, 
ya habrá su momento para que se tome ese tema.

 
CP. ¿Ganará el PAN las próximas elecciones?
Norma Angélica Aguirre. El PAN tiene muchas proba-
bilidades de ganar siempre y cuando salga con candidatos 
de unidad hacia afuera, el ejercicio que hemos hecho de 
manera interna en el partido de mucho ha servido, ha habi-
do voluntad en los diferentes liderazgos a nivel estatal, de 
sentarse y buscar la unidad de partido y los mejores can-
didatos. 

Para mí es un gran paso y lo vamos a proyectar a la 
ciudadanía, han sido muchos resultados los que el PAN en 
su gobierno ha tenido. Hay que aprender en los errores. 
Debemos cuidar los cuadros que vienen, en donde quienes 
encabecen los siguientes proyectos sean personas que ver-
daderamente busquen el bienestar de la ciudadanía. 

CP. ¿Cómo calificaría el trabajo que ha hecho Aris-
tóteles Sandoval como Presidente Municipal de Gua-
dalajara? 
Norma Angélica Aguirre. Un Presidente municipal en 
constante campaña, no está resolviendo los problemas del 
municipio. Un Presidente municipal que lo único que le inte-
resa es la foto, y en qué colonia puede obtener ciertos votos. 

No le está importando que la corrupción en las áreas 
de inspección haya aumentado, que las licencias  munici-
pales se hayan complicado todavía más cuando dijo que 
se iban a simplificar. En el momento que hagamos a un 
lado las cuestiones partidistas vamos a crecer como país. 

Por | Marianela Manríquez

Una mujer apasionada por su partido. Han sido 
más de 22 años de experiencias, sacrificios y 
satisfacciones dentro de Acción Nacional, el 
partido que considera la mejor opción, y por 

el cual está dispuesta a luchar arduamente.
Desde temprana edad, Norma Angélica Aguirre se 

preocupó por el bien común y despertó en ella la inquietud 
de ayudar a la ciudadanía desde el órgano político, fue en-
tonces que en 1988, siendo menor de edad, se encontró con 
el camino, que hoy en día le ha dado muchas satisfacciones 
tanto personales como laborales, ser militante del PAN. 

“Mi papá hablaba conmigo sobre la situación econó-
mica y política a nivel nacional, eso me llamó mucho la 
atención, después empecé a participar en Acción juvenil 
(...) para mí fue un parte aguas, cuando Manuel Clouthier 
participó en la política nacional, él me marcó, el ver su 
empuje, su garra, fue un gran ser humano, un padre y 
marido excepcional”, recuerda la regidora tapatía. 

Dentro del PAN, el trabajo de Norma Angélica Agui-
rre ha sido constante. Desde sus inicios en Acción Juvenil, 
Secretaría de Promoción Política de la Mujer, diputada de 
la legislatura LVIII, hasta ahora como regidora del Ayun-
tamiento de Guadalajara, la cual preside la Comisión de 
Salud, es vocal de Educación, Cultura y Transparencia. 

“Trabajé arduamente en Acción Juvenil junto con Eduar-
do Rosales, no es en balde que en el juvenil que participé 
hay figuras importantes como Roberto Martínez Espinosa, 
Miguel Ángel Martínez, Sergio Vázquez, Herbey Taylor, y 
Jorge Salinas, un gran numero de jóvenes que ahora ocupan 
lugares importantes”, recuerda la entrevistada. 

A pesar de su exitosa trayectoria laboral dentro de Ac-
ción Nacional, Angélica Aguirre, considera el conocer a 
su ahora esposo una de las grandes satisfacciones que le 
ha dado su partido. 

 “Hicimos un excelente equipo, tenemos tres hijos, 
Isaac de 18 años, Diego de 13 y Lupita de 11. Mis hijos 
son muy activos, entienden lo que su mamá hace, aunque 
en la política es una vida de sacrificios, ellos lo saben, y 
lo entienden”, asegura. 

Añade: “En época electoral están participando a lado 
de mí, busco la comunicación con ellos, saben cuáles son 
los objetivos por los cuales estamos aquí (...) Quiero que 
estén orgullosos de mí, con mi granito de arena quiero 
dejar un Jalisco y un México mejor para ellos, de respon-
sabilidad, de trabajo, y de que las cosas se pueden hacer”. 

En entrevista con Conciencia Pública, la regidora ta-
patía nos habla sobre su visión de la política estatal, en 
donde a pesar que el PAN ha perdido su congruencia den-
tro de la ZMG, este ha aprendido su lección, y se ha unido 
en el interior para buscar un fin común, el de estar más 
cerca de la ciudadanía. 

Conciencia Pública. ¿Por que el PAN es la “opción”?
Norma Angélica Aguirre. Cuando conozco su doctrina, sus 
estatutos, y sus fundadores veo que hay una total empatía 
en lo que buscaba, el bien común y el humanismo político.

He encontrado los mejores amigos, ha sido un cons-
tante aprendizaje donde ha habido grandes personajes 
que con mucho a mi vida le han sumado. 

Estoy convencida que Acción Nacional es la opción, sé 
que el ejercicio en un gobierno desgasta, es algo de manera 
natural, pero en los años que estuvo gobernante en la ZMG, 
ha sido de aprendizaje. Hoy en día hago un balance entre los 
gobiernos panistas, con todos sus errores, y los gobiernos 
priístas y estoy convencida que el PAN es la opción. 

CP. ¿Por qué es importante la participación de la mu-
jer en la política?
Norma Angélica Aguirre. La participación de la mujer 
en la política es el complemento. Las mujeres tenemos la 
parte sensible, humana y ese toque en donde al final de 
cuentas en toma de decisiones hacemos el complemento.

Las mujeres también aportamos en varios aspectos de 
nuestra vida, en el hogar, con la familia, en el trabajo, 
somos responsables, asumimos compromisos y los lleva-
mos a cabo con éxito. 

Creo que la famosas cuotas deberán ser transitorias, 
en donde sabemos que culturalmente la participación de 
las mujeres en la política es vista con cierto recelo por la 
parte masculina, creo que hasta cierto punto las cuotas 
de género están dando la oportunidad de que los varones 
volteen a ver a las mujeres que tienen capacidad para lle-
gar a los diferentes cargos públicos. 

CP. ¿Cómo ve el PAN en el gobierno?
Norma Angélica Aguirre. Emilio está haciendo un papel 
importante a nivel estatal, tal vez en algunos momentos 
no ha sido el mandatario que cuida las formas, pero en 
los hechos ha buscado un trabajo importante, lo vemos 
en el interior del estado, fueron 33 municipios los que 
ganamos, y esto se ha logrado porque la ciudadanía ve y 
siente lo que se ha hecho. 

En ZMG, hubo una lejanía por parte del PAN en el go-
bierno, el pasado 5 de julio fue un gran aprendizaje en el 
cual tuvimos que hacer un análisis interno en el partido, 
analizar qué fue lo que nos pasó y qué faltó.

Lo que faltó es estar más cerca a la ciudadanía, estamos 
trabajando en la estructura y hay proyectos importantes 
para estar cerca de la ciudadanía, estamos tocando puertas.

CP. ¿Le parece pertinente que Emilio González esté 
aspirando a la Presidencia?

>REGIDORA DEL PAN EN GUADALAJARA

“LA FOTO ES EL MAYOR 
INTERÉS DE ARISTÓTELES”

“Aristóteles es un presidente municipal en constante campaña, no está resolviendo los problemas del municipio. 
Lo único que le interesa es la foto, y en qué colonia puede obtener ciertos votos (…) No le está importando que 
la corrupción en las áreas de inspección haya aumentado”

“La mujer en 
la política es el 
complemento. 
Las mujeres 
tenemos la parte 
sensible, humana 
y ese toque en 
donde al final de 
cuentas en toma 
de decisiones 
hacemos el 
complemento. 
Las mujeres 
también 
aportamos en 
varios aspectos 
de nuestra vida, 
en el hogar, con 
la familia, en el 
trabajo” 
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REPORTAJE

“MI INTERÉS ES LA MILITANCIA, 
NO LAS CÚPULAS”: HERNÁN CORTÉS
En entrevista con Conciencia Pública, el presidente estatal del Comité 
Directivo Estatal del PAN, Hernán Cortés fue enfático al hablar del estado 
actual que vive el panismo, después de la reunión de Puerto Vallarta con 
su dirigente nacional, Gustavo Madero y  dar respuesta a las críticas 
formuladas por el senador Alberto Cárdenas Jiménez al señalar que como 

dirigente “le interesa quedar bien con la militancia, con las fuerzas vivas 
del PAN, y sobre todo, con la sociedad”, porque la sociedad requiere 
estrategias distintas, proyectos, serios, de visiones contundentes (…)  No 
es un asunto de cúpulas o de darle gusto a nadie en lo particular”  

GUSTAVO MADERO
LOS ESTATUTOS 
“El presidente Madero reconoce 
que los estatutos son muy claros, 
que hay lineamientos, hay tiempos 
y que todos tienen derecho a par-
ticipar dentro del marco estatuta-
rio, por lo que eso no fue un tema 
central o a discusión porque todos 
los asistentes tuvieron claridad de 
la parte de la normatividad”.

ALBERTO CÁRDENAS
“RESPETO SUS 
COMENTARIOS”
“Yo respeto mucho sus comenta-
rios, estoy tranquilo, mientras la 
militancia, las bases y los verda-
deros panistas sepan lo que se 
está haciendo y se sumen a eso, 
voy a seguir trabajando porque 
estoy tranquilo de que es lo que se 
tiene qué hacer”

del coordinador parlamentario de la fracción, José María 
Martínez, que tiene que ver con el partido de mantener 
una visión institucional, con una política definida por el 
PAN y sea el coordinador quien lo externe, eso ya se ha-
bía aprobado por el Comité Directivo Estatal, y se sube al 
Consejo Político y es aprobado por unanimidad de todos 
los consejeros presentes y ya está notificado al CEN”.

“Esto obviamente no coarta la posibilidad de que cada 
uno de los diputados pueda emitir una opinión, ese re-
glamento no es una ley mordaza, no es un asunto que no 
se quiera hablar, no, pero la postura institucional como 
fracción, solamente la va a emitir el coordinador”. 

“Esto ya estaba en estatutos y reglamentos pero se 
quiso asentar en un documento para que no hubiera duda 
de los procedimientos”, explicó Cortés Berumen.

El documento fue presentado por el secretario Gene-
ral del CDE, Ricardo Rodríguez, y destaca en sus consi-
deraciones que el partido ha sido objeto de señalamientos 
infundados con los que se pretende mancillar la imagen 
pública del partido con miras al proceso electoral, ade-
más agrega que son varios los temas que se encuentran en 
discusión y el Partido Revolucionario Institucional (PRI) 
pretende, al margen de la verdad histórica utilizar políti-
camente denigrando la imagen de miembros y servidores 
públicos emanados de ese instituto político. 

“Se concluye que el coordinador del grupo parlamen-
tario es el diputado que tiene la responsabilidad de orga-
nizar el trabajo legislativo de los diputados emanados de 
Acción Nacional,  representarlos ante las diversas fuerzas 
políticas y medios de comunicación, así como transmitir 
las instrucciones y directrices que al efecto determine el 
presidente del CDE”, se detalla en el acuerdo.

Pero además, entre las obligaciones que les marcan a 
los diputados es el de acatar las directrices determinadas 
por el presidente del CDE a través del coordinador quien 
debe estar en permanente comunicación con éste y se les 
instruye a los integrantes del grupo para que “se absten-
gan de realizar manifestaciones, comunicados, boletines 
informativos, posicionamientos o similares, en nombre o 
representación del grupo, en razón de que la misma es 
sólo del coordinador”.

Se les instruye asimismo a que acudan a todas las 
reuniones del CDE y de la coordinación para que estén 
en el entendido de que los acuerdos adoptados deben ser 
acatados por todos los integrantes y finalmente quienes 
no cumplan con el acuerdo se entenderá que están en des-
acato y se considerará un acto de indisciplina grave. 

La medida tomada fue a consecuencia del actuar de 
dos diputados que se han caracterizado por no acatar las 
decisiones de la mayoría en la fracción y tratar de impo-
ner sus opiniones y decisiones en caso de que no ganen 
las votaciones, votan en contrario en el pleno o hacen se-
ñalamientos que no son con base a lo aprobado por el 
partido.

 
LA MUJER PANISTA, UN COMPROMISO 

La aprobación tácita de los informes de trabajo por parte 
de los Consejeros, da al traste a las versiones de otros 
panistas, que se muestran inconformes con el actuar del 
Presidente estatal que dicen es muy tibia y no ha sali-
do a defender al partido, pero la aprobación por mayoría 
absoluta de parte de los consejeros dice otra cosa, se le 
preguntó al líder panista. 

Por | Eugenia Barajas

La pasada reunión del Consejo Político Estatal 
del PAN Jalisco fue el escenario donde los cer-
ca de 100 integrantes presentes representantes 
de todo el Estado dieron un voto de confianza a 

su líder estatal, Hernán Cortés Berumen, luego de algu-
nos ataques de prominentes militantes que lo criticaron 
de no cumplir sus tareas al frente del Comité Directivo 
Estatal (CDE), confiado por el respaldo, adelantó que se 
instaló el “Sistema PAN” para mantenerse en comuni-
cación constante con el Gobierno estatal y se aprobó el 
acuerdo que regula la vida interna de la fracción parla-
mentaria del Congreso. 

En su oficina del segundo piso de la sede oficial pa-
nista, frente a varias botellas de agua y sus características 
ojeras que destacan bajo cada uno de sus bicolores ojos, 
uno azul y otro verde hace el recuento de la sesión que 
convocó a 80 de los 111 consejeros estatales que integran 
el Consejo Político.

¿Cómo estuvo la sesión del Consejo Político Estatal 
y qué acuerdos se votaron?, fue la pregunta para abrir la 
plática en un ambiente relajado y rodeado de fotografías 
de momentos memorables en la vida del partido que col-
gaban en las paredes pintadas de azul y blanco.

“Tuvimos una participación muy nutrida de conse-
jeros y me da gusto que este órgano del partido donde 
se está tratando la vida interna, el presente y el futuro 
de Acción Nacional en el Estado tenga una participación 
tan decidida donde se presentaron los estados financieros, 
de los dos trimestres anteriores, también las cuentas del 
ejercicio fiscal pasado y el presupuesto de egresos que 
estaremos ejerciendo para el partido en el próximo año 
que es de 90 millones de pesos.

“Tuvimos una votación donde sólo cinco consejeros 
votaron en contra y se aprobó por mayoría evidente.

“Fue una sesión ágil, donde todos los consejeros tenían 
los elementos para poder razonar su voto, se citó a la co-
misión de vigilancia, revisó cuentas en los tiempos de los 
interesados y se hizo un ejercicio, en el cual los consejeros 
pudieran revisar y entregar la información que requirieran”.

El caso de Alejandro Hernández, quien fue de los que 
en la penúltima sesión solicitó más documentos, fue de 
los que acudió a la sesión de información y de los que 
hizo un reconocimiento público que efectivamente se es-
taba trabajando con transparencia, y que constataba que 
era una realidad, él fue de los que en otras ocasiones es-
taba en contra.

Eso permitió que se aprobaran sin problema los es-
tados financieros y con eso matar cualquier suspicacia o 
interpretación de que no hay transparencia en el partido, 
pues quedó demostrado con la entrega de prácticamente 
toda la información y los mecanismos para su acceso.

Tan es así que se aprobó sin ningún problema en la 
sesión pasada. 

METEN EN CINTURA 

De los acuerdos que ocasionaron reacciones al exterior y 
desde el momento en que se plantearon para su ejecución 
fue el de la forma de regular la relación con la coordina-
ción entre la dirigencia del partido y el grupo parlamen-
tario en el Congreso. 

“Este acuerdo tiene que ver con el posicionamiento 

“Es un trabajo que se está haciendo desde el CDE, 
decidido por todo el Partido Acción Nacional en Jalisco, 
donde estamos constantemente visitando municipios, ha-
ciendo ejercicios donde se trabaja en diferentes niveles, 
recordemos el evento que se tuvo de Promoción Política 
de la Mujer donde se hizo una convocatoria de dos mil 
500 líderes de Jalisco y llegaron tres mil 400, y allí se 
marcó el parteaguas de un trabajo permanente constante 
y decidido con miras al 2012.

“La mujer es un baluarte que tenemos como activo 
dentro de todo México, la mujer no sólo decide los de-
signios de un partido, de una candidatura, sino de toda 
la nación y tenemos que reconocer y alentar este sector.

“Este es un evento que los que quizás no asistieron o no se 
dieron cuenta, no quiere decir que no exista y para algunos lo 
que no ven no significa que no se realice y el Presidente está 
trabajando con las bases, con la militancia, está escuchando lo 
que requiere el partido y lo que se tiene qué hacer.

“Quizás algunos que no asistan a las sesiones del Con-
sejo, como fue la pasada y luego opinan sobre lo que allí 
se desarrolló, da una franca muestra de que se habla sin 
tener conocimiento, yo respeto los comentarios que hacen 
y respeto las apreciaciones de algunos pero me queda muy 
claro que voy a seguir trabajando con la misma intensidad.

 
CRÍTICAS

Conciencia Pública. Sin embargo, voces críticas como 
las del ex gobernador, Alberto Cárdenas, se quejan 
del actuar del presidente del partido, fue otra pregun-
ta que no incomodó al dirigente que se mostraba segu-
ro de sus respuestas y dispuesto a externarlas.
Hernán Cortés. Dos cosas, primero, yo respeto los co-
mentarios que pueda emitir, sigo insistiendo él es conse-
jero estatal y desde que soy presidente no lo he visto en 
ninguna de las sesiones del Consejo, donde es una de las 
arenas donde se tiene que discutir la vida del partido y 
realmente no ha estado en ninguna.

El segundo comentario, la percepción y la vida que 
tiene Acción Nacional no es de las dirigencias, se cons-
truye desde los senadores, gobernadores, alcaldes, dipu-
tados, de todos aquellos funcionarios emanados de Ac-
ción Nacional que están siendo la cara del partido y otra 
de las cosas que evalúa el ciudadano es que respuestas 
están dando los funcionarios a los ciudadanos, parecie-
ra que algunos emiten comentarios tratando de desviar 
la atención en algún tema en particular, cuando es una 
responsabilidad de todos los del partido.

Yo respeto mucho sus comentarios, estoy tranquilo, 
mientras la militancia, las bases y los verdaderos panistas 
sepan lo que se está haciendo y se sumen a eso, voy a 
seguir trabajando porque estoy tranquilo de que es lo que 
se tiene qué hacer.

Pero no es la única voz, en la pasada reunión de gabi-
nete que tuvieron en Puerto Vallarta donde estuvo presen-
te su líder nacional, Gustavo Madero, el que reclamó fue 
César Coll, sobre el poco apoyo del Comité a las decisio-
nes del Gobierno.

“Se resumió que fue un asunto de comunicación, un 
asunto de estar calibrando los vínculos y las vías y se 
estableció que era importante instalar el ‘Sistema PAN’, 
donde se den reuniones permanentes con el Gobernador, 
con los diputados y el propio presidente para establecer 
algunas mecánicas de operación de manera conjunta y to-

dos los cuestionamientos que se hicieron en esa reunión, 
todos tuvieron respuesta y tuvimos de testigo a nuestro 
presidente Madero. 

“Todo con el afán de construir, con el afán de caminar, 
de tener miras no sólo para el 2012 sino para años venide-
ros, algo que quiero resaltar yo no sólo como presidente 
estatal estoy tratando de generar visiones cupulares, con 
decisiones cupulares, sino que las decisiones deben de ser 
tomadas por quien realmente tiene la decisión en el parti-
do como es la militancia.

“Creo que como partido hemos dejado de escuchar 
a las bases y es lo que estamos haciendo y no de ayer o 
antier, sino de hace unos meses; que es importante seguir 
platicando en todos los niveles, sí, pero sin descuidar lo 
que realmente piensa y siente la militancia”.

 MADERO

La visita del presidente del CEN, Gustavo Madero a Va-
llarta a la sesión del Gabinete y a Guadalajara para el 
informe de la fracción fue para poner orden, unir al Go-
bierno del Estado, al Comité y a los diputados para que 
dejaran de atacarse públicamente y en caso contrario que 
no se ventilara fuera del partido.

Es muy importante resaltar que el Congreso no ha te-
nido una sola decisión en contra del gobernador en lo que 
va de la legislatura, el ejercicio que se hizo en la pasada 
no es lo mismo que se está haciendo hoy en día, más sin 
embargo, se ha buscado estar apoyando las decisiones del 
gobernador en beneficio de la gente, así ha sido y que-
dó de manifiesto en esa reunión en Vallarta, donde quedó 
claro  que no hubo una sola decisión en contra y no hubo 
nadie que lo debatiera.

Este trabajo institucional que estamos haciendo con 
las bases del partido no es sólo con miras al 2012, por-
que quien piense así trae las miras muy cortas, porque 
el Partido Acción Nacional con este CDE tiene unas mi-
ras tan altas que está pensando en los siguientes proce-
sos electorales y en el relanzamiento con una dimensión 
revitalizada del Partido Acción Nacional sabe que debe 
de trabajar de una manera distinta por el beneficio de la 
gente, a prácticas iguales, resultados iguales.

Se dio algún llamado de Madero para aquellos que 
quieren ser candidatos a que se dediquen a  trabajar y no a 
sus precampañas, porque había muchos aspirantes en esa 
reunión de Vallarta.

“El presidente Madero reconoce que los estatutos son 
muy claros, que hay lineamientos, hay tiempos y que to-
dos tienen derecho a participar dentro del marco estatu-
tario, por lo que eso no fue un tema central o a discusión 
porque todos los asistentes tuvieron claridad de la parte 
de la normatividad”.

Se prevé que aparezcan más actores que critiquen el 
trabajo del presidente y no sólo como dirigente, sino por 
las posibles aspiraciones a una candidatura.

“El presidente del CDE con quien le interesa quedar bien 
es con la militancia, con las fuerzas vivas del partido y sobre 
todo con la sociedad, la sociedad requiere estrategias distin-
tas, proyectos serios, de visiones contundentes para poder 
resolver los problemas sociales, no es un asunto de cúpulas 
o de darle gusto a nadie en lo particular, habrá a quién no le 
guste como se esta llevando a cabo pero mientras haya el 
respaldo de la militancia seguiremos trabajando con la diná-
mica que lo hemos estado haciendo hasta ahora”.
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QUEDAN A DEBER 
 
“La actual administración de Guadalajara le ha 
quedado a deber a los tapatíos. Todos los días son 
recurrentes las quejas por falta o mal funciona-
miento de los servicios, por baches, alumbrado 
deficiente, la inseguridad, recolección de basu-
ra”, entre otros.

Los índices de inseguridad en la zona me-
tropolitana y sobre todo en Guadalajara se están 
saliendo de control. “Creo en la buena fe del al-
calde Aristóteles, en su buena voluntad, lo veo 
preocupado porque su ciudad crezca, pero su 
equipo de colaboradores no le ayuda”, precisa el 
diputado panista Alfredo Argüelles Basave. 

“Tengo contacto permanente con presidentes 
de comités vecinales, con colonos, con gente en 
la calle y cada día son más recurrentes las quejas 
por la falta de seguridad… definitivamente es el 
tema que más preocupa”, apunta.

“Ya estamos casi a un año tres meses de la 
administración y es tiempo de exigir resultados a 
las autoridades de Guadalajara”, señala.

“Por ejemplo en lo que va del año ya van 12 
asaltos bancarios, 10 en Guadalajara; el robo de 
autopartes aumentó en 20 por ciento, lo que nos 
indica que el operativo en 5 de febrero fue mediá-
tico… el robo a transeúntes, a negocios, a casas 
habitación… y así nos podríamos ir señalando”, 
argumenta.

Ante este escenario de suma de aspectos ne-
gativos, aumentan las posibilidades de recuperar 
Guadalajara, señala.

“Por eso es importante que los panistas cerre-
mos filas, que creamos de nuevo en nosotros, que 
rescatemos nuestros principios y doctrina, que 
nos reencontremos enamorándonos del PAN de 
hace unos años, que salgamos a las calles para le-
vantar la mano y decirle a la gente que nos vuelva 
a dar su voto de confianza”.

“Pero sobre todo ir todos en un mismo sen-
tido, dejar las confrontaciones estériles, los ata-
ques, el desacreditarnos unos a otros, en perder 
tiempo en pugnas internas, en dañarnos en redes 
sociales, en no sumarnos al esfuerzo del partido”.

“Hago un llamado a la unidad entre líderes, 
regidores, diputados, presidentes de partido, por-
que está demostrado que cuando vemos todos por 
el partido, logramos resultados contundentes”.

CRUZADA CONTRA LA VIOLENCIA, CONVOCA ALFREDO ARGÜELLES
>“DEBEMOS DE REVISAR LA FAMILIA Y LA ESCUELA” 

esta problemática, para en-
frentarla y tratar de rever-
tirla por medio de políticas 
públicas, donde participen 
Gobierno-sociedad-escue-
la-Iglesia y medios de co-
municación.

Conciencia Pública. La 
base de la sociedad es la 
familia, donde se ense-
ñan los valores, pero en 
la era de la globalización 
la familia ha sido severa-
mente impactada por los 
virus de la modernidad. 
¿Cómo visualizas esta 
problemática?
Alfredo Argüelles. La so-
lución empieza con cada 
uno de nosotros, entre 
nuestras familias, debemos 
reflexionar acerca de los 
hijos que formamos, reto-
mando los valores de ge-
neraciones anteriores que 
se preocupaban por formar 
hombres de bien para bien-
estar de la sociedad. El res-
peto, la honestidad y otros 
valores de las familias 
mexicanas, siguen siendo 
los ejes de cualquier so-
ciedad que quiere vivir sin 
violencia. 

Por | Juan Pablo Casillas Iturbide

“La problemática de la violencia social no se nos 
debe salir de control y con seriedad sociedad y 
Gobierno debemos analizar el problema y encon-
trar estrategias para enfrentar este problema en 

forma integral, revisando lo que ha sucedido con la fa-
milia, la escuela, la Iglesia y el papel del Estado”, plantea 
el diputado Alfredo Argüelles Basave en entrevista con 
Conciencia Pública.

Reconoce que el entorno y el contexto que vivimos 
resultan muy preocupantes. Los crímenes violentos y las 
noticias constantes que recibimos son expresión de la 
deshumanización que nos ha alcanzado como metrópoli, 
por lo que se debe repensar la ciudad y buscar enfrentar 
los problemas de una forma muy distinta como hasta hoy 
lo han hecho los gobiernos. 

Desde que nos levantamos para ir al trabajo o llevar 
a nuestros hijos a la escuela, ya estamos a la defensiva. 
“Si utilizamos el transporte público, lo padecemos por 
deficiente o si nos subimos al automóvil, tenemos que 
competir con el de al lado, ya sea porque van o vamos 
retrasados o simplemente por inercia, y así aceleramos al 
auto y hasta nos pasamos los altos”.

“Nos subimos al auto y escuchamos las noticias. Lo 
más relevante son asesinatos violentos, descabezados y 
eso nos predispone inconscientemente, afectando nuestro 
estado de ánimo”, advierte. 

Esto sucede en forma inconsciente, recalca, como si 
fuera ya parte de nuestra vida, lo que tenemos y debe-
mos de cambiar. “Somos más los hombres y mujeres que 
rechazamos la violencia, por lo que cada uno desde su 
trinchera debe aportar su granito de arena para contribuir 
a cambiar aquello que no nos gusta”, apunta. 

“El crecimiento desordenado de la Zona Metropolita-
na de Guadalajara, la pobreza y la marginación, el proble-
ma de movilidad y la insuficiencia de oportunidades para 
nuestros jóvenes, entre otros factores, nos han llevado a 
que el fenómeno de la violencia social se convierta en 
un costo que como sociedad estamos pagando muy alto”, 
precisa el legislador panista.

“Los suicidios de niños y jóvenes, los altos índices de 
drogadicción y sus consecuencias, son los focos rojos que 
están prendido y que los políticos hemos dejado crecer, 
pero el daño que sufren las familias que son víctimas de 
esa violencia social resulta muy doloroso”, apunta.

La violencia se ha convertido en un problema de salud 
pública y está relacionado con el bienestar social, donde 
hemos fallado sociedad y Gobierno, con problemas de 
orden estructural que debemos de analizar a fondo para 
hacer los cambios de aquello que no ha funcionado, acep-
ta el legislador de Guadalajara. 

Hay colonias en Guadalajara donde la Policía no en-
tra, donde las padillas son los amos y señores. Las calles 
y las plazas son nuestras. Sociedad y Gobierno debemos 
de ir de la mano para enfrentar este tipo de fenómenos so-
ciales tan dañinos, que va muy ligado a la falta de valores 
en la familia. 

Frente a esta problemática, Alfredo Argüelles expone 
que está dispuesto a impulsar una cruzada entre los dipu-
tados para frenar violencia social.

El diputado local, Alfredo Argüelles Basave, se dice 
ocupado y preocupado por el crecimiento de la violencia 

social en todas sus aristas, 
desde los ataques del cri-
men organizado, hasta los 
golpes en casa, pasando 
por la violencia en las es-
cuelas.

El legislador explica 
que desde el Congreso del 
Estado se hace un traba-
jo serio en el análisis de 
las propuestas que envió 
el Gobierno del Estado en 
materia de seguridad pú-
blica y que al margen de 
los colores y partidos los 
diputados coinciden en la 
urgencia de sacar adelante 
las reformas.

Hace un llamado a la 
sensatez, la madurez y la 
cordura para dejar al lado 
la confrontación entre los 
poderes, porque las modi-
ficaciones en la Constitu-
ción ya no pueden esperar. 
“Cada día aumenta más 
el deterioro de los tejidos 
sociales. Están pasando 
cosas que jamás nos hubié-
ramos imaginados. Y cada 
día crece el miedo. Esta-
mos perdiendo nuestros 
espacios, nuestras calles, 
nuestras plazas, nuestra 
tranquilidad”, subraya

Al mismo tiempo, ad-
vierte que estas reformas 
son necesarias para darle 
instrumentos jurídicos al 
Estado para enfrentar la 
violencia que plantea la 
criminalidad, sin embargo, 
señala que deben impulsar-
se otras reformas para jun-
to con políticas públicas 
y programas de Gobierno 
para revertir la problemáti-
ca de violencia social cre-
ciente que se vive día a día 
en la ciudad. 

Conciencia Pública. 
¿Qué ha sucedido con la 
familia? ¿Cómo y cuán-
do se empezó a perder 
el rumbo y cuyas conse-
cuencias hoy lo sufrimos 
como sociedad? ¿Cómo 
revertir esta problemáti-
ca que se fue generando 
por décadas? 
Alfredo Argüelles. Los 
índices que manifiestan el 
crecimiento de la violencia 
social tienen prendido los 
focos rojos y que debe con-
ducirnos como sociedad a 
una reflexión y un análisis 
que nos permita entender 
y comprender el fondo de 

Sí, como familias estamos formando y educando 
hombres y mujeres de bien, este efecto multiplicador de 
individuos íntegros, lógicamente redunda en una socie-
dad pacífica y próspera, pero si hemos hecho lo contrario, 
no nos quejemos, no perdamos más tiempo, retomemos 
los principios básicos para vivir en una sociedad sana. La 
auto-reflexión sobre nuestra participación en esta proble-
mática es obligada y la voluntad para reeducarnos y tener 
ese país pacífico que anhelamos, debe de ser inmediata.

Conciencia Pública. ¿Cómo percibes a la sociedad 
frente a esta problemática? ¿Hay una sociedad más 
participativa y crítica o sigue ganando la apatía que le 
aducen caracteriza a los tapatíos?
Alfredo Argüelles. Veo un cambio en la sociedad. Veo a 
una sociedad más preocupada y que empieza a ocuparse 
de sus problemas y busca de soluciones. Veo movimien-
tos ciudadanos activos, responsables y valientes con ac-
titud crítica pero también muy constructiva. Es una si-
nergia social muy interesante y que puede ayudar bien 
mucho a empujar un movimiento social que nos lleve no 
sólo a reflexionar y repensar esta problemática, sino que 
genere también una nueva cultura de participación para 
lograr cambios de fondo que se ha reclamado.

Conciencia Pública. ¿Qué papel juegan los grupos 
ciudadanos frente a esta problemática? 
Alfredo Argüelles. Hace unas semanas se inició el mo-
vimiento “Bien Muchos por la Paz” con la participación 
de más de 50 organizaciones ciudadanas, y luego se han 
unido otros grupos como la FEU, equipos de futbol, los 
DJ con César Cosío, la Asociación de Abarroteros y otros 
movimientos ciudadanos que nos muestran la concien-
cia y la preocupación que existe, mismas que debemos 
de respaldar desde el Congreso del Estado con reformas 
constitucionales que ayuden a darle sentido y fuerza a es-
tos movimientos.   

Conciencia Pública. En el Poder Legislativo hay va-
rias iniciativas tendientes a combatir la violencia so-
cial… tenemos el tema del bullying, el de abuso sexual 
a menores por parte de adultos. ¿Qué propuestas has 
hecho para enfrentar esta problemática? 
Alfredo Argüelles. He propuesto modificación de la Ley 
de Educación que tiene el objetivo principal de prevenir 
el acoso escolar que se da entre los estudiantes. La finali-
dad es que la SEP emita un reglamento único de conducta 
escolar, para homologar los criterios y sanciones y definir 
los castigos, teniendo claro qué se entiende por acoso y 
violencia y de qué manera será sancionado.

Otro de los aspectos que toca la iniciativa es la capa-
citación de los maestros… sensibilizarlos de que el pro-
blema es más grave que “una simple carrilla” y que puede 
tener repercusiones de por vida.

La participación de los padres de familia aquí es fun-
damental, quienes deben de responsabilizarse del com-
portamiento de los hijos. No se puede dejar únicamente 
en manos de la escuela esta problemática. Los padres de 
familia deben ser los primeros enterados en que su hijo o 
hija enfrenta problemas de conducta violenta y se tiene 
que tratar, porque de lo contrario, dejaremos que en el 
futuro este niño o adolescente pueda formar parte de esos 
grupos delictivos y criminales que tanto daño hacen.

Por eso, es muy importante que enfrentemos y ataque-
mos este problema, tanto en la familia como en la escuela. 

Conciencia Pública. ¿Y el de abuso sexual?
Alfredo Argüelles. Es lo más deleznable que pueda exis-
tir. En el Congreso del Estado se está trabajando precisa-
mente en una iniciativa de ley que ha estado impulsando 
mi amigo Miguel Ángel Monraz, que tendrá que ser una 
propuesta muy positiva y que ayudará como instrumento 
jurídico para enfrentar estos abusos que dejan marcada a 
la víctima para siempre y en el que participan personas 
cercanas a los menores. 

Conciencia Pública. ¿Qué aspectos de la violencia 
contempla esta iniciativa de reforma a la Ley de Edu-
cación del Estado?
Alfredo Argüelles. Considera obligaciones más severas para 
el niño acosador y para sus papás, así como la obligación de 
asistir en familia a terapia psicológica. Considera otorgarle 
atribuciones y responsabilidades a la SEP, que garantice que 
el niño tenga atención psicológica al igual que sus padres.

Se plantea la inclusión de un capítulo dentro de la 
Ley de Educación, para obligar a las escuelas a atender 
y reportar los casos que se presenten para que no haya 
impunidad. La Secretaría de Educación estaría obligada 
a revisar la existencia del bullying y que, ante cualquier 
queja, se inicie una investigación.

De la misma forma, los inspectores de Educación 
deben acudir a las escuelas para verificar que se hayan 
tomado medidas, como dar orientación psicológica a los 
niños que incitan a la violencia. Si la escuela o el padre 
de familia no toman medidas de corrección entonces será 
el estudiante separado de la escuela, por intervención de 
la Secretaría de Educación.

Conciencia Pública. ¿Qué opinión tienes de la labor 
que ha venido realizando la ama de casa y abogada 
María del Refugio Ruiz Moreno en contra del bu-
llying escolar? 
Alfredo Argüelles. He estado atento a lo que ha venido 
realizando esta valerosa mujer. Ella de una experiencia 
triste y dolorosa en la que su hijo fue víctima de la vio-
lencia escolar y luego hasta fue expulsado de ese colegio, 
inició un movimiento contra el bullying que hoy tiene 
trascendencia nacional. He visto que cuando en una lucha 
hay convicción y firmeza, se pueden lograr los cambios. 
La señora Ruiz Moreno nos empujó prácticamente a los 
diputados a que abordáramos esta problemática. Se hizo 
recientemente un foro sobre la violencia escolar y surgie-
ron cosas interesantes, empezando a que entendiéramos 
de qué magnitud es esta problemática. Seguramente en 
las próximas semanas el Congreso del Estado ofrecerá 
buenas noticias sobre esta demanda ciudadana. 

Conciencia Pública. Y el papel de la Comisión Estatal 
de Derechos Humanos ¿cómo lo percibes en este sentido?

Alfredo Argüelles. He recibido retroalimentación de la 
CEDHJ para que se respeten los derechos de los infantes. 
Es un tema que están abordando y precisamente la señora 
María del Refugio Ruiz Moreno organizó un evento muy 
significativo denominado “Semillas en Crecimiento” junto 
con la CEDHJ, que es el inicio de impulsar esa cultura de 
respeto al derecho de los niños de vivir sin violencia. Son 
los ciudadanos los que nos marcan la pauta. 

“El crecimiento 
desordenado 
de la Zona 
Metropolitana 
de Guadalajara, 
la pobreza y la 
marginación, 
el problema de 
movilidad y la 
insuficiencia de 
oportunidades 
para nuestros 
jóvenes, entre 
otros factores, 
nos han 
llevado a que el 
fenómeno de la 
violencia social 
se convierta en 
un costo muy 
alto para todos”

VIOLENCIA SOCIAL

ALFREDO 
ARGÜELLES 

BASAVE
| DIPUTADO 

LOCAL DEL PAN

SOCIEDAD QUE DESPIERTA
“Veo un cambio en la sociedad. Veo a una sociedad más 
preocupada y que empieza a ocuparse de sus problemas 
y busca de soluciones. Veo movimientos ciudadanos ac-
tivos, responsables y valientes con actitud crítica pero 
también muy constructiva. Es una sinergia social muy 
interesante y que puede ayudar bien mucho a empujar 
un movimiento social que nos lleve a repensar esta pro-
blemática”. 

LEGISLAR CONTRA BULLYING
“He propuesto modificación de la Ley de Educación que 
tiene el objetivo principal de prevenir el acoso escolar 
que se da entre los estudiantes. La finalidad es que la 
SEP emita un reglamento único de conducta escolar, para 
homologar los criterios y sanciones y definir los castigos, 
teniendo claro qué se entiende por acoso y violencia y de 
qué manera será sancionado”.

SEMILLAS EN CRECIMIENTO
“María del Refugio Ruiz Moreno organizó un evento muy 
significativo denominado ‘Semillas en Crecimiento’ junto 
con la CEDHJ, que es el inicio de impulsar esa cultura de 
respeto al derecho de los niños de vivir sin violencia. Son 
los ciudadanos los que nos marcan la pauta. La labor de 
esta ciudadana ha sido extraordinario, por su lucha y 
aportaciones significativas”. 

“CRECE EL MIEDO CIUDADANO” 
“Cada día aumenta más el deterioro de los tejidos so-
ciales. Están pasando cosas que jamás nos hubiéramos 
imaginados. Y cada día crece el miedo. Estamos perdien-
do nuestros espacios, nuestras calles, nuestras plazas, 
nuestra tranquilidad (…) Como legisladores debemos de 
aprobar las reformas necesarias para darle instrumento 
jurídico al Estado para defender a la sociedad de los cri-
minales”. 
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Pues entre las pláticas –porque no fueron conversaciones– que tuvo nuestro 
amado señor presidente don Felipe Calderón Hinojosa ahora que fue a 
los Estados Unidos a solucionarle los problemas a Obama, se cuelan con-
ceptos que en ese momento no parecen importantes, y luego al recordar 

las jornadas históricas cobran importancia. Yo creo que en alguna de las pláticas 
entre ambos, el norteamericano como que no quiere la cosa que le dijo: “Qué friega 
nos pusieron los malos con lo de ‘rápido y furioso’”, y nuestro tlatoani no lo peló, 
hay que entender el contexto, con lo fregado que estaba el gringo, Calderón estaba 
cansado de peticiones que le había hecho sin descanso toda la santa mañana el ex 
Senador de Illinois y ésta era la primera cosa que no era petición y no le hizo caso, 
pero algún periodista, de esos que no saben dar más que noticias malas, en lugar de 
presumir la estabilidad del país o el avance histórico en carreteras fueron a pregun-
tar que qué demonios era “rápido y furioso” –claro que además de la película– y 
el que pregunta se lleva y al que pregunta mucho, pos le contestan y le dijeron que 
era una operación secreta para introducir de un solo golpe un arsenal equivalente 
al 3 por ciento de las armas detenidas en el sexenio, pero no lo hicieron con mala 
intención, fue nada más para ver para dónde se iban, digo, a la mejor dudaban que se 
iban a manos de los malos que aunque les estamos dando una madrina feroz todavía 
quedan muchos. 

Bueno, qué tanto es tantito, no está bien, pero no pasa nada, nuestras autoridades 
dijeron por una vez la verdad, no sabían de qué se trataba y eso hay que reconocerlo, 
nuestras autoridades y en especial la Procuraduría no tiene idea de qué se trata. 

Siguieron los periodistas preguntando y los 
gringos contestando extrañados, que cómo que 
no sabían, claro que les dijimos, desde luego que 
nuestras autoridades lo negaron, pero no sé si me 
voy a ver mal pero yo les creo a los gringos por dos 
razones muy sencillas, la primera es que los gringos 
creen que todo lo que ellos hacen está bien, que es 
lo que debe de ser y siempre avisan, no necesari-
amente a quien deben hacerlo sino como en toda 
nuestra relación como a ellos les pega la gana. Más 
vale que no sigan preguntando porque lo que qui-
eren saber van a averiguarlo, ahora qué tal y como 
es costumbre tanto aquí como allá ya se nombraron 
comisiones para investigar el asunto lo que nos 
garantiza que “se llegará hasta las últimas conse-
cuencias, caiga quien caiga”, no cabe duda que ésta 
es una de las declaraciones públicas que más me 
gustan sobre todo si quien las pronuncia lo hace en-
fáticamente. 

Todavía no se formaban cuando salió un gringo 
de una agencia de allá diciendo que rápido era solo 
una operación de muchas similares y que nadie les ha dicho que esto deba parar, 
cuando no… Esto ya es ánimo “joditivo”, ganas de hacer que quedemos mal, creo 
sinceramente que los periodistas deben de dejar de ser negativos, deben dejar de 
estar con la trompa escarbando la humedad y con la cola espantándose las moscas 
y hablar de los éxitos. 

La nota gloriosa del tema fue cuando alguno de los muchos funcionarios opi-
nantes sugirió una idea brillante, que el presidente Obama modifique la legislación 
norteamericana sobre armas, el presidente debe de haber visto a los funcionarios 
con consideración, debe de haber entornado los ojos y dicho haznos señor buenos 
asnos, desde luego que nuestros prohombres no sabían que la segunda enmienda 
garantiza allá que “no se violará el derecho del pueblo a poseer y portar armas” y lo 
toman muy en serio, resulta muy difícil para nuestros funcionarios ya que si bien el 
artículo 10 con más limitaciones que la norteamericana, legisla el derecho de tener 
ciertas amas, también es cierto que si para contentar al tlatoani en turno es necesario 
o simplemente él quiere cambiar la ley, pues todos estarán más que dispuestos a 
cambiarlo; otro punto a considerar es la diversidad de penas ya que allá no les pa-
rece un delito grave y aquí sí, de manera que no creo que sea el camino. 

Pero en fin de este tema, como de muchísimos otros, no debemos preocupar-
nos porque podemos tener la casi absoluta seguridad de a la operación “rápido y 
furioso” se opondrá la operación “lento y complaciente”, eso sí, aderezada con los 
gritos de muchos legisladores exigiendo de la administración acción en relación a la 
violación evidente de nuestra soberanía. 

Vi a dos senadores explicar, con lujo de detalles –hasta técnicos– que la 
planta nuclear de Laguna Verde, no tiene riesgo como las que tienen 
en jaque al mundo en Japón. No les creí una palabra. También vi a un 
Presidente municipal metropolitano dar cuenta del por qué no de un 

asunto vial, que en realidad le correspondería explicar a un ingeniero. 
Ese afán protagónico de la clase política ha desvirtuado “el Hacer”. Sus pro-

nunciamientos “vamos a hacer” esto y aquello, hacen que todo sea una suerte de 
dados.

Por el otro, está el afán protagónico de querer estar en todo y saber hasta lo 
que no ha inventado.

Los políticos deberían –eso sí– facilitarle las cosas a los técnicos y especialis-
tas. El hecho de estar informados, no significa que lo sepan todo.

De ahí que sin razón, aparecen por arte de-magia, que a la par es de-magogia.
Una de las novedades es la propuesta de revocación de mandato, justo cuando 

el ciclo sexenal de Emilio González, está cerca de colapsar.
La propuesta puede ser hasta aplaudida –si se hubiera hecho a tiempo y en 

forma– pero más bien suena a una estrategia mediática para sonar el nombre. 
En el Jalisco real, nos hemos dado el lujo de tener un Presidente municipal 

en funciones, perseguido por la justicia, desaforado, encarcelado, regresado a su 
cargo y hasta se le dio dinero por no haber hecho nada.

De haberse presentado esa puntada hace cuatro años, cuando Emilio González 
inició su gestión, nos hubiéramos evitado un Vizcarra, del ejemplo anterior.

En el Jalisco real, un miembro del Congreso 
de Jalisco, entró sin que nadie votara por él, se 
creó funciones que no están contempladas, ejer-
ció un poder que no debió tener, se llevó suel-
dos atractivos y se fue tranquilo (por la puerta de 
atrás) con acusaciones por sus corruptelas. Una 
revocación de mandato a tiempo y en forma, nos 
hubiera evitado un Carlos Corona.

Pero el hubiera se conjuga en el mundo de la 
ficción política con todo lujo de detalles. 

En el Jalisco real, un joven de 22 años con-
duce ebrio, choca, se le protege, se le lleva a la 
cárcel, se le perdona… sin mediar que su acción 
mató a una jovencita de 18 años.

La única ley que han hecho en la actual leg-
islatura, que se ha presumido hasta en bardas, 
resulta que tiene huecos donde cabe el influy-
entismo.

Mientras pinta casas a domicilio, analiza par-
tidos de futbol y entrega baños, el Gobernador 
juega con sus ideas de llegar a La Silla Grande.

Debe saber, porque tonto no es, que sus posi-
bilidades son remotas y que acaso aspiraría a alcanzar una curul en el Senado o un 
cargo federal, si es que el que sea candidato de su partido alcanza la victoria. El 
Gobernador juega a la carta más lógica: sabe que va a perder pero saldría ganando.

Revocar el mandato hubiera sido lo mejor antes de los dineros a telenovelas, 
televisoras, eventos, jueguitos, iglesias y un interminable etcétera.

Emilio se irá después de los Panamericanos con dudas y deudas de su labor.
Él mismo es un ejemplo de la necesidad de contar con la figura de si no fun-

cionas, te vas.
La sola mentada sería un caso significativo.
Pero en el Jalisco real, se juega con la movilidad paralizando obras. Se juega 

con la modernidad blindando leyes arcaicas (como la de la familia tradicional), se 
juega a los deportes con altos índices de obesidad.

Se juega a la paz con aumento en los índices de violencia.
En el Jalisco real, un maestro estrena laptop pero no se corrige que tenga 175 

alumnos.
Pero nada importa en el mundo donde las puntadas nos sumergen y ahogan en 

el tsunami publicitario de decir con tal de estar.

leonardo@epicentroinformativo.com
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pales, en Casa Jalisco, ofreció que este lunes 21 de marzo, 
ya quedaría todo resuelto y listo para conseguir el dinero 
que se destinará principalmente en pavimentar avenidas.

Todos quedaron muy conformes, aunque no tomaron 
en cuenta que el día señalado es festivo y obliga el des-
canso, no funcionan los bancos, ni las financieras, ni los 
mismos funcionarios municipales y del Estado trabajan.

Así que por lo menos otro día deberá pasar para con-
seguir el visto bueno del Gobierno de Jalisco. 

 
¡POBRES ESPAÑOLES, NADIE LES HACE CASO!

 
El jueves pasado el dueño absoluto de la Odepa, Mario 
Vázquez Raña, dejó vestidos y alborotados a los ejecuti-
vos de la empresa Grupo Aeroportuario del Pacífico, al no 
acudir a la puesta en funcionamiento del Reloj-Calenda-
rio para los Juegos Panamericanos.

Los directivos, en su mayoría de origen español, y que 
son los que manejan el aeropuerto internacional de Gua-
dalajara, y otros más, se quisieron lucir con el mero mero 
de los Panamericanos, supuestamente para demostrar que 
ahora sí están haciendo bien las cosas y van a dar muy 
buen servicio, aunque políticos, autoridades, empresarios 
y usuarios constantemente se quejan.

Por cierto, para no quedar mal con su patrón y evitar 
otra regañada, de las muchas que le ha dado, mejor se 
solidarizó al no asistir al mismo evento Carlos Andrade 
Garín, así que como dice el dicho, “más valió aquí corrió, 
que aquí quedó”, y no hacer cosquillas al león.

mobago1948@gmail.com

La tragedia ocurrida en Japón, sobre todo en 
sus plantas termonucleares debe de servir 
como una alerta ante los fenómenos naturales 
y que valga como una advertencia. 

Sin ser catastrofista, pero sí haber vivido la tragedia 
del 22 de abril de 1992 en Guadalajara, cuando mis-
teriosamente se bañó de gasolina el Colector Interme-
dio Oriente y se produjo una explosión que destruyó 
más de ocho kilómetros de calle, edificios y provocó la 
muerte de más de 212 personas, cifra oficial, así como 
lesiones a casi un millar de personas, entonces no fue 
un hecho natural, sino negligencia de funcionarios de 
la paraestatal que maneja los hidrocarburos en México.

Esa misma empresa, supuestamente propiedad de 
todos los mexicanos, ha licitado y facilitado que em-
presas comercialicen gas natural en las principales ciu-
dades de la República.

Desde hace algunos años la empresa Tractebel, al 
instalar sus redes ha hecho lo que quiere destruyendo 
los pavimentos y concretos de banquetas, calles y ave-
nidas, además de la oposición que constantemente ha-
cen los vecinos a quienes pretende vender.

Los magnates gaseros quieren forzar a la población 
para que gaste más y consuman el producto, sin im-
portarles tener las telarañas que pueden convertirse en 
poderosas bombas.

Quién puede asegurar que ante un temblor las redes 
de gas natural no se rompan y se produzca una tragedia, 
pues ya es conocido cuando han ocurrido fugas, con 
todo y que la empresa dice que es muy “segura”.

Hasta donde se tiene conocimiento, en los años setenta 
una compañía instaló una red en el fraccionamiento del Coun-
try, pero los vecinos tuvieron miedo y no contrataron el ser-
vicio, lo que causó que las tuberías quedaran enterradas y no 
se sabe cuál es el estado que guardan y si tienen todavía gas.

También la red de Pemex de gas natural que surte 
empresas en la Zona Metropolitana de Guadalajara, está 
abandonada en varios de sus ramales, ya que uno de ellos 
surtía una fábrica por el rumbo del Panteón de Mezqui-
tán, además de otros ramales.

Apenas el pasado miércoles 16 de marzo, vecinos de 
Las Águilas, en Zapopan, se manifestaron contra Trac-
tebel y Maxigas, que parece ser el nuevo nombre oficial 
de la empresa que a toda costa y cueste lo que le cueste 
busca imponer su poder económico.

Hay que esperar que las autoridades detengan la ins-
talación de las peligrosas tuberías con gas, pues ni es tan 
seguro su manejo, ni tan económico como señalan, ya que 
tiene que pagar un regulador especial dentro de su casa, 
los quemadores en estufa y calentador de agua, también 
son especiales y puro dinero quieren sacar. 

POR FIN SE ARREGLARON CON EL GOBERNADOR 

El gobernador Emilio González Márquez, por fin aceptó 
la petición de los presidentes municipales para la tramita-
ción de créditos que por tantos días los tuvo distanciados.

El Mandatario estatal dijo que ha estado preocupado 
para ayudar a los gobiernos municipales, sobre todo el de 
Guadalajara, y con la presencia de los presidentes munici-

El Estado es por naturaleza quien debe proteger los dere-
chos humanos y prevenir sus violaciones, de ahí la gravedad 
cuando los infringe. Así, no se pueden justificar los genoci-
dios de los militares latinoamericanos o el uso reciente de los 
servicios secretos en Argentina, Colombia y Perú, para es-
piar o perseguir a opositores, jueces y periodistas. Por prác-
ticas similares, es que los egipcios destituyeron esta semana 
sus servicios de inteligencia para garantizar que los vientos 
democráticos permitan un verdadero cambio. 

En derechos humanos, las medidas deben ser preven-
tivas, no sólo correctivas. Por eso empezaron a lloverle 
críticas a los gobiernos japoneses. Nadie duda del es-
toicismo y la honradez de un pueblo que sobrelleva con 
orden un terremoto y un tsunami catastróficos; pero no 
se entiende como uno de los países más previsores del 
mundo, falló por décadas en inspeccionar y reacondicio-
nar los reactores nucleares de Fukushima, a expensas del 
derecho a la vida de sus ciudadanos. 

El olvido también es una forma peligrosa de politizar 
los derechos humanos. La desmemoria permite que dic-
tadores sangrientos, como el haitiano Jean-Claude Duva-
lier, puedan regresar campantes a probar suerte en países 
que en su momento vilipendiaron. 

Si no hay memoria, es decir justicia, algún día tam-
bién podría volver el “carnicero de Trípoli”, si es que lo 
destronan o neutralizan, como lo acaba de autorizar el 
Consejo de Seguridad de la ONU. 

trottiart@gmail.com

Cuando de violaciones a los derechos huma-
nos se trata, los gobiernos tienden a ver la 
paja en el ojo ajeno y no la viga en el propio. 
De ahí que el presidente venezolano Hugo 

Chávez propusiera que la Unión de Naciones Surame-
ricanas (UNASUR) tenga su propio tribunal interna-
cional, al considerar que los de la ONU y la OEA son 
títeres de Estados Unidos y chantajean en su nombre.

La coartada de Chávez le permite desviar la atención 
de las violaciones que su gobierno comete, prohibir la 
supervisión de organismos internacionales en su terri-
torio, expulsar a directivos de Human Rights Watch o 
desconocer los fallos de la Corte Interamericana, sin te-
mor a reprimendas. Su hipocresía le vale de excusa para 
intercambiar con Moamar al Kadafi la espada de Simón 
Bolívar por el Premio Internacional de los Derechos Hu-
manos; o “comprarlo” para que lo exhiban de trofeo sus 
solidarios colegas Daniel Ortega y Evo Morales. 

Los políticos tienen esa extraña forma de solidari-
dad para omitir las denuncias de los violadores cuando 
se trata de camaradas de ideología. Así lo resaltó el ex 
presidente brasileño, Fernando Henrique Cardoso, para 
acusar a su sucesor, Lula da Silva, por haber llamado 
“líder y hermano” a Kadafi, o prodigarle honores a los 
hermanos Castro. Salvo excepciones, los intelectuales 
también se comportan igual. Lo confirma el escaso 
apoyo que despertó la valiente arremetida del disidente 
cubano, Oscar Elías Biscet, apenas salido de la cárcel. 

Rechazando el destierro, pidió a Raúl y Fidel Castro que 
renunciaran por mantener una dictadura totalitaria de cor-
te hitleriano-stalinista. 

Raúl Castro no replicó. Seguro que sus amigos lo harán 
por él, como en 2009, cuando la Comisión de Derechos 
Humanos de la ONU reconoció a su gobierno por sus “sig-
nificativos resultados en la promoción y protección de los 
derechos humanos para todos”. Entonces, el Comité estaba 
dominado por China y Libia, y la resolución fue promovi-
da por Venezuela, tres gobiernos de sobra conocidos por 
acusar a otros de los delitos que ellos cometen. 

Esa incongruencia entre lo que se dice y hace, tam-
bién alcanza a Estados Unidos. El gobierno de Barack 
Obama promueve erradicar la violencia en la frontera 
con México, pero su Departamento de Justicia autorizó 
la operación secreta “Rápido y Furioso”, con la que se in-
filtraron armas de asalto entre narcotraficantes con la jus-
tificación de poder rastrear sus conductas y aniquilarlas. 

Algunos insisten en que un fin loable justifica medios 
espurios, pero el problema es que esas armas pudieron 
generar más muertes de inocentes. Justificar esa acción, 
sería como creer que para comprobar la eficiencia de la 
penicilina, Estados Unidos actuó bien a mediados del si-
glo pasado, cuando sus médicos inyectaron con sífilis y 
gonorrea a centeneras de presos y pacientes psiquiátricos 
de Guatemala. Tan abominable fue aquel laboratorio de 
Estado, como la filtración de armas entre los narcos más 
violentos del mundo. 
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La ciudadanía creyó que con la creación de la Ley Salvavidas, se tomaría 
conciencia de que la combinación volante y el alcohol no va, pero si aún 
así se hacía pues tendríamos a las autoridades bien puestas para realizar su 
trabajo con todo celo y aplicar la ley tal hasta sus últimas consecuencias.

Se dijo, se subrayó y remarcó que las cuestiones de influyentismo, del que no 
sabes con quién te estás metiendo, yo me encargo de que te corran, te vas a arrepen-
tir, entre otras, no iban a existir.

 Pero con tristeza vemos que continúa dándose, casos se vuelven a presentar 
como el de la semana pasada, un accidente más en la zona metropolitana, la colonia 
providencia, en las calles de Río de Janeiro y Ontario donde el influyentismo, la 
corrupción se mostraron en todo su esplendor.

 Una mamá de nombre Cecilia Rodríguez Domínguez, de 44 años de edad, 
manejaba una Ford Explorer, acudió a recoger de una fiesta a su hija y a otras ami-
gas para tener la tranquilidad de llevarlas sanas y salvas hasta su hogar, cuando fue 
impactada a las dos de la madrugada por un Volkswagen Golf, conducido por Juan 
Pablo Mora Dragicevi, al parecer en estado de ebriedad, digo al parecer porque el 
joven se negó a que se le hiciera la prueba para descartar si estaba o no bajo el in-
flujo del alcohol, quién en algún momento dijo ser amigo del señor Diego Monraz 
Villaseñor, como resultado de este choque muere la joven Andrea Vaca Rodríguez 
de 18 años de edad. 

A través de la Oficina de Comunicación Social de la dependencia estatal, el 
Secretario aseguró que no conoce a Mora Dragicevic, hijo de Rubén Mora Ibáñez, 
quien en el 2006 fue vocal del Consejo de Desar-
rollo Urbano y miembro del Consejo de Cámaras 
Industriales de Jalisco.

Los dos conductores involucrados en el per-
cance fueron retenidos en la patrulla de Vialidad 
V-229, la cual fue acordonada por los agentes para 
que nadie se acercara al joven, en tanto que, varios 
hombres vestidos de civil, impedían tomar foto-
grafías del implicado.

Peritos del Instituto Jalisciense de Ciencias Fo-
renses arribaron al lugar y pretendieron conseguir 
muestras de sangre de ambos conductores para de-
terminar si habían tomado y cuánto alcohol tenían 
en la sangre; Mora Dragicevic se negó.

Una vez más vemos la impunidad, la aplicación 
de las influencias de la familia del joven Mora 
Dragicevic con el señor Diego Monraz Villaseñor, 
donde mencionó que era amigo de él y el contu-
bernio de las autoridades de Vialidad al proteger al 
presunto homicida con la agravante de estar en vis-
ible estado de ebriedad, impidiendo que los medios 
se acercaran a él, dándole bebidas rehidratantes para que se “le bajara el cuete” en 
vez de remitirlos inmediatamente al Ministerio Público.

A través de un comunicado, los padres de Vaca Rodríguez expresaron que en 
ningún momento han sentido parcialidad en el proceso tras el accidente y que con-
fían en que las actuaciones de la Procuraduría Estatal y de la Secretaría de Vialidad 
serán apegadas a la ley.

 Quiere decir que el arduo trabajo de las personas que han sufrido en carne pro-
pia el deceso de un familiar por un loco embriagado que se le ocurrió manejar su 
auto y mató a un ser humano sin deberla ni temerla, se tira a la basura.

 Esta labor incansable de activistas como Alma Chávez Guth, quien por cierto 
recibió un Reconocimiento “Jalisco a la Mujer” en Lagos de Moreno, Jalisco, se 
dio a la tarea de realizar este peregrinar desde hace años con las autoridades del 
Congreso del Estado que hasta en esta legislatura tuvieron la sensibilidad de tomar 
en cuenta esta situación , con la Secretaría de Vialidad para aumentar las multas, el 
formar parte de estos Observadores Ciudadanos de Seguridad Vial para atestiguar 
que se aplicaran correctamente el alcoholímetro, pero ella fue más allá, investigaron 
los problemas multifactoriales de los jóvenes en donde ahora tienen más libertad, no 
tienen conciencia de lo que puede pasar.

 Y volvemos a la misma pregunta, ¿cuántos jóvenes más tienen que morir por 
estas causas para que se aplique la ley con todo rigor? ¿Cuándo vamos a ver los 
ciudadanos que todos somos iguales, que el influyentismo y la corrupción de las 
autoridades no existe? Seguramente hasta que lo sufran en carne propia. 
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¡AGUAS CON LOS HUEVOS!
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se desayuna con jitomate, cebolla, jamón y chile, o como 
usted los prefiera.

Estoy aludiendo al producto de la gallina, esa que tie-
ne plumas en sus alitas. Los empresarios agroalimentarios 
temen que en breve se dispare el precio del huevo y que 
esto provoque una caída en el consumo. Cada mexicano 
ingiere 380 huevos al año, pero si se nos cae el consumo, 
perderíamos el liderazgo como el país más consumidor y 
además, exportador de tan delicioso producto.

Los productores avícolas están sumamente preocu-
pados porque los precios de los insumos, como el maíz, 
han registrado incrementos hasta de 40 por ciento. Lo que 
actualmente buscan es que se mantenga la venta rutina-
ria del huevo, que los mexicanos sigan consumiéndolo, y 
poco a poco impactar esos incrementos en el precio. Ha-
cerlo delicadamente para no quebrar la comercialización.

El vicepresidente de la Comisión Internacional del 
Huevo, el jalisciense César de Anda Molina, me confió 
que es urgente una agenda nacional de corto y largo plazo 
para que México produzca más  alimentos de calidad –in-
cluyendo los orgánicos– para el mercado doméstico, pero 
también para el mundo.

Así que México simbólicamente deberá comenzar a 
tomar vitaminas, Viagra o lo que sea, primero para mo-
tivar su producción de gametos, que dure su actividad 
y que pueda convertirse en la Cocina Mundial del año 
2030, como una potencia exportadora agroalimentaria.

Por lo pronto, ¡hay que ponerle muchos huevos!

* Es periodista multimedia
analisis@notiemp.com 

Para los mexicanos, son orgullo nacional, en 
especial, los varones se ensanchan como pa-
vorreal y les deleita que otros vean cuán bien 
surtidos los tienen, y más si vienen dotados 

con bastante chile. Lo consideran 
símbolo de valentía y virilidad.

Los extranjeros también ya les 
están agarrando sabor. En todo el 
mundo reconocen que no hay nada 
igual como los mexicanos. Hay 
quienes los prefieren blancos, otros 
más prietitos o hasta coloraditos.

La polémica se centra también 
en el tamaño, hay quienes dicen que 
sí importa. Pero otros sostienen que 
los chiquitos son mejores, que uno 
debe concentrarse en la firmeza, 
consistencia, durabilidad y sabor. 
Aunque ya entrando en detalles, 
algunos se fijan hasta en la textura, 
que si están lisitos o rugosos. Creo 
que eso es cuestión de gustos y tam-
bién de ganitas, claro.

La realidad es que podríamos 
recuperarnos de cualquier vergüen-
za internacional, que si nos llaman 
flojos, gaseosos, sombrerudos, o lo que sea, no importa. 
Pero ¡ay, de quien nos tache de ser un país con pocos 
huevos! Eso sí que no. La dignidad nacional está de por 
medio. El país soportaría un sinfín de devaluaciones, 

corrupciones, vejaciones, inseguridad, pero ¿que se nos 
caigan los huevos? ¡Jamás!

Por eso ahora algunos, sobre todo los estudiosos de la 
materia, comienzan a reconocer que estamos en problemas 

y la preocupación se generaliza. Hay 
mucho en juego. México debe actuar 
de inmediato y con medidas drásticas a 
corto y largo plazo, sino nuestros hue-
vos estarían fritos.

Y claro, nadie quiere ver a Méxi-
co como el hazme reír mundial, siendo 
una caricatura o remedo de película 
con un severo título de “Lost-Huevos”. 
La situación es delicada, la incertidum-
bre permea, quizás no logremos aguan-
tar más. Hay que estar conscientes del 
riesgo y expectantes, ya que de lo con-
trario primero se nos hincharían, y lue-
go, definitivamente se nos caerían.

Los expertos señalan que “la respon-
sabilidad” del mexicano con muchos 
huevos, es lo que ha evitado un desbara-
juste generalizado, porque para nada se 
desea que haya escasez, o no se logren 
satisfacer las necesidades de la gente. 

Conste que no me refiero a los atri-
butos masculinos que Arturo Pérez-Reverte ha utilizado 
como gran ejemplo para mostrar la riqueza lingüística del 
castellano con sus famosas acepciones sobre los cojones. 
¡No! Yo me refiero simplemente a “los huevos”, esos que 

sus palabras y promesas”, ¿incluirían a Pablo Lemus en 
el mensaje? –pos ándale Milio, tus cuates te ‘stan vol-
teando la tortilla–. Germán, de nueva cuenta como en 
una carta anterior; te dije, tengo miedo, miedo unido a 
un sentimiento de pena por El Imperio del Sol Naciente, 
para Japón, país serio, culto, industrioso, discreto, traba-
jador y próspero, creo que ocupaba hasta hace unos días 
el tercer lugar en la economía mundial, me duelen sus 
muertos y su futuro inmediato, pero tengo miedo porque 
aquí en México que también es país de actividad sísmica, 
con la diferencia de nuestros técnicos que no tienen la 
misma preparación y la mayoría de nuestras autoridades 
que son de dos pa’ mi bolsa y uno pa’ la obra, hayan cons-
truido mal la termoeléctrica nuclear de Laguna Verde en 
Veracruz, Señores Gobernantes, suprímanla y supriman 
todas las del mundo, ahí energía solar, eólica, reduzcan 
los riesgos para la raza humana y la naturaleza, aquí en 
México ya tenemos bastante con proyectos como el “rá-
pido y Furioso”.

Juan Hernández 
 
juanhernandezdistrito19@gmail.com

PD. Amigos japoneses son una Nación ejemplar, se do-
blan pero no se quiebran, ¡adelante!

Carta a mi hermano Germán, hombre que ha desquita-
do el oxígeno que respira

“Camino Real de Colima dicen que yo no lo sé, cómo 
no lo he de saber si en el camino me crié”

Oye Germán te voy a platicar de un tal Pas-
cual y no es refresco, es embajador, es el 
enviado de Obama para concertar entendi-
miento y buenas relaciones entre México 

y Estados Unidos, sin embargo el señor Pascual… no 
estoy bromeando, de veras se llama Pascual, como el 
pato, pero ojalá le hiciera como pato y no como aquel 
nefasto embajador gringo padrino de Victoriano Huer-
ta, quienes urdieron el asesinato de Madero y lograron 
que la Revolución en México se prolongara muchos 
años más y acabará sirviendo para nada… o para casi 
nada, pues bien, el tal Pascual pese a la visita de Cal-
derón a Obama no será removido mientras los güeros 
no encuentren un Pánfilo Ganso con quien substituirlo, 
Pascual es algo más que un embajador, es una especie 
de virrey de los de hace 200 años, teje intrigas, pla-
nea movimientos políticos, ofende Instituciones, tiene 
a una cuadra de la Embajada un enorme edificio donde 
dicen los chismosos –no yo– que tiene un impresionan-
te personal de DEA, FBI, CIA, y toda clase de personas 
ocultas capaces de desestabilizar cualquier Gobierno 

del mundo ¿será?, pero lo que sí es, es que el tal Pascual 
está conectado con el brillante proyecto “rápido y furio-
so”, sí, ese proyecto donde pasaron a México entre otras 
cosa miles de armas, las cuales fueron a dar a manos de 
facinerosos –así les dicen ellos, yo no– y de ahí han pro-
vocado oficialmente 35 mil muertes, entre delincuentes, 
civiles, policías y militares, qué chulada de maíz prieto, 
si a uno por pasarse un alto te andan quitando el coche, 
¿y a ellos?… a ellos nada, tonces, claro que si lo quitan 
tienen que cambiar al de fresa por uno de naranja pero 
en la línea de Pascual, ¿entendiste burro?, ¡ah!, lo de las 
armas lo declaro el 3 de marzo el agente John Dodson, 
de la AFT, dijo en la cadena CBS que el Gobierno gringo 
permitió deliberadamente el pase de las armas a México, 
lo dijo él, no yo. 

Ahí te va Germán otra de Milio, la Coparmex, conver-
tida en partido político, con derecho a diputado cada tres 
años, le pegó una zarandeada a Milio, Pablo Lemus se 
va de campaña y Óscar Benavides entra al cargo de pre-
sidente de Coparmex y las mismas intenciones, le dicen 
públicamente que no confían en la transparencia y en la 
rendición de cuentas, le dicen que quieren la revocación 
de mandatos en el sector público y le dijeron “señores 
políticos, sabemos que a algunos de ustedes ya les urge 
desfilar por la pasarela electoral –o sea, los compararon 
con las modelos de ropa de marca-, sepan que durante 
este año los ciudadanos observaremos sus resultados, no 

ESTOY ALUDIENDO 
AL PRODUCTO DE 
LA GALLINA, ESA 

QUE TIENE PLUMAS 
EN SUS ALITAS. 

LOS EMPRESARIOS 
AGROALIMENTARIOS 

TEMEN QUE EN 
BREVE SE DISPARE EL 
PRECIO DEL HUEVO Y 
QUE ESTO PROVOQUE 

UNA CAÍDA EN EL 
CONSUMO

Lo importante es alejar a los niños de las drogas y ayudar a aquellos 
que ya están dentro del problema. La Policía de Tlaquepaque ha 
encontrado a niñas de secundaria vendiendo mariguana, a peque-
ños de primaria con cocaína en sus mochilas y a una gran cantidad 

de pequeños con objetos peligrosos, algunas armas punzocortantes que dicen 
solamente han visto en redadas en los centros penitenciarios. 

Miguel Castro Reynoso, presidente municipal de Tlaquepaque, habla de su 
programa de “Mochila limpia”, un plan de atención a los menores de edad que 
en forma coordinada la Policía, el Consejo Municipal Contra las Adicciones 
y trabajadoras sociales con expertos en el manejo de la conducta, realizan en 
distintos planteles de su municipio.

Puntualiza que este programa solamente se realiza si hay la petición de los 
padres de familia o maestros, porque la presencia de policías y perros adies-
trados en la detección de drogas, se da únicamente bajo solicitud por escrito y 
una vez en las escuelas, los uniformados no pueden bajo ninguna circunstan-
cia, tocar las mochilas de los alumnos.

El programa se inició desde el año pasado (desde su administración pasa-
da, dice Miguel Castro, en medio de una gran polémica), y se aplicó ya a unas 
60 escuelas, en donde desgraciadamente se han localizado productos prohibi-
dos que nadie quisiera encontrar en las mochilas de los pequeños.

Castro Reynoso puntualizó que todos estos operativos se pretende apoyar 
a los menores de edad y siempre se busca absoluto respeto en su ejecución, 
incluso se solicita la participación de personal especializado o hasta de los 
Derechos Humanos, de la Oficina Municipal, cuando esto es posible.

Puntualizó el alcalde de Tlaquepaque que este programa ha sido muy 
polémico, sin embargo, “se han estado revisando desde 2010” y pudiera, des-
de luego, no ser la mejor opción que se tiene en este tema. “Sé que ha gen-
erado molestia e inconformidad en algunos actores políticos de la comunidad, 
estoy consciente de ello, pero también yo invitaría a que todos aquellos que 
estén en contra de una medida de esta naturaleza propongan una alternativa 
distinta que nos permita a nosotros atender un problema grave, un problema 
muy crudo, que es el tener adicciones en etapas muy tempranas”. El munícipe 
fue cuestionado en relación a si reforzará el operativo y comentó que “sí, voy 
a seguir trabajando en ello”.

Debe destacarse que como parte del programa, la semana pasada fueron 
localizadas en una secundaria del Álamo Industria, dos menores en posesión 
de mariguana que dijeron, consumía una y vendía la otra y días atrás un estu-
diante de primaria en Santa Anita, fue localizado en su escuela, con cocaína.

Sí HAY RESULTADOS EN “MOCHILA LIMPIA”
SI NO ES LA MEJOR OPCIÓN, ¿CUÁL ES?”, 

PREGUNTA MIGUEL CASTRO 
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Contra las expectativas iniciales entre sus 
propios correligionarios e incluso nubarro-
nes advertidos por haber sido proveedor 
del Gobierno estatal, el nuevo presidente 

del Centro Empresarial (Coparmex) de Jalisco, Óscar 
Benavides Reyes, legitimó durante su primer discurso 
público, la oportunidad de liderazgo que se le confió, al 
tomar posesión de la cúpula patronal jalisciense. 

Y es que tradicionalmente en el seno de la Copar-
mex Jalisco, al menos hasta esta novel dirigencia, se al-
ternaban una Presidencia moderada e incluso concilia-
dora (la gestión de Luis Fernando Pérez, por ejemplo), 
con otra ruda, severa y crítica con los poderes públicos 
(el posterior caso de Pablo Lemus), seguramente con 
el propósito de encontrar equilibrios y efectuar ejerci-
cios de restauración de heridas, posteriormente a los 
encontronazos, regularmente registrados en periodos 
político-electorales. 

Se habla de la legitimación de Óscar Benavides, no 
tan sólo por la reiterada posición contundente y exi-
gente que advirtió el otrora capitán de Copiroyal, emu-
lando el determinado ejemplo de su  antecesor Pablo 
Lemus, sino también porque el contemporáneo gene-
racional de liderazgos tales como Juan José Frangié, 
Fermín Camarena, Diego Garibay, Juan José Errejón y 
Luis Fernando Pérez, permaneció algunos años alejado 
de las lides empresariales, en atención a su familia y 
negocios, por eso es que las nuevas generaciones de 

Moisés 
Mora 
Cortés 

LEGITIMA BENAVIDES SU ARRIBO A COPARMEx 
la iniciativa privada, el ámbito político-gubernamental y 
partidista, e incluso los periodistas que cubren la fuente 
empresarial, no lo ubicaban. 

Sin embargo, su raigambre netamente empresarial y 
ciudadano, al igual que sus históricos antecedentes de lide-
razgo (sin olvidar que fue el primer presidente nacional de 
los jóvenes empresarios de la Coparmex), avalan sin duda 
alguna su integridad moral y probada lealtad a la  iniciativa 
privada, ingredientes indispensables ahora que las amena-
zas de guerra sucia y cruentos enfrentamientos entre la cla-
se política se advierten con miras a las elecciones primero 
internas (partidistas) en el presente año, y después gene-
rales (municipales, estatales y federal) del próximo 2012. 

Dicho escenario de grave crisis e incertidumbre en el 
ámbito de los poderes públicos, reclaman ahora del lide-
razgo ideológico del empresariado de Jalisco, además de 
autonomía e independencia  con respecto a esos entornos, 
capacidad de gestión y cabildeo suficiente para intervenir 
en la desactivación e inhabilitación de conflictos que pu-
dieran significar riesgos para la armonía social y produc-
tiva en la entidad. 

Pero además condición suficiente para evitar el con-
tagio partidista en el que terminó cayendo el otrora “gue-
rrero empresarial” Guillermo Martínez Mora, que como 
líder patronal resultó muy  efectivo e implacable contra 
los abusos presupuestales y el ejercicio del poder guber-
namental, sin embargo, ahora desde la trinchera panista 
del servicio público no precisamente resultó ampliamente 

Por |

aprobado por la ciudadanía, toda vez que terminó por ser 
un simple regidor en el Ayuntamiento de Zapopan, sin 
mayor pena ni gloria. 

A favor de Óscar, el oriundo de Torreón y tapatío por 
elección, que nada tiene que ver con los regios y farma-
céuticos Benavides (más bien es identificado en el cam-
po inmobiliario y gasífero) existen los referentes de su 
nula vinculación con partidos políticos o personajes del 
ámbito gubernamental, e incluso su anunciado retiro de 
la compañía familiar (Copiroyal) para evitar suspicacias, 
factores que sin duda alguna le permitieron recriminar la 
nefasta y corrupta actuación de la mayoría de los legis-
ladores estatales, así como la total desconfianza hacia el 
auditor Superior del Estado, Alonso Godoy, al igual que 
su sentido reclamo hacia los Partidos por la excesiva ma-
nipulación en las decisiones públicas, generando el repu-
dio generalizado de la ciudadanía. 

Enhorabuena para los patrones organizados de Jalis-
co, porque con Benavides Reyes existen efectivas garan-
tías de una decidida contraloría social frente a los poderes 
públicos, así como una  oportuna intervención imparcial 
en eventuales crisis políticas, toda vez que es un proba-
do promotor de la participación ciudadana e incansable 
impulsor del emprendurismo, con lo que se rompen los 
paradigmas del empresariado jalisciense acomodaticio, 
complaciente y sumiso… al menos en la Coparmex. 

 moises@notiemp.com 
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interior del club rojinegro hay todavía algunos jaloneos, 
pues existe otra oferta que hizo Francisco Ibarra García 
de Quevedo, y hay quienes afirman que es poco el dinero 
que van a recibir, sólo dos millones de pesos por socio, y 
buscarán que se mejore el ofrecimiento del empresario de 
aceites lubricantes.

Otro aspecto que algunos han manejado para bloquear 
a don Salvador, es su pasado Chiva, pero la mayoría de 
socios lo ve con buenos ojos, incluso hasta los aficiona-
dos rojinegros están de acuerdo en que llegue a cambiar 
el rumbo atlista, conocedores de lo que hizo con su odia-
do rival el Guadalajara. 

PACO, ATLISTA TOTAL 

Francisco Ibarra García de Quevedo encabeza a un gru-
po de empresarios jaliscienses, además de un inversor, 
y no quita el dedo del renglón. Entregó su propuesta al 
Consejo, “y es una propuesta que está muy clara, ellos 
la analizarán y veremos qué resulta”, señala Paco Ibarra, 
con quien Atlas, como presidente, vivió sus mejores mo-
mentos en los últimos 60 años, llegando a disputar una fi-
nal ante el Toluca, la que perdió en penales en el Infierno 
de La Bombonera. 

Paco Ibarra tiene también un gran número de simpa-
tizantes, sobre todo porque es atlista desde la cuna, roji-
negro al 100 por ciento. Hoy se presenta una gran oportu-
nidad para el Atlas, “porque ya merece un mejor manejo 
en todos los aspectos, acorde a su tradición y arraigo en 
Jalisco y el futbol nacional”.

En tanto, el club rojinegro está en campaña, pues se 
elegirá nuevo presidente en mayo próximo, y para poder 
vender, tendrían que, mediante asamblea, cambiar al club 
de Asociación Civil a Sociedad Anónima.

Así las cosas, Atlas está a un paso de cambiar de dueño, 
y sus seguidores esperan, que también cambie la historia.

Por | Luis Fermín Anaya Medina

Salvador Martínez Garza, dueño de Aceites Lu-
bricantes Akron, está cerca de llevar a cabo la 
compra del equipo de futbol Atlas.

Diseñó el proyecto de compra y en su escri-
torio están ya los números de cómo iniciar la nueva era 
del equipo de los Zorros, con una campaña agresiva para 
publicidad y penetración en el ámbito futbolero, no sólo a 
nivel local, sino nacional.

Martínez Garza propone pagar dos millones de pe-
sos libres de impuestos a cada uno de los 124 socios, así 
como pagar las deudas, millonarias también, que arrastra 
el equipo rojinegro.

Don Salvador adquiriría sólo el equipo junto con sus 
filiales en Segunda y Tercera Divisiones, además de toda 
la estructura de Fuerzas Básicas.

La propuesta de Martínez Garza plantea la creación 
de un Fideicomiso donde estará depositada la cantidad 
equivalente de dos millones de pesos libres de impuestos 
y que se podría disponer de forma inmediata. 

El ex presidente de Chivas de Guadalajara –equipo 
que rentó– en especial establece una condición para hacer 
la compra: que sea por unanimidad, estos es, que estén de 
acuerdo los 124 socios que forman al Asociación Civil de 
Club Atlas. 

LO MEJOR

Allegados a Martínez Garza, aseguran que sus planes son 
el traer jugadores de primer nivel, tanto del mercado na-
cional como del extranjero, y aprovechar la Copa Liber-
tadores de América para proyectar el equipo, con el deseo 
de que se convierta en el primer club de México que gane 
este torneo, y por supuesto, volver a ser campeones en la 
Liga Mexicana. 

La propuesta de compra no incluye los clubes de Atlas, 
sólo el equipo de futbol y su estructura, pero no se descar-
ta que en corto tiempo también se adquieran terrenos para 
crear un club y que sería la nueva sede de los Zorros.

Hasta hoy, don Salvador está siguiendo la ruta que 
lo llevó a rentar el equipo de Chivas del Guadalajara, en 
1993. Al Guadalajara entró, en principio, comprando el 
frente de la playera con la marca Texaco, de la cual era 
representante en México, y después logró con éxito la 
renta del equipo más querido y más taquillero del futbol 
mexicano. 

SU HUELLA EN CHIVAS 

Hizo de Chivas un equipo competitivo desde su llegada, 
cambiando los malos momentos por los que atravesaba 
prácticamente de inmediato. Contrató jugadores de pri-
mer nivel y llegó a conformar lo que en su momento se 
consideraba una “Selección Nacional”, y así hizo valer el 
mote de Súper Chivas.

Al Guadalajara lo llevó a la conquista de su décimo tí-
tulo de Liga en 1997, bajo el mando del brasileño Ricardo 
“Tuca” Ferreti, disputó además una final que perdió ante 
Necaxa en el Estadio Jalisco.

No concluyó la renta del equipo por los 10 años, por-
que le golpearon problemas económicos y vino la opor-
tunidad de regresarlo en una buena negociación a quien 
había adquirido el club en ese momento, Jorge Vergara 
Madrigal.

De la mano de Chivas, don Salvador Martínez Garza 
se proyectó también con su marca Mexlub, en ese tiempo. 
Sintió el aprecio de la gente, como también llegó a vivir 
momentos duros cuando la afición le reclamó la venta de 
su ídolo Ramón Ramírez al odiado rival América.

Hoy, Martínez Garza busca el regreso al futbol con 
Atlas, y aunque se asegura que la compra es un hecho, al 

>¿SE ATREVERÁN A INICIAR NUEVA ERA?

AMBICIOSO PLAN PARA EL 
ATLAS DE MARTÍNEZ GARZA

>Aquel Atlas campeón de 1950 - 51. La nostalgia
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PLANTAS NUCLEARES

LA PESADILLA JAPONESA: DEL TERREMOTO AL 
TSUNAMI Y LA EXPLOSIÓN NUCLEAR

ciento de su capacidad para realizar un test de rutina, pero 
sin correr el riesgo de que se interrumpiera por completo 
el flujo. Por eso desactivaron los sistemas de seguridad. 
Pero apagaron más barras de control de lo permitido, vio-
lando las normas de seguridad nuclear vigentes.

Unos segundos después de que comenzaran la prueba, 
la potencia subió de forma inesperada y extremadamente 
veloz. El cierre de emergencia del reactor falló. Se produ-
jo una fusión nuclear que formó una nube de hidrógeno. 
La temperatura subió a 2000°C y se detonó una explosión 
lo suficientemente poderosa, que removió el techo de 100 
toneladas del reactor. Fue entonces que comenzó una vio-
lenta fuga de elementos radiactivos.

Las cifras sobre las víctimas de Chernobyl son mate-
ria de debate, ya que la URSS se esforzó por ocultarlas. 
De acuerdo la Organización Mundial de la Salud (OMS), 
alrededor de nueve mil personas murieron por enfermeda-
des derivadas de la radioactividad (como cáncer, tiroides, 
malformaciones) en los años posteriores a la tragedia.

- Kyshtym. Unión Soviética, 29 de septiembre de 
1957. INES: 6. Luego de la Segunda Guerra Mundial, 
los soviéticos se lanzaron a una temeraria carrera nu-
clear con los Estados Unidos. La construcción irres-
ponsable de la planta de Mayak se entiende en ese con-
texto. Los conocimientos científicos del stalinismo no 
estaban maduros para el rubro. El sistema de refrige-
ración –mal diseñado– de un tanque con 70 toneladas 

Por | Mayte Osuna

El terremoto y el tsunami sólo fueron el inicio. 
La pesadilla japonesa continúa. Luego del sis-
mo de 9.2 grados que sacudió el país asiático, 
el miedo a una catástrofe mayor está latente de-

bido al daño que sufrieron los núcleos de los reactores 
en la central de Fukushima. Esta es una de las 25 plantas 
nucleares más grandes del mundo.

De acuerdo a cables difundidos por WikiLeaks, el 
Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA), 
advirtió a Japón sobre la amenaza que existía en sus plan-
tas nucleares ante un terremoto de grandes dimensiones, 
durante un encuentro celebrado en Tokio en diciembre 
de 2008.

Hoy han reaparecido fantasmas como el de la catás-
trofe nuclear en Chernobyl, el temor no descansa y ahora 
el debate sobre los beneficios y las desventajas que trae la 
energía nuclear están nuevamente sobre la mesa.

La energía nuclear o energía atómica es la energía que 
se libera Kespontánea o artificialmente en las reacciones 
nucleares. Sin embargo, este término engloba otro signi-
ficado, el aprovechamiento de dicha energía para otros fi-
nes, tales como la obtención de energía eléctrica, térmica 
y mecánica a partir de reacciones atómicas, y su aplica-
ción, bien sea con fines pacíficos o bélicos.

De acuerdo a especialistas, la energía nuclear es cos-
tosa, peligrosa y sus residuos altamente contaminantes 
a largo plazo. Pero es una forma “limpia” de generar 
electricidad, sin producir emisiones de gases de efecto 
invernadero. Precisamente por este motivo los expertos 
vaticinan que, ante el brutal crecimiento de la demanda 
energética que se espera en los próximos años, la nuclear 
es la única opción para sostener el crecimiento económi-
co del planeta.

En palabras del integrante del Consejo Superior de In-
vestigaciones Científicas de España, Eduardo Rodríguez, 
la crisis nuclear en Japón es Chernobyl en cámara lenta, 
“en el sentido de que Chernobyl fue un accidente brutal 
en un momento determinado y aquí vamos viendo cada 
día cómo se va degradando la situación”. Sin embargo, 
dijo que, es posible que no tenga los efectos de Chernob-
yl, el cual causó directamente la muerte de 31 personas y 
forzó al Gobierno de la Unión Soviética a la evacuación 
inmediata de 116 mil personas provocando una alarma 
internacional al detectarse radiactividad en, al menos, 13 
países de Europa central y oriental, “la única incógnita es 
que aquí son cuatro reactores los que están dañados que 
presentan radiactividad, elemento muy peligroso”.

El especialista ha aclarado que las radiaciones no tie-
nen efectos inmediatos y pueden ser muy diferidos en la 
gente, es decir, “un efecto a medio plazo, de dos a cinco 
años, hay un incremento de riesgo de leucemia, de tiroi-
des, y a 20 años, nos podemos encontrar toda una serie 
de patologías como disminución de la inmunidad, proble-
mas hormonales”.

Eduardo Rodríguez reiteró que estos posibles efectos 
diferidos afectarían a la población de la región y más allá; 

toda vez que la diseminación de la radiactividad depende 
de las condiciones meteorológicas, de las direcciones del 
viento, los cuales cambian de un día a otro.
 
DESASTRES NUCLEARES HISTÓRICOS

De acuerdo a especialistas, la ventaja de las centrales nu-
cleares es que brindan energía libre de carbono a precios 
razonables. Pero, en trágicas ocasiones, las plantas atómi-
cas muestran su lado más peligroso. Con base a informes 
del Departamento de Energía de los Estados Unidos y del 
Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA), 
Discovery News y otras publicaciones especializadas de-
finen las siguientes catástrofes como las peores relaciona-
das con la energía nuclear. 

La OIEA (agencia intergubernamental) clasifica los 
accidentes nucleares con un criterio llamado “Internatio-
nal Nuclear Event Scale” (INES), que va de 1 a 7. Los 
episodios más terribles, “accidentes graves”, llevan el 7. 
Las “anomalías” de menor escala corresponden el 1. La 
catástrofe de Chernobyl es el caso más famoso, pero hubo 
otros menos recordados que también causaron la muerte 
de cientos de personas. 

- Chernobyl. Unión Soviética, 26 de abril de 1986. 
INES: 7. Fue el peor accidente atómico de la historia y 
el único calificado como “grave” por el OIEA. Los téc-
nicos necesitaban bajar la potencia del reactor al 25 por 

de residuos radiactivos 
falló y la temperatura su-
bió hasta provocar un es-
tallido.

No hubo víctimas in-
mediatas de la explosión, 
pero el OIEA detectó una 
liberación ambiental de 
material nocivo a varios 
kilómetros de distancia. 
El Gobierno ocultó la in-
formación todo lo que 
pudo, hasta que tuvo que 
evacuar a 10 mil personas 
porque los reportes ha-
blaban de gente a la que 
literalmente se le caía la 
piel. Se estima que por lo 
menos unas 200 personas 
murieron de cáncer por la 
radioactividad.

- Windscale. Gran 
Bretaña, 10 de octubre de 
1957. INES: 5. La central 
había sido construida con 
fines militares y las acti-
vidades allí eran secretas. 
Los investigadores reali-
zaban un experimento que 
requería elevar la tempe-
ratura del graffito. Pero 
los indicadores del interior 
del reactor mostraban que 
el calor bajaba en lugar de 
subir. Por eso insistieron 
y aumentaron la potencia, 
sin éxito.

Informes posteriores 
mostraron que, en efecto, 
la temperatura había baja-
do. Pero sólo en una par-
te del reactor: en el resto, 
había alcanzado un nivel 
suficiente para causar un 
gigantesco incendio. Con 
ese cuadro se encontraron 
los técnicos cuando abrie-
ron el reactor. Los bombe-
ros tardaron en actuar, ya 
que el calor era tan alto que 
al principio temían que el 
contacto con el hidrógeno 
del agua causara una ex-
plosión. 

El Gobierno británi-
co escondió el accidente. 
Adoptó como única medi-
da la prohibición de venta 

de leche en un área de 500 
kilómetros a la redonda. 
Se calcula que unas 200 
personas padecieron cán-
cer por la radioactividad, 
y que la mitad de ellas 
murieron.

- Three Mile Island. 
Estados Unidos, 28 de 
marzo de 1979. INES: 5. 
Fue el mayor accidente 
nuclear en la historia esta-
dounidense. Todo comen-
zó con una simple avería 
en una tubería. Se abrió 
una pequeña válvula para 
aliviar la presión que la 
ruptura provocó en el reac-
tor. Debía cerrarse cuando 
la tarea hubiera concluido, 
pero funcionó mal y no lo 
hizo. Los sistemas de aler-
ta también fallaron y los 
operadores no se enteraron 
de lo que ocurría.

El núcleo comenzó a 
calentarse y alcanzó los 
2400°C. El sistema de 
emergencia, dispuesto para 
enviar agua refrigeran-
te al reactor, no se activó 
automáticamente. Unos 
minutos más hubieran al-
canzado para que la cen-
tral estallara en pedazos. 
Sin embargo, por suerte, 
los ingenieros detectaron 
a tiempo el problema y 
alcanzaron a enfriar el nú-
cleo y estabilizarlo.

- Tokaimura, Japón, 
30 de septiembre de 1999. 
INES: 4. Ocurrió en las 
afueras de Tokio. Una ba-
rra de uranio enriquecido 
llegó a un reactor nuclear 
que había estado inactivo 
por más de tres años. Sus 
operadores no tenían expe-
riencia en el manejo de ese 
elemento. Pusieron mucho 
más uranio en la solución 
para un tanque de precipi-
tación de lo que estaba per-
mitido. La planta no estaba 
preparada para eso.

Fue entonces, luego 
cuando se drenó el tanque 

>RESURGE EL FANTASMA DE CHERNOBYL

por completo se detuvo 
la radiación crítica, pero 
ya era tarde: dos de los 
tres técnicos que traba-
jaban allí murieron. Un 
centenar de vecinos fue-
ron hospitalizados por la 
exposición a elementos 
nocivos.

 
LA ENERGÍA NUCLEAR EN 
EL MUNDO

En estos momentos en el 
mundo, operan 442 reac-
tores nucleares con una 
capacidad instalada neta 
de 375.001 megavatios, 
según el Organismo Inter-
nacional de Energía Ató-
mica (OIEA) de Naciones 
Unidas. Según el Sistema 
de Información de Reac-
tores de Energía (PRIS) 
del OIEA, otras 65 plantas 
están actualmente en etapa 
de construcción.

Los 442 reactores es-
tán repartidos en 29 paí-
ses, y a la cabeza está 
Estados Unidos con 104. 
Sin embargo, el país con 
mayor dependencia de la 
energía nuclear y que po-
see la mayor cantidad de 
reactores en relación a su 
población es Francia, que 
cuenta con 58. 

España aparece en la 
lista del OIEA con ocho 
reactores operativos.

En América Latina, los 
países con plantas nuclea-
res son: Argentina, Brasil 
y México, con la planta de 
Laguna Verde I y II. 

Japón, tiene 54 reac-
tores actualmente operati-
vos, más dos en construc-
ción. La planta nipona de 
Fukushima Daiichi, a 270 
kilómetros al noreste de 
Tokio, es una de las 25 más 
grandes del mundo.

El mayor pecado de la energía nuclear es que nació como un arma 
durante la Segunda Guerra Mundial. 

Sin embargo, de acuerdo a sus defensores la investigación y el 
desarrollo de la energía nuclear no sólo han permitido que el pro-

ceso de fisión sea más eficiente, sino que las instalaciones sean más seguras y 
que el tratamiento de los residuos sea el adecuado: reciclaje, recuperación y 
almacenamiento controlado. “La prueba es que ha tenido que haber un terre-
moto de grado 9 y un tsunami tremendamente destructor para que se present-
en problemas graves en una de las 11 centrales afectadas por estos fenómenos 
naturales”, han referido. 

Energías renovables como la eólica dependen del clima. El caso de la energía 
nuclear es el opuesto. Salvo que haya una parada programada o extraordinaria, los 
reactores están funcionando continuamente, suministrando energía.

La energía nuclear es, de todas las fuentes energéticas, la más barata. 
Por otro lado, la escasa producción de dióxido de carbono, CO2, convierte 

a la energía nuclear en una energía óptima que limita la emisión de los gases 
de efecto invernadero.

Uno de los principales inconvenientes que presenta la energía nuclear está 
en la generación de residuos nucleares y la dificultad para gestionarlos, ya que 
tardan decenas (incluso miles) años en perder su radiactividad y peligrosidad.

Sus detractores dicen que si bien económicamente es rentable desde el 
punto de vista del combustible consumido respecto a la energía obtenida, no 

lo es tanto si se analizan los costes de la construc-
ción y puesta en marcha de una planta nuclear.

Aunque los sistemas de seguridad son muy 
avanzados, las reacciones nucleares por fisión 
generan unas reacciones en cadena que si los 
sistemas de control fallasen provocarían una ex-
plosión radiactiva.

En un foro de debate organizado por el diario 
español El País, varios expertos se han dado a la 
tarea de analizar la pertinencia de esta energía 
y valorar su implementación y los peligros que 
podría ocasionar en la sociedad.

Carlos Bravo, biólogo responsable de energía 
de Greenpeace, ha destacado que la energía nu-
clear no es sostenible ni económica, ni social, ni 
medioambientalmente. Bravo ha hecho referen-
cia al desastre ocurrido en Japón y ha tachado de 
“ingobernable” esta forma de energía. También 
ha hecho hincapié en el problema “todavía sin 
resolver” de los residuos radiactivos. “No se sabe 
qué hacer con ellos, no hay soluciones técnicas 
para solventar la amenaza que suponen los recur-
sos, después de 50 años todavía no hay respues-
tas”, ha explicado.

Javier García Breva, presidente de la Fun-
dación Renovables, ha señalado la importancia de sensibilizar a la sociedad 
para encontrar un nuevo modelo energético con las renovables como energía 
base: “Se puede vivir sin centrales nucleares en España, el problema es el 
modelo que queremos y la estrategia para alcanzarlo”. 

Antonio González, director técnico de Foro Nuclear, que agrupa a la indu-
stria del sector en España, ha ensalzado las ventajas de la utilización de la en-
ergía nuclear. “Es la única forma de producir energía de forma masiva sin pro-
ducir CO2, desde el punto de vista social genera empleo y hace que nuestras 
empresas puedan ser competitivas a nivel internacional”, ha explicado. 

Cayetano López, director del CIEMAT, organismo adscrito al ministerio 
de Ciencia e Innovación que se encarga de investigar en materia de energía 
y medio ambiente, ha lamentado el hecho de que las renovables ocupen un 
papel marginal en el consumo de energía y avisó de que tendrá “efectos me-
dioambientales muy graves”. López ha tachado de insostenible el sistema ac-
tual y remarcó la necesidad de reducir el consumo de combustibles fósiles. 
“Es verdad que las renovables son más costosas pero es necesario hacer un 
esfuerzo”.

¿A FAVOR O EN CONTRA DE 
LA ENERGíA NUCLEAR?

AUNQUE LOS 
SISTEMAS DE 

SEGURIDAD SON 
MUY AVANZADOS, 
LAS REACCIONES 

NUCLEARES 
POR FISIÓN 

GENERAN UNAS 
REACCIONES EN 
CADENA QUE SI 
LOS SISTEMAS 
DE CONTROL 
FALLASEN 

PROVOCARÍAN 
UNA EXPLOSIÓN 

RADIACTIVA

1979
THREE MILE ISLAND, ESTADOS UNIDOS

Fue el mayor accidente nuclear en la historia estadounidense. Todo comenzó con una 
simple avería en una tubería. Se abrió una pequeña válvula para aliviar la presión que 
la ruptura provocó en el reactor. Debía cerrarse cuando la tarea hubiera concluido, 
pero funcionó mal y no lo hizo. Los sistemas de alerta también fallaron y los operado-
res no se enteraron de lo que ocurría.

1986
CHERNOBYL/URSS

Fue el peor accidente atómico de la historia y el único calificado como “grave” por el 
OIEA. De acuerdo la Organización Mundial de la Salud (OMS), alrededor de 9 mil perso-
nas murieron por enfermedades derivadas de la radioactividad (como cáncer, tiroides, 
malformaciones) en los años posteriores a la tragedia.

2011
442 REACTORES NUCLEARES EN EL MUNDO

Actualmente operan 442 reactores en el mundo que están repartidos en 29 países. A 
la cabeza está Estados Unidos con 104. Sin embargo, el país con mayor dependencia 
de la energía nuclear y que posee la mayor cantidad de reactores en relación a su 
población es Francia, que cuenta con 58.
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EL DESPERTAR MUNDIAL
can minar la fuerza de los sindicatos y condiciones 
de vida de los trabajadores, la resistencia hacia esta 
fuerza política ultraconservadora se ha incrementado 
también. Parece ser que el vertiginoso aumento en 
los combustibles, la alta tasa de desempleo, la pér-
dida del poder adquisitivo y el deterioro general de 
la microeconomía de nuestros vecinos del norte, han 
venido consolidando este despertar masificado. 

La construcción de casas se desplomó 22.5 por 
ciento en febrero respecto de enero, su nivel más 
bajo desde abril del 2009 –el momento en que se 
sintieron los verdaderos efectos de la recesión eco-
nómica– y el segundo más débil desde que se lle-
van registros hace más de medio siglo. Este informe 
dado a conocer por el Departamento de Comercio de 
Estados Unidos se suma a los factores de incidencia 
que avispan a las multitudes a manifestarse en contra 
de los opresores gobiernos del mundo –sin excep-
ción del Tea Party–.

Las multitudinarias manifestaciones de protestas 
sindicales y civiles norteamericanas (anglosajones, 
minorías étnico-raciales y jóvenes incluidos) se ex-
tendieron a las capitales de los estados de Carolina 
del Sur, Texas, Maine, Maryland, Michigan, Indiana, 
Ohio, Idaho, Florida, Pensilvania y Washington en 
contra de recortes presupuestales en educación, sa-
lud y el gravamen de pensiones, así como el aumento 
de impuestos estatales para cubrir los supuestos dé-
ficits financieros estatales. Algunas de las manifes-
taciones más recientes han reunido a casi 200 mil 
ciudadanos en pie de lucha.

Parece que al presidente Barack Obama las cosas 
no le han salido nada bien –ni al pueblo que depositó 
su inocente confianza en él–. De gira por Latinoa-
mérica, ha sido recibido por multitudes enardecidas 
en los países en los que el Air Force One aterrizó, 
tal es el caso de Chile, Brasil y El Salvador. De he-
cho, tuvieron que rehacer su itinerario de la gira, ya 
que ante las manifestaciones civiles de repudio hacia 
Estados Unidos y su política exterior, se eliminaron 
los eventos públicos que se tenían programados para 
que el presidente Obama dirigiera mensajes a las na-
ciones latinoamericanas.

La gira promocional del American Dream por 

Barack Obama, es parte de una desesperada estrate-
gia que implementa el gobierno de Estados Unidos 
buscando recuperar terreno perdido en América La-
tina –¡A Dios gracias!–, que ahora pertenece a los la-
tinoamericanos y que empiezan a compartir –en so-
ciedades de beneficio mutuo– con el dragón asiático: 
China, ya con un pie puesto en nuestro continente y 
con el otro pateando al águila calva fuera del territo-
rio latinoamericano.

Parece que éste despertar es cada vez más fuerte 
y manifiesto en el mundo y… ¿nosotros, qué…?

albertogomez.consultor@gmail.com

Es verdaderamente apabullante la cantidad 
de eventos de gran relevancia no sólo mun-
dial, sino histórica de la humanidad que 
estamos observando estos últimos días.

En el marco de eventualidades que debemos ana-
lizar para tener un panorama general de los sucesos 
mundiales que a todos impactan están, entre otros, 
los referentes a la economía mundial.

Ahora menos que nunca podemos tener certeza 
alguna acerca del futuro lejano o mediano –si es que 
alguna vez la puede haber–, ni siquiera del inmedia-
to. Las proyecciones prospectivas están tomando 
un papel de vital importancia actualmente tanto en 
el sector privado (corporativo), como en el público 
(instituciones gubernamentales), social (ONG’s) y 
educativo-académico, en los cuales no sólo es im-
portante sino primordial, realizar este tipo de ejerci-
cios de previsión.

Vivimos tiempos de grandes cambios en todos 
los ámbitos, que son poco comparables con cual-
quier otra época histórica de la humanidad. 

La interdependencia entre las naciones (econó-
mica, política, social, cultural, educativa, geoestra-
tégica) es cada vez más fuerte y complicada. Las 
políticas económicas neoliberales –creadas por los 
intereses judío-sionistas– que han sido impulsadas 
principalmente por la agonizante hegemonía esta-
dounidense –cual ariete pulverizador de los valores 
y la dignidad humanos–, han puesto de manifiesto 
que sus objetivos no son otros que la implantación 
de regímenes esclavistas y saqueadores de las rique-
zas naturales en los países pobres y débiles, en donde 
se localizan –para nuestra desgracia– la mayor parte 
de estos codiciados recursos.

Estos halcones de la democracia –mejor dicho 
buitres carroñeros– liderados por los Estados Uni-
dos, seguidos de Francia, Italia, Holanda, y las Casas 
Reales Europeas (con la británica a la cabeza) están 
viviendo momentos extáticos que los obligan a tra-
bajar a marchas forzadas.

El aparato de la economía mundial –manejado 
desde los tronos reales– ha puesto en movimiento 
sus más letales piezas y estrategias ante la repentina 
y espontánea invocación a la rebelión popular que ha 
encontrado eco en muy diversas latitudes y culturas. Y 
cómo no iba a encontrar respuesta en los demás opri-
midos mundiales, si apenas se puede subsistir y real-
mente no hay nada qué perder, ¡pues nada tienen...!

El reciente anuncio del G-7 (grupo conformado 
por las principales economías mundiales: Alemania, 
Canadá, Estados Unidos, Francia, Italia, Japón y 
Reino Unido) para intervenir en el mercado mundial 
de divisas es una clara señal de que se viene una gran 
batalla –de envergadura nunca antes vista– por el 
control de los recursos financieros mundiales; todo 
a partir de la devastación sufrida por el país del sol 
naciente a raíz del terremoto del pasado viernes 11, 
cuyos daños –según algunos cálculos bastante con-
servadores– fluctúan ya por el orden de los 250 mil 
millones de dólares. Esto sin contar los 183.5 mil 
millones que el gobierno nipón inyectó a su bolsa de 
valores a las pocas horas de ocurrida la tragedia para 
mantener a flote su economía y no se fuera a pique 
en cuestión de días.

Esto sin embargo ha representado por un lado, el 
alivio temporal para los ciudadanos japoneses cuyo 

legendario orgullo hemos visto reflejado en el mensaje 
televisado del emperador Akihito en su primera apari-
ción ante las cámaras de televisión desde que inició su 
reinado hace 22 años.

 “Espero sinceramente que podamos impedir que 
la situación empeore gracias a los esfuerzos de todos 
los que participan en las tareas de socorro”, declaró el 
monarca, quien agradeció el trabajo de los equipos de 
emergencia, tanto japoneses como extranjeros.

El otro lado de la moneda al haber inyectado tal 
cantidad de dinero para sostener en la medida de lo 
posible los embates bursátiles mundiales en el índice 
Nikkei, es el resultado que ahora vemos, una sobreva-
loración del yen japonés que, en apariencia, sería muy 
bueno pero que en la realidad augura –sobre todo para 
ellos, los japoneses– consecuencias verdaderamente 
funestas.

Esta sobrevaloración de la moneda japonesa se da a 
partir de dos factores principalmente: uno, la repatria-
ción de divisas de inversores japoneses –que la econo-
mía mexicana empieza a sentir- y dos, la especulación 
mundial sobre su economía –algo así como apostar en 
las peleas de gallos– en donde sólo se pueden tener dos 
resultados: vivir o morir. 

La economía nipona, la tercera más grande después 
de Estados Unidos (¿?) y China antes del terremoto, es 
posible que se mantenga en un lugar privilegiado pero 
a un precio muy alto. 

Como sabemos, la economía estadounidense está 
por los suelos, mantenida precariamente como el rigor 
mortis del que muere empuñando una pistola cargada 
durante una feroz lucha, o sea, sin otro sostén que no 
sea la pistola misma. Es por esto que los falconifor-
mes de la “democracia” mundial se aprestan a comen-
zar la que tal vez sea su batalla final, cuyo verdadero 
contrincante todavía no está a la luz, pero que además 
puede contar con valiosos aliados en esa mítica batalla 
de la que las futuras generaciones hablarán por siglos, 
cual epopeya clásica griega. Esta contienda comienza 
a definir detalles de lugares y tiempos, no muy lejanos 
por cierto. Algo tiene que ver la temporalidad del gran 
suceso deportivo a realizarse en el 2012.

Los mass media –principalmente estadouniden-
ses–, controlados por los mismos intereses que mane-

jan la economía mundial, han tratado de ocultar ante 
el mundo y ante el propio pueblo norteamericano, la 
gravedad de su situación económica y social. Sin em-
bargo, como lo ha estado siendo en el Magreb (región 
norte de África), el internet y las redes sociales juegan 
un papel protagonista en el desarrollo de esta nueva 
revolución social mundializada.

Lo que comenzó en el estado de Wisconsin –pros-
pectado en este espacio de Visor Internacional– se ha 
difundido ya a muchos otros estados de la Unión Ame-
ricana. La “guerra de clases” que comenzó a librarse 
en la región de los lácteos –por excelencia– ha arre-
ciado su marcha. Con la aprobación de leyes que bus-

LOS MASS MEDIA –PRINCIPALMENTE ESTADOUNIDENSES–, CONTROLADOS 
POR LOS MISMOS INTERESES QUE MANEJAN LA ECONOMÍA MUNDIAL, HAN 
TRATADO DE OCULTAR ANTE EL MUNDO Y ANTE EL PROPIO PUEBLO NORTEAM-
ERICANO, LA GRAVEDAD DE SU SITUACIÓN ECONÓMICA Y SOCIAL

Alberto 
Gómez

Por |

VISOR INTERNACIONAL
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social y comenzó a consumir drogas, por lo que en 1994, 
fue diagnosticado con SIDA y murió a causa de esa enfer-
medad a sus 42 años de edad.

Cuentan que su manager, Tom Lasorda, lo discrimina-
ba y hostigaba por su tendencia sexual y porque... era ne-
gro. “Extraño, ya que Lasorda tuvo un hijo homosexual, 
quien al igual que Burke, murió de SIDA”, anotó Juan 
Vené en una de sus columnas sobre el caso.

Incluso, el periodista de beisbol nativo de Venezuela 
y radicado en

Nueva York, citó al umpire Dave Pallone (Liga Na-
cional, 1979-1988), quien también aceptó en público que 
era gay. 

Fue quien dijo: “Conozco bien a una media docena de 
los más famosos bigleaguers, que son gays. El problema 
es que viven una doble vida, porque el beisbol se niega 
a aceptarlos. Mientras no haya cambios dramáticos en la 
mentalidad de quienes manejan el espectáculo, ellos y 
muchos otros ‘permanecerán en el closet’”. 

BILLY BEAN 

El único jugador de beisbol vivo que reconoció su homo-
sexualidad, cuatro años después de su retiro de la gran 
carpa, es William Daro

Bean. 
Bean debutó en 1987 con los Tigres de Detroit y en 

su primer juego conectó cuatro hits (récord de Grandes 
Ligas), además jugó para los

Dodgers de Los Ángeles y los Padres de San Diego. 
Su promedio ofensivo en seis años activo, fue “débil”: 

.226. 
Y, al igual que Burke y Pallone, escribió libros sobre 

la historia de su vida dentro y fuera del beisbol sin real-
mente provocar polémica alguna. 

Además, lo interesante en su trayectoria dentro del 
deporte rey, ha sido muy exitosa: 

Desde octubre de 1997, Billy es gerente General de 

los Atléticos de Oakland y está calificado como quizá el 
mejor en esa función por sus innovaciones y trato con el 
mundo del beisbol. 

De acuerdo a la revista Forbes, especializada en eco-
nomía, negocios y finanzas, Bean es el gerente número 
uno en MLB. 

Bean, jugó con los Venados de Mazatlán, en la Mexi-
cana del Pacífico, en 1992. 

JOE VALENTINE 

Otro caso muy sonado fue el del relevista Joe Valentine 
(Rojos de

Cincinnati, 2003-2005). 
Fue en los inicios de la temporada de 2005 cuando se 

supo que había sido criado por dos lesbianas. 
“Nada tengo que ocultar. Estoy muy orgulloso de 

quienes me han hecho el adulto que soy” –comentó– “y lo 
digo públicamente porque creo es lo mejor para mis ma-
dres y para la comunidad gay, parte importante de nuestra 
población”. 

Joe dijo que su madre biológica, Deb Valentine, y la 
compañera de vida de ella durante 30 años, Doreen Pri-
ce, lo atendieron y educaron desde su nacimiento, en Las 
Vegas. 

BENCH, PIAZZA Y ZOILO VERSALLES 

Una vez se dijo que Johnny Bench era homosexual, pero 
respondió casándose, aún cuando se divorció pocos me-
ses después… aunque no faltó quien dijo que cuando la 
Luna de Miel le acompañó “un amigo” en lugar de su 
mujer, vaya usted a saber. 

También se dice que Zoilo Versalles, JMV en 1965 de 
la Liga Americana con los Mellizos de Minnesota y ex 
jugador refuerzo de los Naranjeros de Hermosillo (pegó 
ocho jonrones en el mismo número de juegos en postem-
porada), gustaba ¡vestirse de mujer! 

Ya en la Serie del Caribe, el famoso Zoilo pegó dos 
jonrones en el primer partido de los debutantes Naranje-
ros en ese Clásico. 

Murió en 1995. 

MIKE PIAZZA Y ALICIA RICKTER 

En 2004, Mike Piazza convocó a una apresurada con-
ferencia de prensa, para afirmar que no era homosexual, 
como se había publicado. Piazza se casó durante el in-
vierno siguiente. 

El talentoso ex receptor se casó con la playboy play-
mate y baywatch

star, Alicia Rickter… usted dirá. 
Algo común y no pasa nada: 
Hay muchos casos, sea en el beisbol de México o en 

cualquier punto del orbe donde se juega pelota u otros de-
portes. En Ligas Mayores, son unos mil 200 jugadores que 
integran las listas de 40 jugadores de los 30 equipos y no 
debe extrañar que un buen porcentaje de ellos tengan al-
guna preferencia sexual, no necesariamente heterosexual. 

Lo cierto es que las famosas “salida del clóset” de pe-
loteros y de otras disciplinas, tenga la seguridad de que 
no habría de generar ningún problema. 

Hoy, la diversidad sexual y de género en el deporte 
profesional, es cosa de todos los días... y no pasa absolu-
tamente nada. Todo fuera como eso.

Por | Jesús Alberto Rubio

En beisbol no tiene regla de excepción en el 
asunto de las preferencias sexuales de sus ju-
gadores.

De ninguna manera. Steve Garvey, una no-
che jugando con Dodgers de Los Ángeles conectó jonrón, 
doble y sencillo y cuando llegó a su hogar, su adorable 
esposa rubia, le preguntó en corto: “¿Y dejaste algo para 
mí?”. Fue el famoso “Señorito” Garvey, toda una perso-
nalidad del beisbol (primera base con Dodgers y Padres). 

Qué decir del astro del pitcheo, Jim Palmer, quien en 
sus mejores tiempos de jugador con los Orioles de Bal-
timore, posaba ropa interior para revistas y otros medios 
comerciales. O bien, las “chicas” de Derek Jeter –codi-
ciado solterón Yankee– amante de una diversidad de be-
llas artistas... 

Ahí tiene también usted al toletero Alex Rodríguez y 
su preferencia por las modelos y artistas bellas a más no 
poder, qué envidia. 

La lista incluye a su ex esposa Cynthia, luego a Kate 
Hudson, actriz de cine; después tuvo un escándalo con dos 
bailarinas de table dance; enseguida su gran amistad Ma-
donna… y ahora con la famosa Cameron Díaz. ¡Caray! 

Pero si a esas vamos, mire este dato: 
Cuentan que –antes de entrar en materia, no se me 

desespere– que el afamado Babe Ruth tenía un apetito 
sexual incalculable, teniéndose constancia de que una 
noche dio cuenta de seis muchachas trabajadoras de una 
casa de citas... Mmmm, ¡una tras otra! saliendo del lugar 
como si acabara de pegar un grand slam (jonrón con caja 
llena).

El Babe tenía el mismo gusto por las mujeres como 
por el buen comer.

Reciente, Armando Fuentes Aguirre, mejor conocido 
como Catón, escribió que el Bambino se caracterizó en 
su vida privada por el gusto hacia las prostitutas y que la 
sociedad de aquel entonces no lo tomaba a mal, habida 
cuenta de la grandeza del inmortal jonronero. 

“De todos los grandes nombres que dominaron los 
años veinte. Red Grange, Jack Dempsey, Bobby Jones o 
Bill Tilden –ninguno fue más grande que Babe–. Conoci-
do por todos por devorar más hot dogs, tomar más cerve-
zas y acostarse con más mujeres, él poseía un insaciable 
apetito por devorarse la vida”:

Ahora sí, vayamos juntos al tema: 
Públicamente, el primer jugador de Grandes Ligas en 

confesar que era gay fue Lawrence (Glenn) Burke, el in-
ventor del saludo “hi-five” con las manos arriba. 

Exacto: Ya en su retiro, sin ninguna pena se declaró 
plenamente homosexual cuando fue jugador de los Dod-
gers de Los Ángeles y los

Atléticos de Oakland. Glenn jugó de 1976 a 1979 y 
sólo bateó .228. 

Realmente, fue el primer atleta profesional negro en 
declarar su condición homosexual y lo hizo de la siguien-
te forma: “Deben saber ahora que un gay puede jugar 
beisbol en Las Mayores, porque yo soy Gay y lo hice”. 

Por su orientación sexual, Burke fue discriminado con 
los Dodgers, decidiendo mejor retirarse del beisbol e irse 
a las pistas de atletismo como corredor medallista de 100 
y 200 metros planos en los Gay Games 1982, y en el ba-
loncesto en 1986. 

Sin embargo, careció de una familia de apoyo y red 

AMOROSOS PELOTEROS... 
Y GAYS EN EL BEISBOL

CUENTAN QUE –ANTES DE ENTRAR EN MATERIA, NO SE ME DESESPERE– QUE EL AFAMADO BABE RUTH TENÍA UN 
APETITO SEXUAL INCALCULABLE, TENIÉNDOSE CONSTANCIA DE QUE UNA NOCHE DIO CUENTA DE 6 MUCHACHAS 
TRABAJADORAS DE UNA CASA DE CITAS... MMMM, ¡UNA TRAS OTRA! SALIENDO DEL LUGAR COMO SI ACABARA DE 
PEGAR UN GRAND SLAM (JONRÓN CON CAJA LLENA)

AL BAT

BEISBOL, EL REY DE LOS DEPORTES

OPINIÓN

Ha resultado histórico el juego de beisbol en 
la famosa Liga de la Toronja en Florida, Es-
tados Unidos, entre los equipos de Yankees 
de Nueva York y Medias Rojas de Boston, 

que es el Clásico en el beisbol de las Ligas Mayores 
más esperado por toda la afición mundial del beisbol. 

Los pitchers abridores, Manuel “Manny” Bañuelos, 
el nuevo zurdo de oro por parte de los Yankees de Nue-
va York en contra del derecho Alfredo Aceves de los 
Medias Rojas de Boston, duelo que al final terminó con 
una victoria para los Medias Rojas de Boston por dos 
carreras a una. 

Lo memorable de este duelo es que tuvieran acción 
entre ambos conjuntos a siete jugadores mexicanos, lo 
que constituye un hecho histórico en el deporte mexi-
cano y nuevamente es el Rey de los Deportes el que da 
satisfacción a todo nuestro hermosísimo país. 

Por parte de los Yankees de Nueva York, como ya 
se señaló jugó el pitcher abridor “Manny” Bañuelos, 
quien estuvo en la loma de los disparos durante tres 

Armando 
Navarro 

HISTÓRICO, SIETE MExICANOS EN EL CLÁSICO YANKEES-BOSTON

entradas, en las cuales regalo tres bases por bola, recibió 
solamente dos hits, ponchó a dos bateadores y no admitió 
ninguna carrera. 

Jugó también la nueva sensación y que fue llamado 
el mejor jugador de la Serie del Caribe Jorge “El Chato” 
Vázquez, quien está buscando un lugar en el equipo titu-
lar de los Yankees de Nueva York lo que está muy cerca 
de lograr, pues ha conectado ya tres cuadrangulares y 
está bateando porcentaje de casi .500, es decir de cada 
dos oportunidades conecta una y que en el juego que es-
toy comentando bateó un hit en tres oportunidades; tam-
bién jugó el infield Ramiro Peña, quien bateó un hit en 
cuatro oportunidades; y por su parte Luis Ignacio Ayala, 
pitcher de relevo y que también está buscando una opor-
tunidad como cerrador con los Yankees de Nueva York 
y quien fue en mi opinión el mejor relevo corto de la 
Serie del Caribe, lanzó dos entradas recibiendo un solo 
hit, recetando un ponche y sin carrera recibida, demos-
trando que se encuentra en un gran nivel y que puede 
ayudar bastante a los Yankees de Nueva York para lan-

Por |

zar la séptima o la octava entrada y preparar el juego al 
gran Mariano Rivera. 

Por parte de los Medias Rojas de Boston, abrió 
como pitcher el juego Alfredo Aceves, ex yankee, 
quien lanzó tres entradas, recibiendo tres hits, una 
carrera, otorgó un pasaporte y ponchó a un bateador; 
también actuó el pitcher zurdo Dennis Reyes, quien 
lanzó una entrada recibiendo únicamente un hit, y por 
supuesto jugó el primera base Adrián González, nuevo 
cañonero de los Medias Rojas de Boston, quien se está 
recuperando de la operación en el hombro y ya se en-
cuentra en plena pretemporada bateando un imparable 
en tres oportunidades. 

Resultó un hecho histórico e insólito el tener a siete 
beisbolistas mexicanos en el mejor beisbol del mundo y 
en el Clásico Yankees vs. Boston, lo que muy difícilmen-
te se verá algún día en otro deporte de conjunto. 

Comentarios y sugerencias: 
licnavarro@megared.net.mx
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COMIENZAN LAS DISCORDIAS 
EN EL MANEJO DE ICANN
La organización que gestiona los dominios de In-

ternet, llamada por sus siglas en inglés ICANN 
y popularmente conocida como el verdadero 
gobierno en Internet, está bajo la presión, pre-

cisamente, de los gobiernos nacionales que quieren tener 
un mayor peso en la toma de decisiones. La semana pa-
sada celebró en la ciudad de San Francisco, California, 
su cumbre anual. La reunión se vivió bajo la molestia de 
algunos asistentes por los planes de ICANN de multiplicar 
el número de dominios.

ICANN fue creada en 1998 con el impulso del Depar-
tamento de Comercio de Estados Unidos que delegó en 
este organismo la citada gestión. Por razones históricas, el 
país del norte controlaba el gobierno técnico de Internet y 
creó ICANN para dar entrada a la comunidad de internau-
tas, empresas y gobiernos de todo el mundo en el mismo. 
Pero sigue conservando la titularidad y periódicamente 
renueva el contrato con ICANN. El próximo mes de sep-
tiembre debe hacerlo.

Enfrente tiene a un grupo de países emergentes, como 
China a India, quienes reclaman que la gestión de Internet 
recaiga en una agencia de la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU), como la Unión Internacional de Telecomu-
nicaciones (UIT). También existe la preocupación de otros 
gobiernos, quienes temen que al hacer lo que proponen los 
chinos e indios la Internet caiga en manos de dictaduras que 
censuran la Red y que la toma de decisiones se aletargue en 
un complejo procedimiento diplomático dentro de la ONU.

En la reunión de San Francisco, Vinton Cerf, uno de los 
padres de Internet, manifestó su apoyo a la actual organiza-
ción técnica de la Red que, eso sí, podría mejorar su carácter 
multilateral. Pero el proyecto de ICANN de multiplicar el nú-
mero de dominios de primer nivel (como .com o .org) e intro-
ducir varios centenares de nuevos dominios (desde .orange a 
.xxx o .gay) ha molestado a todos. Incluso a Estados Unidos. 
Inicialmente, la administración de Barack Obama planteó el 
derecho de veto de los gobiernos en este tipo de decisiones. 
En San Francisco no volvió a hablar de ello, pero sí apues-
ta por ampliar el carácter multilateral de la organización, un 
movimiento que ha sido interpretado por muchos como una 
manera de apaciguar las críticas de otros gobiernos para con-
seguir su apoyo para renovar el contrato con ICANN. Las 
naciones intervienen en ICANN a través de un consejo, el 
GAC. Hace un par de semanas, en una reunión ocurrida en 
la ciudad de Bruselas, formularon una serie de objeciones a 
la introducción de nuevos dominios. Estados Unidos, en esta 
fase preliminar a la renovación del convenio, ha pedido la 
opinión de la comunidad de Internet sobre este futuro, pero 
nadie duda de que va a mantener su apoyo a ICANN. 

Algunos de los especialistas responsables de la segu-
ridad en el sistema de nombres de dominios (DNS, en sus 
siglas en inglés), las críticas al proyecto de multiplicar los 
dominios de la Red son comprensibles ya que “sería de-
sastroso” porque favorecería la fragmentación de Internet. 
La gestión técnica de los DNS (mecanismo que traduce 
las direcciones que escribe el internauta a los números que 
entienden las máquinas) se basa en una única estructura en 
forma de árbol, con nodos principales de los que dependen 
otros. Pero tampoco nada impediría que si un gobierno de 
algún país quisiera bloquear el acceso, por ejemplo, a un 
dominio como .tibet cayera en la tentación de organizar 
su propio árbol de DNS rompiendo la unidad técnica de la 
Red, con la intención oculta de “excluir los dominios que 
le molestan”; como es costumbre en China. 

ICANN ha elaborado una lista con una serie de puntos 
que centran los desacuerdos manifestados por los gobier-
nos con su proyecto de más dominios. Estos reclaman, 
entre otros aspectos, mayor influencia en la toma de estas 

decisiones y, en otro punto, 
mayor protección de marcas 
y toponimias. Las multina-
cionales se verían obliga-
das a registrarse en todos 
los dominios para evitar la 
ocupación de uno de ellos 
con su nombre por parte de 
terceros si no está muy cla-
ro quién está autorizado a 
registrar el dominio de una 
marca. En el caso de topó-
nimos, el conflicto surge a la 
hora de decidir quién tiene 
autoridad para registrar, un 
caso, un dominio como por 
ejemplo “.amazonas”. 

Aumentan la seguridad en 
Twitter 

Los usuarios del sistema de 
microblogs Twitter.com tie-
nen una nueva opción en la 
configuración de su perfil. 
Una pestaña denominada en 
inglés Always use HTTPS 
(Usar siempre HTTPS), que 
en pocas palabras permite 
acceder de forma permanen-
te a la red social a través de 
este protocolo de seguridad 
que se emplea, por ejemplo, 
en los sitios financieros para 
encriptar el tráfico. 

En el blog de la compañía, 
donde explican el servicio, lo 
recomiendan especialmente 
cuando se emplean conexio-
nes a redes Wifi sin seguri-
dad. Hasta ahora era posible 
el empleo de este protocolo 
pero la novedad reside en que 
los internautas pueden confi-
gurarlo de forma permanente. 
Esta función está disponible 
en las versiones para compu-
tadora de escritorio, iPhone e 
iPad. Twitter no descarta que 
en un futuro esta configura-
ción ya venga dada por de-
fault (por defecto). Mientras, 
el internauta debe configurar-
la manualmente. 

Servicios como el sis-
tema de correo electrónico 
Gmail ya lo tienen incorpo-
rado de forma permanente y 
la red social Facebook anun-
ció desde el pasado mes de 
enero que lo utilizará. El 
movimiento de Twitter se 
produce tras algunos episo-
dios donde piratas atacaron 
algunas cuentas. Este proto-
colo no funcionará en el uso 
de aplicaciones de terceros 
hasta que ellos lo implanten.

José 
Barros 

Por |
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